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LA SEÑORA SECRETARIA: A si se hará señor presidente muy 
buenos días para todos. Primer llamado a lista sesión 
extraordinaria martes 22 de mayo del 2012. Honorables 
concejales: 
 
PRIMER LLAMADO A LISTA 

 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO      
JHAN CARLOS ALVENIA VERJEL       
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA          
CRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ PRESENTE 
DIEGO FRAN ARIZA PEREZ           
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ    
CLEOMEDES BELLO VILLABONA        
DIONICIO CARRERO CORREA          
JHON JAIRO CLARO AREVALO        PRESENTE 
HENRY GAMBOA MEZA                
NANCY ELVIRA LORA                
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   
SONIA SMITH NAVAS VARGAS         
CHRISTIAN NIÑO RUIZ              
URIEL ORTIZ RUIZ                PRESENTE 
RAUL OVIEDO TORRA               PRESENTE 
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA      
WILSON RAMIREZ GONZALEZ         PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIÉRREZ           
 
 
LA SEÑORA SECRETARIA: Señor presidente me permito informarle 
han contestado a lista cinco (05) honorables concejales no  
hay  quorum decisorio. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: no habiendo quorum decisorio favor 
hacer el segundo llamado en 15 minutos. 
 
LA SEÑORA SECRETARIA: Así se hará señor presidente. 
 
LA SEÑORA SECRETARIA: Así se hará señor presidente segundo 
llamado a lista honorables concejales: 
 
 
SEGUNDO LLAMADO A LISTA: 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO      
JHAN CARLOS ALVENIA VERJEL       
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA          
CRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ PRESENTE 
DIEGO FRAN ARIZA PEREZ           
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JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ   PRESENTE 
CLEOMEDES BELLO VILLABONA        
DIONICIO CARRERO CORREA          
JHON JAIRO CLARO AREVALO        PRESENTE 
HENRY GAMBOA MEZA               PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA               PRESENTE 
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   
SONIA SMITH NAVAS VARGAS         
CHRISTIAN NIÑO RUIZ             PRESENTE 
URIEL ORTIZ RUIZ                PRESENTE 
RAUL OVIEDO TORRA               PRESENTE 
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA     PRESENTE 
WILSON RAMIREZ GONZALEZ         PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIÉRREZ           
 
LA SEÑORA SECRETARIA: Señor presidente me permito informarle 
han contestado a lista diez (10) honorables concejales hay 
quorum decisorio. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Habiendo quorum decisorio favor leer el 
orden del día. 
 
LA SEÑORA SECRETARIA: Así se hará señor presidente me 
permito dar lectura al orden del día 
                   
 
ORDEN DEL DIA 
 

1- LLAMADO A LISTA Y VERIFICACION DEL QUORUM. 
 

2- CONSIDERACION Y APROVACION DEL ORDEN DEL DIA. 
 

3- HIMNO DE LA CIUDAD DE BUCARAMANGA. 
 

4- DESIGNACION DE LA COMISION PARA LA REVISION DEL ACTA DE 
LA PRESENTE SESION PLENARIA. 
 

5- CONTINUACION ESTUDIO SEGUNDO DEBATE DEL PROYECTO DE 
ACUERDO NUMERO 013 DEL 30 DE ABRIL DEL 2012; POR EL 
CUAL SE APRUEBA Y ADOPTA EL PLAN DE DESARROLLO 
ECONOMICO Y SOCIAL DE OBRAS PUBLICAS 2012-2015 
BUCARAMANGA CAPITAL SOSTENIBLE. 
 
 

6- LECTURA DE COMUNICACIONES. 
 

7- PROPOSICIOINES Y ASUNTOS VARIOS. 
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Bucaramanga martes 22  de mayo del 2012 hora 08:00 AM, firma 
el presidente Uriel Ortiz Ruiz, el primer vicepresidente 
Wilson Ramírez Gonzales, el segundo vicepresidente Christian 
Alberto Arguello Gómez, la secretaria General Nubia Suarez 
Rangel, 
 
2- CONSIDERACIOIN Y APROVACION DEL ORDEN DEL DIA. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: En consideración el orden del día, lo 
aprueban los honorables concejales? 
 
LA SEÑORA SECRETARIA: Ha sido aprobado el orden del día 
señor presidente. 
 
LA SEÑORA SECRETARIA: Continuamos con el orden del día, 
tercer punto del orden del día, himno de la ciudad de 
Bucaramanga, los invito a todos a colocarse de pie, para 
entonar el himno de Bucaramanga. 
 
LA SEÑORA SECRETARIA: Continuamos con el orden del día. 
 
4- DESIGNACION DE LA COMISION PARA LA REVISION DEL ACTA DE 
LA PRESENTE SESION PLENARIA. 
 
EL SEÑORA PRESIDENTE: Se designa al honorable concejal 
Cleomedes Bello  para que revise el acta del día de hoy. 
 
LA SEÑORA SECRETARIA: Continuamos con el quinto punto del 
orden del día, así se hará señor presidente 
 
5-CONTINUACION ESTUDIO SEGUNDO DEBATE DEL PROYECTO DE 
ACUERDO NUMERO 013 DEL 30 DE ABRIL DEL 2012; POR EL CUAL SE 
APRUEBA Y ADOPTA EL PLAN DE DESARROLLO ECONOMICO SOCIAL y DE 
OBRAS PUBLICAS 2012-2015; BUCARAMANGA CAPITAL SOSTENIBLE. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Y vamos a leer los cuadros que faltaron 
por leer el día anterior entonces secretario 2 favor 
continuar con la lectura. 
 
EL SEÑOR SECRETARIO 2: Buenos días leemos los cuadros e 
indicadores, programa 13 correspondiente  
 
 
 
 

PROGRAMA 13. INDICADOR DE RESULTADO LINEA 
BASE META 

REDUCCIÓN DE 
BRECHAS 

Mantener la cobertura bruta en  la matrícula 
total. 100% 100% 
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EDUCATIVAS EN EL 
SECTOR PÚBLICO 

 

Reducir  la tasa de repitencia en todos los 
niveles y grados. 8,5% 7,5% 

Reducir la tasa de deserción escolar. 7,5%  6,5% 
 

SUBPROGRAMA 1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 
BASE META 

GARANTÍA AL 
ACCESO 
EDUCATIVO EN 
TODOS LOS 
NIVELES 

Cobertura y atención de  niños y niñas con 
necesidades educativas especiales en las 
instituciones oficiales. 

1.261 1.400 

Estudiantes con prestación del servicio educativo 
por el sistema de contratación (administración del 
servicio, banco de oferentes y concesiones). 

8.099 8.200 

Instituciones educativas construidas. 51 1 
Instituciones educativas ampliadas. ND  4 
Personas sin o bajo nivel escolar. atendidas   2.598 2.600 
Niños, niñas y adolescentes  en edad escolar 
que pertenece a grupos étnicos y 
afrodescendientes  atendidas en  
establecimientos educativos. 

100% 100% 

Niños, niñas  en edad escolar caracterizada 
como población trabajadora infantil en los 
establecimientos educativos. 

100% 100% 

SUBPROGRAMA 2 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 
BASE META 

PERMANENCIA EN 
EL SERVICIO 
EDUCATIVO EN 
TODOS LOS 
NIVELES 

Centros educativos rurales con  desarrollo de 
modelos escolares para la equidad - MEPE. ND 4 

Cupos de transporte para escolares. 1072 4.000 
Instituciones con  servicios de apoyo  para la 
atención  de la población con necesidades 
educativas especiales incluidas en las 
instituciones oficiales 

100% 100% 

Cobertura anual de complemento nutricional a 
niños y niñas de estratos 1 y 2. 20.000  20.000 

Establecimientos educativos con planta de 
personal docente optimizada. 51 51 

Establecimientos educativos con planta de 
personal administrativa necesaria y no misional. 51 51 

 

PROGRAMA 14. INDICADOR DE RESULTADO LINEA 
BASE META 

CALIDAD, 
INNOVACIÓN - 
PERTINENCIA Y 
GESTIÓN 
EDUCATIVA 
 

Llegar al 100% de conectividad en las 
instituciones educativas oficiales del 
municipio. 

92% 100 

Reducir a 15 el promedio de alumnos por 
computador. 19 15 
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SUBPROGRAMA 
1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE META 

FORTALECIMIEN
TO DE LA 
CAPACIDAD 
PEDAGÓGICA Y 
EL APRENDIZAJE 

Foros educativos municipales sobre 
experiencias pedagógicas significativas y 
culturales realizados. 

4 8 

Proyectos de formación inicial en la 
ciencia para niños, niñas y adolescentes 
de las instituciones educativas 
desarrollados. 

40 40 

Estudiantes de los grados 5, 9 y 11 de 
las instituciones educativas oficiales de 
bajo logro en evaluación por 
competencias, capacitados. 

0 9.600 

Docentes y directivos Capacitados en 
áreas técnicas pedagógicas de 
desarrollo personal y otras áreas del 
conocimiento y la investigación. 

1.900 2.500 

Asesorías  a  establecimientos 
educativos en los planes de 
mejoramiento. 

51 51 

Proyectos ambientales a escolares 
PRAES en los establecimientos 
educativos desarrollados. 

ND 12 

Estímulos especiales  otorgados al 
bumangués de honor. 1 4 

Estímulos especiales otorgados a 
docentes y directivos docentes. 1 4 

 Niños y Niñas vinculados  al plan de 
lectura y escritura 4.000 4.000 

Programa de Gestión integral del riesgo 
implementado en instituciones 
educativas 

ND 4 

Proyectos transversales de apoyo 
psicoterapéutico y habilidades para la 
vida  

11 12 

Proyectos de educación Sexual, 
derechos humanos y construcción de 
ciudadanía en instituciones educativas 

14 16 

SUBPROGRAMA 
2. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE META 

INNOVACIÓN 
CON 
PERTINENCIA 
EDUCATIVA (TIC, 
BILINGÜISMO Y 
CIENCIA Y 
TECNOLOGÍA) 

Cobertura en nuevos terminales en 
establecimientos educativos del 
municipio. 

 
1.899 2.000 

Instituciones urbanas y centros 
educativos rurales con  sistema de 
conectividad. 

92% 100% 

Docentes capacitados  en   tecnologías 
de la informática y las comunicaciones - 
TIC. 

0 400 
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Docentes capacitados  en el manejo de 
una segunda lengua. 20 160 

Estudiantes capacitados  en  el manejo 
de una segunda lengua. ND 2.000 

Laboratorios especializados de idiomas 
con dotación  y actualización     0 16 

Instituciones de educación media con 
acciones de articulación con el SENA y/o 
instituciones de educación superior. 

28 28 

Estudiantes  en educación superior 
modalidad en CERES y UIS. 
 

300 300 

Estudiantes de estratos 1, 2 y 3 
Vinculados a la formación en educación 
superior  en el programa social 
Universidad del Pueblo. 

1.928 4.000 

Instituciones educativas  certificadas  en 
los sistemas integrales de la gestión de 
la calidad. 
 

4 

 
4 
 
 

Procesos de modernización y 
estructuración de la planta de la  
secretaria de educación  

100% 100% 

SUBPROGRAMA 
3. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE META 

MANTENIMIENTO
, 
RECUPERACIÓN 
Y DOTACIÓN DE 
ESTABLECIMIEN
TOS 
EDUCATIVOS 

Número de  instituciones educativas con 
dotación de equipos, material didáctico y 
mobiliario escolar necesario. 

51 51 

Número de  instituciones educativas con 
mantenimiento y/o reparaciones locativas 
necesarias. 

51 51 

Número  aulas especializadas dotadas 
para la educación media (MEDITEC). 0 8 

Número de aulas dotadas  y/o 
repotenciadas en  tecnología (GALI, 
GALILEO Y ROBÓTICA 

 ND 12 

 

PROGRAMA 15. INDICADOR DE RESULTADO LINEA 
BASE META 

BUCARAMANGA 
INTELIGENTE - 
SMART CITY 
 

Aumentar  el número de  usuarios de 
internet por cada 100 habitantes. 51,6 65 

 
 
 
SUBPROGRAMA 

1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 
BASE META 
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BUCARAMANGA 
VIVE DIGITAL 

Número de puntos vive digital 
establecidos en el municipio. ND 3 

Número de corredores digitales 
establecidos en el municipio. ND 10 

Número de zonas educativas con acceso 
a internet social implementadas. ND 7 

SUBPROGRAMA 
2. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE META 

BUCARAMANGA 
ABIERTA A LA 
INNOVACIÓN, LA 
CIENCIA Y LA 
TECNOLOGÍA 

Número de proyectos de investigación, 
desarrollo y transferencia tecnológica y 
gestión del conocimiento apoyado. 

ND 3 

 
 
EL SEÑOR SECRETARIO 2:Han sido leídos los indicadores 
correspondientes a la parte de educación señor presidente. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Vamos a leer la parte de, secretaria 
tienen la modificaciones se encuentra en la meza, vamos a 
leer la parte de deporte y cultura que nos una, mientras 
traen el principio de modificación, entonces secretaria esta 
pendiente para leer tanto la lectura como los cuadros de 
deporte y cultura que nos una. 
 

 
 2.1.6 EJE PROGRAMÁTICO DEPORTE Y CULTURA QUE NOS UNA 

 
 
PROBLEMÁTICA 
 
La ciudad cuenta con una oferta de bienes y servicios 
culturales importante, sin embargo, el bajo nivel de 
competitividad y el precario nivel de organización de su 
sector cultural son los mayores obstáculos para avanzar en 
el proceso de garantizar los derechos culturales al grueso 
de la población. La ciudad tiene grandes potencialidades 
para elevar el nivel de competitividad y para estrechar la 
brecha que nos separa de los referentes nacionales, pero la 
falta de continuidad de las políticas culturales ha 
provocado un efecto bipolar de la gestión institucional de 
los últimos 25 años: periodos de alta progresividad seguidos 
de periodos de alta regresividad.  
 
Las pocas y débiles fuentes de financiación con que cuenta 
el municipio, su baja capacidad de gestión, la ausencia en 
su planta de personal de profesionales idóneos en algunos 
campos estructurales del desarrollo cultural, y, la falta de 
sinergias intersectoriales e interinstitucionales, son otros 
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factores críticos que dificultan garantizar los derechos 
culturales en la ciudad. 
 
En materia de recreación y deporte, el municipio provee una 
serie de servicios básicos a distintos grupos sociales, así 
como programas diferenciados, tanto para el aprendizaje y la 
práctica del deporte, como para el uso creativo del tiempo 
libre, pero su cobertura es todavía muy limitada, por la 
precariedad de recursos con que cuenta el municipio para 
este tema.  
 
 
DIAGNÓSTICO SECTORIAL 
 
Cultura 
 
El nivel de competitividad cultural de una ciudad está dado 
por la existencia de condiciones favorables para la 
creación, producción, circulación y apropiación de bienes, 
servicios y valores culturales que eleven la dignidad de sus 
habitantes y le confieran sentido, carácter y legitimidad al 
territorio.  
 
La Biblioteca Pública Gabriel Turbay, principal biblioteca 
del oriente colombiano,  carece de conectividad y no usa ni 
promueve el uso de Tecnologías de la Información y las 
Comunicaciones - TIC. Sus contenidos son bastante limitados 
y desactualizados, lo que impide que sea valorada como 
fuente significativa de información y conocimiento. Cuenta 
con 78.000 documentos, es decir 0,14 libros por habitante, 
muy por debajo de los 3 recomendados por la UNESCO. Su 
programa de formación de lectores es de muy bajo impacto y 
su función como centro de preservación, administración y 
difusión de memorias documentales locales no ha sido aún 
desarrollada. Sus tres bibliotecas satélites están 
desconectadas de sus entornos sociales por falta de recursos 
y gestión. 
 
La Emisora Cultural Luís Carlos Galán Sarmiento ocupa el 
puesto 21 en el más reciente estudio de sintonía de medios 
radiales, no ha modificado su programación en los últimos 10 
años, y tampoco emite su oferta por Internet. La Casa Luís 
Perú de la Croix, propiedad del municipio, no cuenta con un 
proyecto funcional, a pesar de la vocación cultural que 
tiene y su ubicación estratégica en la ciudad. El municipio 
no ha implementado la Escuela de Formación Artística, creada 
mediante Acuerdo Municipal desde el año 2010.  
 
A nivel de patrimonios culturales, la ciudad cuenta con 
cinco Bienes de Interés Cultural - BIC nacionales, dos 
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departamentales, cuatro municipales y otros 13 declarados 
por efecto del Plan de Ordenamiento Territorial -POT. Existe 
una lista de 140 bienes inmuebles a la espera de estudio, 
pero es mayor la celeridad en la demolición de éstos que en 
la gestión del Consejo Departamental de Patrimonio, entidad 
encargada de conceptuar su valor patrimonial. Los bienes 
monumentales están desprotegidos, al igual que los demás 
bienes del patrimonio material mueble y las manifestaciones 
del patrimonio inmaterial.  
 
El proyecto del Teatro Santander, que será uno de los 
mejores del país, hará parte de un conjunto cultural de 
características monumentales junto al Centro Cultural del 
Oriente, declarado Bien de Interés Cultural de carácter 
nacional. El Teatro Santander cuenta con el 100% de los 
diseños, el 54% de los recursos proyectados y el 60% de 
ejecución de la obra estructural. Según la Fundación Teatro 
Santander que lidera el proceso, las obras se podrían 
paralizar a mitad de este año por falta de recursos. El 
Centro Cultural del Oriente se ha restaurado en un 60% y aún 
no están garantizados los recursos para su terminación.    
 
La oferta cultural de la ciudad está altamente centralizada. 
A nivel de comunas y barrios no existe infraestructura 
cultural, ni oferta significativa de servicios culturales. 
 
Deporte y Recreación  
 
El Municipio ha venido fomentando el deporte, la recreación 
y el aprovechamiento del tiempo libre a través de múltiples 
proyectos y actividades de amplio beneficio para diferentes 
sectores de la población.  
 
A nivel de formación deportiva, se trabajan 10 disciplinas 
dirigidas a niños y niñas entre los 7 y 13 años, 
distribuidos en 35 grupos. Las disciplinas son: fútbol, 
microfútbol, baloncesto, voleibol, atletismo, natación, 
patinaje, ciclismo, judo y lucha. (2.200 participantes). 
 
Cada año, el municipio organiza los Juegos Deportivos 
Intercolegiados (14.000 participantes), juegos y festivales 
escolares (4.500 participantes), las Olimpiadas Juveniles e 
Intercomunales (41.00 participantes), competencias 
deportivas para población con condición de discapacidad 
(1.200 participantes), las Olimpiadas Carcelarias en los dos 
centros de reclusión de la ciudad (1.350 participantes), los 
Festivales del Adulto Mayor que combina deporte y recreación 
(2.600 participantes), las Olimpiadas Campesinas e 
Interveredales (1.200 participantes), las Olimpiadas 
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Interentidades (1.500 participantes), las Olimpiadas 
Población Desplazada (600 participantes). 
 
En cuanto a recreación, el municipio realiza cada domingo la 
Recreovía, dirigida a satisfacer las necesidades de 
aprovechamiento del tiempo libre con diversas actividades 
lúdicas, culturales y de gimnasia aeróbica (65.000 personas 
rotativas al año). También las Cuadras Recreativas en las 
comunas (4.000 participantes), los Festivales Deportivos y 
Recreativos (6.000 participantes), y, las Vacaciones 
Recreativas que se llevan a cabo dos veces al año en 
temporada de vacaciones estudiantiles (5.000 participantes 
por dos jornadas) 
 
Actualmente, existen 207 campos deportivos de uso 
comunitario, el 85% en buenas condiciones, así como 6 
escenarios de alto rendimiento en óptimas condiciones, 388 
clubes con reconocimiento deportivo, de los cuales 91 están 
inactivos. 
 
 
Cultura Ciudadana 
 
En cuanto a cultura ciudadana, no existe una política 
municipal articulada, intersectorial e interinstitucional, 
como tampoco una entidad o consejo responsable de ésta. 
Existen iniciativas dispersas en diferentes escenarios del 
gobierno, todas ellas de muy bajo impacto y visibilidad. La 
ciudad se percibe cada vez más caótica, el espacio público 
más ajeno a los ciudadanos, y los ciudadanos menos 
cumplidores de las normas. Los bumangueses presentan una 
baja capacidad de regulación social, una alta permisividad a 
prácticas ilegales, como el contrabando y la piratería, y, 
una alta justificación al uso de la violencia para resolver 
ocasionalmente sus conflictos. El 12% de la población cumple 
las normas por admiración de la ley, el 60% por auto 
gratificación de la conciencia y sólo el 7% por admiración y 
reconocimiento social. (Fenalco 2010).  
 

 
POLITICA PÚBLICA 
 
La presente política se plantea desde la premisa de que es 
posible construir colectivamente una ciudad con mejor 
calidad de vida para todos sus habitantes, sobre la base de 
la garantía de los derechos culturales, incluidos los 
recreativos y deportivos. 
 
El Municipio reconoce que los derechos culturales, 
constituyen un eje fundamental en la consolidación de una 
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ciudadanía democrática concebida desde el reconocimiento de 
las diferencias sociales y culturales. En tal sentido, 
incorpora dentro de su política los contenidos de la 
Observación No. 21 del Comité de Derechos Económicos, 
Sociales y Culturales, y se impone la obligación de 
garantizar condiciones de participación ciudadana en la vida 
cultural de la ciudad, sin discriminación de ningún tipo. De 
igual manera promoverá el respeto y reconocimiento de la 
diferencia cultural, el diálogo entre las distintas culturas 
y modos de vida que se expresan en su territorio, así como 
el acceso equitativo a los bienes y servicios culturales. 
 
Garantizará las posibilidades de acceso de toda la población 
a la lectura, la información y el conocimiento, conservando 
y divulgando las memorias, y, contribuyendo a la formación 
de ciudadanos con capacidades lectoras autónomas y críticas. 
La política de bibliotecas considerará el papel social y 
cultural de las bibliotecas como un servicio público y se 
enfocará en su sostenibilidad y crecimiento.  
 
El Municipio favorecerá la existencia, el diálogo y la 
concertación de las diferentes expresiones artísticas, así 
como los distintos posicionamientos y modos de significar el 
mundo, creando condiciones para que la población acceda y 
ejerza las prácticas artísticas, reconociéndolas como 
derechos culturales, garantizando la existencia de procesos 
de formación, creación, producción y circulación artística, 
y, mediando los procesos de organización del sector. La 
política para el desarrollo de las artes hará especial 
énfasis en el reconocimiento de la diversidad artística, y 
en elevar las competencias de artistas, gestores y públicos.  
 
Se asumirá con rigor la corresponsabilidad que le asiste 
como miembro del Sistema Nacional de Patrimonio Cultural 
(SNPC), y hará énfasis en la protección de los patrimonios, 
tanto materiales como inmateriales. La política de 
patrimonios reconocerá el gran potencial de los patrimonios 
en el desarrollo social, económico, ambiental y cultural de 
la ciudad.  
 
Se vinculará a los medios, principalmente de interés 
público, para recuperar el sentido social de la 
comunicación, fortaleciendo lo público y los procesos de 
inclusión y convivencia. La política de comunicaciones 
fomentará la creación y circulación de contenidos culturales 
de calidad en los medios de comunicación, y, reconocerá la 
condición de creadores a los realizadores de dichos 
contenidos.  
 



ACTA 071  FOLIO 13 

 
 
 
 

   
 

Se propiciará condiciones para el reconocimiento cultural y 
económico de los creadores y demás agentes que intervienen 
en la cadena productiva de los bienes y valores culturales. 
La política de emprendimiento cultural estará enfocada a 
elevar el nivel de competitividad de proyectos creativos de 
alta potencialidad productiva.  
 
El Municipio garantizará el derecho a la recreación y el 
deporte para que los ciudadanos, sin discriminación alguna, 
puedan construir su corporalidad y aprovechar el tiempo de 
ocio, disfrutando libremente de medios y escenarios para el 
desarrollo de actividades lúdicas, recreativas y deportivas.  
 
El Municipio reconoce que las expresiones culturales, 
recreativas y deportivas son prácticas sociales que dan 
forma a toda la vida colectiva, por lo tanto se asume como 
un agente más de construcción, transformación, 
reconocimiento y promoción de las expresiones, tanto de las 
personas como de los colectivos humanos, con especial 
énfasis en la población en condiciones de exclusión, 
desprotección o vulnerabilidad.  
 
El Municipio promoverá la cultura ciudadana para la 
formación de ciudadanos más conscientes de su autonomía y 
libertad, de los lazos solidarios con sus semejantes, de su 
pertenencia territorial y cultural, de su existencia en un 
mundo plural y diverso, con un mayor sentido de lo público, 
y, conscientes de sus derechos y obligaciones. La política 
de cultura ciudadana tendrá un enfoque transversal, 
intersectorial e interinstitucional.  
 
PROPÓSITOS 

 
 Elevar el nivel de competitividad de la Biblioteca 

Pública Municipal Gabriel Turbay mediante la 
descentralización, la utilización de TIC, la 
actualización de contenidos, la sensibilización de 
espacios y la articulación con el sistema educativo 
municipal. 

 
 Elevar el nivel de competitividad de los creadores y 

productores artísticos a través de la Escuela Municipal 
de Artes y Oficios, el Centro de Aprendizaje para las 
Industrias Creativas, y un programa de estímulos a la 
creación, producción y circulación artística y cultural, 
entre otros. 

 
 Garantizar la puesta en valor y funcionamiento de los 

siguientes Bienes de Interés Cultural del Municipio: 
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Centro Cultural del Oriente, Teatro Santander y Casa Luís 
Perú de la Croix.  

 
 Ampliar y diversificar los programas de recreación y 

deporte, los cuales estarán dirigidos al total de la 
población diferenciada por ciclo vital y género.  

 
 Promover la existencia de escuelas de formación deportiva 

en diferentes modalidades, así como la competencia 
deportiva a través de juegos y festivales 
intercolegiados.  

 
 Garantizar el acceso, la disponibilidad y la calidad de 

los parques, equipamientos y escenarios para las 
prácticas lúdicas, recreativas y deportivas.  
 

 Implementar una política de cultura ciudadana 
transversal, intersectorial e interinstitucional, que 
aumente la proporción de ciudadanos que aceptan y cumplen 
las normas de convivencia en los diferentes escenarios de 
interacción.  
 

 Apoyar programas de interés público que tengan como fin 
la promoción del deporte, la recreación y la correcta 
utilización del tiempo libre. 

La materialización de estos propósitos se realizará a través 
de los siguientes programas y subprogramas: 
 
 
PROGRAMAS 
 
PROGRAMA 1: BUCARAMANGA DINÁMICA Y SALUDABLE 
OBJETIVO: Fortalecer la atención integral de la población de 
Bucaramanga mediante el fomento de programas y proyectos 
deportivos, recreativos y de actividad física.    
 
SUBPROGRAMA: MUEVETE BUCARAMANGA 
OBJETIVO: Generar espacios para la práctica, fomento y 
desarrollo de la recreación la actividad física y el deporte 
social comunitario. 
 
SUBPROGRAMA: FORMANDO TALENTOS 
OBJETIVO: Propiciar acciones para la práctica del deporte 
formativo y estudiantil como base del desarrollo deportivo. 
 
SUBPROGRAMA: FOMENTO DEPORTIVO 
OBJETIVO: Establecer acciones de apoyo a las actividades del 
deporte asociado. 
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SUBPROGRAMA: ESCENARIOS PARA LA GENTE 
OBJETIVO: Mantener los campos y escenarios deportivos en 
adecuadas condiciones para el uso de la comunidad. 
 
 
PROGRAMA 2: PLAN MUNICIPAL PARA EL DESARROLLO DE LAS ARTES Y 
LA CULTURA 
OBJETIVO: Institucionalizar procesos de desarrollo que 
aumenten y mejoren la infraestructura cultural del 
municipio, que eleven las competencias de creadores, 
gestores y públicos, y que garanticen los derechos 
culturales de las personas a participar de la vida cultural, 
a ejercer las prácticas artísticas y culturales, y a 
disfrutar de los bienes y servicios derivados de éstas.  
 
SUBPROGRAMA: FORTALECIMIENTO DE LA BIBLIOTECA PÚBLICA 
MUNICIPAL GABRIEL TURBAY 
OBJETIVO: Fortalecer el servicio público bibliotecario en el 
municipio de Bucaramanga, garantizando el acceso de las 
personas a la información y el conocimiento a través de 
medios tradicionales y nuevas tecnologías, y contribuyendo a 
la formación de lectores autónomos y críticos. 
 
SUBPROGRAMA: FORMACIÓN ARTÍSTICA Y CULTURAL 
OBJETIVO: Garantizar la existencia y articulación de 
procesos de formación artística y cultural, que fundamenten 
las nuevas generaciones de creadores y gestores culturales, 
y eleven las competencias de los actuales.  
 
SUBPROGRAMA: ESTÍMULOS ARTÍSTICOS Y CULTURALES 
OBJETIVO: Fomentar las prácticas artísticas y culturales en 
el municipio, garantizando la existencia de procesos de 
investigación, creación, producción y circulación de bienes 
y servicios culturales. 
 
SUBPROGRAMA: SISTEMA MUNICIPAL DE INFORMACIÓN Y COMUNICACIÓN 
CULTURAL 
OBJETIVO: Fortalecer y articular los medios de comunicación 
de interés público en el municipio, garantizando el acceso 
de los ciudadanos a los sistemas de información cultural. 
 
SUBPROGRAMA: PATRIMONIOS CULTURALES 
OBJETIVO: Garantizar la investigación, protección, promoción 
y apropiación social de los patrimonios culturales del 
municipio, tanto material como inmaterial, articulándolos al 
desarrollo económico, social, ambiental y turístico del 
territorio. 
 
SUBPROGRAMA: SEGURIDAD SOCIAL DEL CREADOR Y GESTOR CULTURAL 
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OBJETIVO: Garantizar el recaudo del 10% anual de los 
recursos de la estampilla pro cultura para seguridad social 
de creadores y gestores culturales del municipio, según lo 
establece la Ley 666 de 2001. 
 
 
PROGRAMA 3: BUCARAMANGA CULTA Y TOLERANTE  
OBJETIVO: Promover la formación de ciudadanos cumplidores de 
las normas de convivencia, conscientes de sus derechos y 
deberes, y con una mayor capacidad de autorregulación y 
regulación social. 
 
SUBPROGRAMA: LABORATORIOS DE CULTURA CIUDADANA 
OBJETIVO: Elevar en los ciudadanos el nivel de conocimiento, 
aceptación y cumplimiento de las normas de convivencia en 
los diferentes temas y en todos los escenarios de 
interacción.   
 
EL SEÑOR SECRETARIO: Pasamos con los indicadores. 
 
INDICADORES  
 

PROGRAMA 17. INDICADOR DE RESULTADO LINEA 
BASE META 

PLAN 
MUNICIPAL 
PARA EL 
DESARROLLO 
DE LAS ARTES 
Y LA CULTURA 

Personas beneficiadas con actividades 
artísticas y culturales en el municipio. ND 200.00

0 
Aumento de usuarios del servicio público 
bibliotecario del municipio. 200.000 20% 

Personas con formación artística y cultura 
garantizada en el municipio. ND 1.500 

Estímulos otorgados a creadores y 
gestores culturales del municipio. ND 1.000 

Creadores, gestores y proyectos culturales 
vinculados al Sistema Municipal de 
Información Cultural (SIMIC). 

ND 1.000 

Aumento de patrimonios culturales 
protegidos a nivel municipal. 25 100% 

Bienes de interés cultural rehabilitados en 
el municipio. ND 18 

 
SUBPROGRAMA 

1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 
BASE META 

FORTALECIMIEN
TO DE LA 
BIBLIOTECA 
PÚBLICA 
MUNICIPAL 
GABRIEL 
TURBAY 

Bibliotecas públicas en funcionamiento. 4 4 
Bibliotecas públicas dotadas y con 
condiciones físicas mejoradas. 0 4 

Planes municipales de lectura "lea: 
Bucaramanga, ciudad lectora" 
implementados y mantenidos. 

ND 1 
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SUBPROGRAMA 
2 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE META 

FORMACIÓN 
ARTÍSTICA Y 
CULTURAL 

Escuelas municipales de artes y oficios 
implementadas y mantenidas ND 1 

Programas académicos especializados 
que garanticen mayores competencias 
profesionales para el sector cultural 
realizados. 

ND 8 

Proyectos apoyados de la Red Municipal 
de Formación Artística creadas y 
mantenidas. 

ND 4 

SUBPROGRAMA 
3 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE META 

ESTÍMULOS 
ARTÍSTICOS Y 
CULTURALES 

Programas Institucionales de 
Concertación de Proyectos Artísticos y 
Culturales del sector cultural no 
gubernamental implementados. 

ND 4 

Programas Institucionales de Estímulos a 
la Creación, Producción y Circulación 
Artística y Cultural implementados. 

ND 4 

Programas Institucionales Concursos 
Olimpiadas del Arte y el Conocimiento. ND 4 

Programas Institucionales Premios 
Municipales de Cultura implementados. ND 4 

SUBPROGRAMA 
4. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE META 

SISTEMA 
MUNICIPAL DE 
INFORMACIÓN Y 
COMUNICACIÓN 
CULTURAL 

Posición de la Emisora Cultural Luís 
Carlos Galán Sarmiento (ECLCGS). 21 15 

Sistemas Municipales de Información 
Cultural. ND 1 

Proyectos apoyados de la Red Municipal 
de Medios de Comunicación de Interés 
Público. 

ND 4 

SUBPROGRAMA 
5 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE META 

PATRIMONIOS 
CULTURALES 

Investigación, caracterización o 
protección de patrimonios culturales del 
orden municipal realizados. 

3 25 

Proyectos de rehabilitación de Bienes de 
Interés Cultural - BIC en el municipio 
apoyados 

ND 18 

Avance en la creación e implementación 
del Centro de Memoria de Bucaramanga. ND 1 

Proyectos de promoción de patrimonio 
de la Red Municipal de Vigías del 
Patrimonio apoyados. 

ND 4 

SUBPROGRAMA 
6 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE META 
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SEGURIDAD 
SOCIAL DEL 
CREADOR Y 

GESTOR 
CULTURAL 

Recursos de la estampilla recaudados 
para la seguridad social de creadores y 
gestores culturales del municipio. 

10% 10% 

 
 
 

PROGRAMA 18 INDICADOR DE RESULTADO LINEA 
BASE META 

BUCARAMANG
A CULTA Y 
TOLERANTE 

Aumento de la capacidad de regulación de 
los ciudadanos y ciudadanas frente a 
situaciones conflictivas de convivencia. 

53% 60% 

Niños, niñas y adolescentes con la 
formación en cultura ciudadana 
garantizada. 

ND 100.00
0 

 
SUBPROGRAMA 

1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 
BASE META 

LABORATORIOS 
DE CULTURA 
CIUDADANA 

Laboratorios de cultura ciudadanas de 
alto impacto para el espacio público 
diseñadas y realizadas. 

ND 11 

Avance en el diseño e implementación 
del laboratorio institucional de cultura 
ciudadana "Nuevos Ciudadanos" dirigido 
a niños, niñas y adolescentes del 
municipio. 

ND 1 

 
EL SEÑOR SECRETARIO: Vamos ahora con los indicadores de la 
parte de deportes, en la parte cultural. 
DEPORTE Y CULTURA QUE NOS UNAS BUCA ES MAS  BUCARA VIVE 
DIGITAL, BUACA ABIERTA, MUEVETE BUCARAMANGA, FORMANDO 
TALENTOS, FOMENTTOS DEPORTIVOS ESCENARIOS PARA LA GENTE, PLA 
MUNICIPAL PARA EL DESARROLLO Y LAS ARTES DE LA CULTURA 
FORTALECIMIENTO DE LA BIBLIOTECA PUBLICA GABRIEL 
TURBAY,FORMACION ARTISTICA Y CULTURAL, ESTIMULOS ARTISTICOS 
Y CULTURALES,SISTEMA CULTURAL DE INFORMACION Y COMUNICACIÓN 
CULTURAL,PATRIMONIOS CULTURALES, SEGURIDAD SOCIAL DEL Y 
CREADOR DE GESTOR CULTURAL, BUCARAMANGA CULTA Y TOLERANTE, 
LABORATORIO DE CULTURA CIUDADANA. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: La pagina esa que pagina es, esa que 
pagina es es una de deporte mire abajo, se decreta un receso 
de 10 minutos. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Secretaria favor verificar el quorum. 
 
LA SEÑOR SECRETARIA: Así se hará señor presidente 
verificación del quorum honorables concejales: 
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CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO     PRESENTE 
JHAN CARLOS ALVENIA VERJEL      PRESENTE  
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA         PRESENTE 
CRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ PRESENTE 
DIEGO FRAN ARIZA PEREZ          PRESENTE 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ    
CLEOMEDES BELLO VILLABONA       PRESENTE 
DIONICIO CARRERO CORREA         PRESENTE 
JHON JAIRO CLARO AREVALO        PRESENTE 
HENRY GAMBOA MEZA               PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA               PRESENTE 
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   
SONIA SMITH NAVAS VARGAS         
CHRISTIAN NIÑO RUIZ             PRESENTE 
URIEL ORTIZ RUIZ                PRESENTE 
RAUL OVIEDO TORRA               PRESENTE 
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA     PRESENTE 
WILSON RAMIREZ GONZALEZ         PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIÉRREZ          PRESENTE 
 
LA SEÑORA SECRETARIA: Señor presidente me permito informarle 
han contestado a lista dieciséis honorables concejales; hay 
quorum decisorio. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Habiendo quorum decisorio le damos los 
buenos días a todos los honorables concejales y concejales 
saludar a la meza directiva al doctor Henry carrizales 
director del instituto de cultura y turismo, al doctor Ariel 
Gómez director del INDERBU, al doctor Wilson Téllez director 
de bomberos, ala doctora consuelo Ordoñez directora del área 
metropolitana a la doctora marta amado contralora municipal, 
al doctor Santiago vera subgerente de EMPAS, al doctor 
Eliseo Osorio director de planeación y proyectos del 
acueducto, a la doctora Alejandra serrano rueda asesora 
jurídica de la personería, al doctor Clemente León 
secretario de infraestructura, al doctor Oscar Arrieta 
director de la EMAB, a la teniente coronel torres de la 
policía nacional al doctor Fredy ragua de la oficina de 
prevención y atención de desastres al doctor Mauricio mejía 
secretario de planeación a todos los funcionarios que vienen 
representando las diferentes delegaciones y a las personas 
presentes en el recinto les informo que estamos leyendo, ya 
leímos unos cuadros que nos hicieron falta de la parte de 
adecuación se esta leyendo el contenido de la que tiene que 
ver con deporte recreación y cultura y seguidamente vamos a 
leer también lo que tiene que ver con la dimensión de 
sostenibilidad ambiental cambio climático y ordenamiento 
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territorial que son los dos temas que estaban en el 
cronograma del día de hoy que era lo de cultura y lo de 
deporte y lo de el cambio ambiental, entonces secretario 
continúe con la lectura. 
 
EL SEÑOR SECRETARIO: Señor presidente le damos lectura a los 
indicadores del eje programático de deporte 
 

PROGRAMA 16. INDICADOR DE RESULTADO LINEA 
BASE META 

BUCARAMANGA 
DINÁMICA Y 
SALUDABLE 

Índice de satisfacción de la población 
bumanguesa en relación al uso de sus 
derechos deportivos. 

53% 65% 

Índice de sedentarismo de 
Bucaramanga. 78% 60% 

 
SUBPROGRAMA 

1 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 
BASE META 

MUÉVETE 
BUCARAMANGA 

Personas incrementadas en eventos 
deportivos comunitarios. 4.000 10.000 

Participantes en actividades recreativas y 
de actividad física. 5.000 15.000 

Entradas suministradas a familias 
inscritas al programa familias en acción y 
a red unidos para desarrollar actividades 
deportivas y culturales que promuevan la 
participación activa en los parques 
RECREAR. 

1.160 48.000 

Entradas suministradas a niños, niñas y 
adolescentes para desarrollar 
actividades deportivas y culturales que 
promuevan la participación activa en los 
parques RECREAR 

ND 60.000 

Entradas suministradas a jóvenes para 
desarrollar actividades deportivas y 
culturales que promuevan la 
participación activa en los parques 
RECREAR. 

ND 12.000 

Entradas suministradas a personas en 
situación o condición de discapacidad 
para desarrollar actividades deportivas y 
culturales que promuevan la 
participación activa en los parques 
RECREAR. 

1.799 20.000 

Entradas suministradas a personas 
pertenecientes a minorías étnicas para 
desarrollar actividades deportivas y 
culturales que promuevan la 
participación activa en los parques 

3.500 12.000 
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RECREAR. 

Entradas suministradas a mujeres para 
desarrollar actividades deportivas y 
culturales que promuevan la 
participación activa en los parques 
RECREAR. 

5.000 32.000 

Entradas suministradas a adultos 
mayores para desarrollar actividades 
deportivas y culturales que promuevan la 
participación activa en los parques 
RECREAR. 

25.000 120.000 

SUBPROGRAMA 
2 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE META 

FORMADO 
TALENTOS 

Beneficiarios de los proyectos formativos 
y estudiantiles. 900 3.000 

Grupos de iniciación y formación 
deportiva aumentados. 3 10 

Personas capacitadas en actividad física, 
recreación deporte y administración 
deportiva. 

300 1.500 

 
SUBPROGRAMA 

3 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 
BASE META 

FOMENTO 
DEPORTIVO 

Representativos municipales apoyados 
en eventos departamentales y 
nacionales. 

4 20 

Disciplinas deportivas con asistencia 
técnica, administrativa y logística 
brindada. 

6 20 

 
SUBPROGRAMA 

4 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 
BASE META 

ESCENARIOS 
PARA LA GENTE 

Acciones ejecutadas para la adecuación 
y mantenimiento de campos de uso 
comunitario. 

60 400 

Escenarios deportivos mantenidos con 
administración y administración. 7 7 

Parques de deporte extremo terminados. 0 1 
Obras de mantenimiento a escenarios y 
campos deportivos realizadas. 4 151 

Obras de mantenimiento a parques 
recreativos realizadas. ND 14 

Canchas sintéticas en el Municipio de 
Bucaramanga construidas. ND 4 
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EL SEÑOR SECRETARIO: Ha sido ya leído el indicador con 
relación a la parte de deportes señor presidente: 
 
EL SEÑOR SECRETARIO: Continuamos con: 

 
 

2.2 DIMENSIÓN 2 SOSTENIBILIDAD AMBIENTAL, CAMBIO CLIMÁTICO Y 
ORDENAMIENTO TERRITORIAL 

 
 

Este Plan de Desarrollo “BUCARAMANGA, CAPITAL SOSTENIBLE” ha 
establecido que la dimensión ambiental corresponde a una 
prioridad alta en el actual periodo de gobierno, y reconoce 
que la condición geográfica, biofísica y geopolítica que le 
es propia, exige una muy especial atención a estas materias.  
Pero ante todo, la visión integral de la gestión ambiental 
se observa en la totalidad del documento, considerando que 
este aspecto es absolutamente transversal y no podría 
descontextualizarse de ninguna de las otras Dimensiones: 
Urbana, Socioeconómica y Fiscal. 
 
Bucaramanga se ubica sobre un abanico aluvial de roca 
sedimentaria no consolidada, surcada y rodeada de fuentes 
hídricas.  Al este, el macizo de Santander atravesado por la 
falla de Bucaramanga-Santa Marta, al oeste en el límite del 
abanico se encuentran formaciones sedimentarias y el valle 
del rio de oro, por donde corre la falla del rio Suarez; 
esta geología de la zona muestra una alta sismicidad.  Unido 
a lo anterior, la constante ocurrencia de fenómenos atípicos 
de carácter natural y el acelerado cambio climático, 
complementado con comportamientos antrópicos que alteran la 
estabilidad de los ecosistemas, generan una condición de 
alto riesgo para el 25% de los habitantes de la meseta de 
Bucaramanga, particularmente aquellos ubicados en la zona 
oriental, bordes de escarpa y zonas de cañada.  Por tanto, 
en Bucaramanga se priorizan tres escenarios de riesgo 
susceptible: la sismicidad, la erosión y remoción en masa, y 
la inundación.  
 
Esta situación hace tan especial y prioritaria la acción 
integral y coordinada de la administración municipal, 
autoridades ambientales y ciudadanía en general, para 
garantizar –ante todo- un ordenamiento territorial que 
proteja la integridad y la vida de los habitantes y 
obviamente la disponibilidad de los recursos técnicos y 
económicos que hagan posible atender y mitigar los riesgos, 
reducir la vulnerabilidad de los habitantes y responder 
adecuadamente ante la ocurrencia de desastres. 
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Partiendo de esta condición natural y conocedores de la 
prioridad que implica generar acciones concretas que 
contribuyan a reducir las amenazas y mejorar la calidad de 
vida de la gente, es inminente la necesidad de establecer 
otras acciones gubernamentales concretas que (i) reduzcan la 
emisión de gases de efecto invernadero que están afectando 
la estabilidad ecológica del planeta, (ii) garanticen la 
disposición adecuada de residuos sólidos y líquidos urbanos, 
(iii) mejoren el paisaje urbano ordenado y atractivo  (iv) 
promuevan una nueva cultura ambiental en los ciudadanos y 
(v) protejan el área rural que rodea la meseta, de donde se 
obtienen recursos naturales y alimentos para soportar las 
necesidades urbanas. 
 
Afortunadamente, Bucaramanga cuenta con un proceso de 
planeación prospectiva estratégica, liderado por la CDMB - 
CIUDAD SOSTENIBLE -, con participación de todos los sectores 
sociales e institucionales, y del cual el Municipio comparte 
su integralidad y acata su direccionamiento.   
 
La sostenibilidad ambiental es uno de los Objetivos del 
Milenio, promoviendo el uso responsable de los bienes y 
servicios ambientales.  En este orden de ideas, el manejo 
integral del agua, los parques, el ecoturismo, la protección 
y preservación de microcuencas, los sistemas agroforestales, 
la educación y sensibilización para la conservación y el 
fortalecimiento del Sistema de Gestión Ambiental Municipal – 
SIGAM, están presentes en esta dimensión 
 
Para esto se buscará promover la creación de la Secretaría 
de Ambiente, para liderar los programas de sostenibilidad 
ambiental y eliminar los sitios críticos de contaminación 
ambiental dirigiendo la inversión a la solución de esta 
problemática, mediante la promoción de la investigación 
aplicada al manejo responsable del recurso hídrico, el 
SIGAM, Plan de Gestión Integral de Residuos Sólidos - PGIRS, 
calidad del aire y el mejoramiento continuo de todos los 
procesos inherentes. Además promoverá en coordinación con la 
Secretaría del Interior y entidades competentes, el 
fortalecimiento del Comparendo Ambiental Ley 1259 de 2008, 
interactuando con las comunidades, las empresas responsables 
de prestar los servicios de agua, aseo y energía, la Policía 
Nacional Ambiental, la CDMB y demás instituciones y entes 
territoriales a través de alianzas público-privadas, según 
el acuerdo No 011 de diciembre de 2010. 
 
De conformidad con el programa de Gobierno, esta dimensión 
AMBIENTAL Y CAMBIO CLIMATICO, se desarrolla integralmente en 
un Eje Programático denominado, MEDIO AMBIENTE Y 
ORDENAMIENTO TERRITORIAL, que recoge las principales 



ACTA 071  FOLIO 24 

 
 
 
 

   
 

acciones que el gobierno acometerá durante el periodo.  Sin 
embargo reiteramos que la visión ambiental trasciende como 
eje transversal las demás Dimensiones. Tendrá como objetivo 
general contribuir al logro de un desarrollo ambientalmente 
sostenible y a reducir la vulnerabilidad al cambio 
climático, mediante la planificación, el seguimiento y la 
evaluación de programas y proyectos, que permitan minimizar 
los efectos nocivos y optimizar los aportes al desarrollo 
sostenible y la reducción de pobreza.  
 
 
 
Esta dimensión contempla los siguientes Ejes Programáticos: 
 
 
 
  

2.2.1  EJE PROGRAMATICO SOSTENIBILIDAD AMBIENTAL Y 
ORDENAMIENTO TERRITORIAL 

 
 
PROBLEMÁTICA 
 
La constante ocurrencia de fenómenos atípicos de carácter 
natural y antrópicos, son consecuencia directa de la 
intervención del ser humano y el entorno que lo rodea, que 
aunando a los ciclos normales de la naturaleza son el factor 
fundamental en el proceso del cambio climático y la 
afectación negativa al Ser Humano, por ello los gobiernos 
han redireccionado las políticas de manera responsable con 
el fin de disminuir los efectos y construir comunidades 
resilientes. 
 
En Bucaramanga se priorizan tres escenarios de riesgo 
susceptible, entre otros, por su materialización: la 
sismicidad, la erosión y remoción en masa, y la inundación. 
El primero como consecuencia de la localización geográfica 
del Municipio, en un nido sísmico donde convergen tres 
grandes fallas geológicas, y su influencia de forma directa. 
En el segundo caso la presencia del agua, como agente 
acelerante en la meteorización de los órganos del suelo, sus 
procesos de erosión y los fenómenos de remoción en masa se 
convierten en los factores que intervienen negativamente en 
los procesos urbanísticos de desarrollo y la inundación por 
los altos niveles de precipitación a causa de las temporadas 
invernales atípicas. 
 
Teniendo en cuenta que los factores que componen el riesgo 
son dinámicos, también lo son las soluciones a las 
necesidades a estas problemáticas para el manejo del cambio 
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climático y sus efectos en la comunidad. Bucaramanga 
profundiza desde la identificación de los escenarios de 
riesgo y diseña el Plan Municipal de Gestión del riesgo como 
herramienta metodológica para efectuar la revisión periódica 
y complementación continuada de los diferentes tópicos.  
 
Por otra parte a la problemática expuesta se debe incluir el 
factor de comunidad en áreas de riesgo no mitigable que 
implica la formulación de procesos de reasentamiento.  
 
Otro problema es la imagen deteriorada de la ciudad por la 
falta de un manejo adecuado de los residuos sólidos, el 
incremento de la contaminación producida por el aumento de 
vehículos automotores en mal estado y polución permanente 
por estancamiento de la movilidad, zonas verdes 
insuficientes, la cultura ciudadana deficiente, hace  que la 
ciudad presente mal aspecto y se propaguen enfermedades por 
vectores y roedores como en el caso de las plazas de mercado 
que son focos críticos, con la consecuente contaminación de 
alimentos. 
 
 
 
 

DIAGNÓSTICO SECTORIAL 
 
Gestión del Riesgo 
 
La ciudad de Bucaramanga, se encuentra ubicada 
geomorfológicamente sobre un abanico aluvial de roca 
sedimentaria no consolidada, surcada y rodeada de fuentes 
hídricas y al este se ubica el macizo de Santander 
atravesado por la falla de Bucaramanga-Santa Marta, al oeste 
en el límite del abanico se encuentran formaciones 
sedimentarias y el valle del rio de oro, por donde corre la 
falla del rio Suarez; esta geología de la zona muestra una 
alta sismicidad determinando zona de alto riesgo. 
 
Las experiencias adquiridas en la historia, como 
consecuencia de los sucesos naturales y antrópicos, 
ocurridos durante los últimos cincuenta años, aunado a la 
falta de intervención preventiva y el desconocimiento del 
riesgo, han servido de obstáculo para la realización de 
proyectos de desarrollo, ya que el acervo existente es 
insuficiente.  
 
Si bien es cierto que los fenómenos ocurridos en Bucaramanga 
y la comunidad de los sectores identificados con riesgo, no 
se ha visto afectada en forma considerable con respecto a 
otras regiones del país, según datos de la Unidad Nacional 
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de Gestión del Riesgo de Desastre, esto permite deducir que 
el arraigo en el conocimiento del riesgo se ha desarrollado 
de manera empírica, por vivencias y observación sin incluir 
el proceso analítico de la causa y el efecto. 
Mapa 4 Amenazas naturales de Bucaramanga 

 
Fuente: Mapa de Amenazas - CDMB; PMU- Caracterización de 
Escenarios de Riesgo de Bucaramanga 2011.  
 
De acuerdo con estudios de la CDMB, se localizan en zonas de 
amenaza alta, cerca de 146 asentamientos precarios donde 
viven alrededor de 131.000 personas que equivalen al 25,04% 
de la población de Bucaramanga.  (Ver Mapa 4) 
 
Con el propósito explícito de contribuir a la seguridad, el 
bienestar, la calidad de vida de las personas y al 
desarrollo sostenible, Bucaramanga cuenta con una capacidad 
para el manejo y reducción del Riesgo conformada por el 
Cuerpo oficial de Bomberos con 69 unidades bomberillos, 4 
estaciones ubicadas estratégicamente en el Centro, Sur, 
Nororiente y Noroccidente de la ciudad, con capacidad de 
respuesta operativa en una extensión del territorio total de 
165 Km2 ubicados en las 17 comunas, un parque automotor 
conformado por 11 vehículos especializados para la extinción 
de incendios, hidrocarburos, labores de rescate y  traslado 
asistencial básico que ha permitido atender en los últimos 4 
años un promedio anual de 1.911 eventos, 159 por mes y/o 5 
diarias, por incendios forestales, control de abejas, 
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incendios en basureros, escapes de gas, entre otros eventos, 
con un tiempo de respuesta que oscila entre 5 y 7 minutos 
debido a factores exógenos como la recepción de la llamada 
en la central única de emergencias 123, el estado actual de 
las vías y los problemas de movilidad vehicular, 
contribuyendo al bienestar de la comunidad en el salvamento 
de capital promedio del 94.75% del capital expuesto a 
emergencias y desastres y de favorecimiento ambiental de la 
capa orgánica de 191.875 Ha de las 264 Ha de escarpa que 
corresponde a un 72.7%. 
 
 
Tabla 29.  Emergencias Ocurridas por Año 

  
TOTAL 

EMERGENCIAS 
PROMEDIO 
MENSUAL 

PROMEDIO 
DIARIO 

TOTAL EMERGENCIAS 2011  1,946 162 5 
Total de emergencias  2,131 178 6 
Total de emergencias 
2009  2,003 167 5 
Total de emergencias  1,666 139 5 
Promedio cuatrienio  1,937 161 5 
Fuente: Cuerpo Municipal de Bomberos 
 
 
Todas estas variables acompañadas de las pocas áreas de 
expansión urbanísticas y de las dificultades que surgen con 
la renovación urbana de los manejos de los planes parciales, 
nos determina una problemática que deben disminuirse con el 
nuevo plan de ordenamiento territorial del municipio. 
 
El municipio de Bucaramanga no ha manejado la prevención y 
atención de desastres, de tal manera que gran parte del 
territorio municipal presenta un alto grado de 
vulnerabilidad en Bucaramanga, por lo que se debe realizar 
obras que permitan prevenir y mitigar el riesgo, a su vez se 
deben fortalecer los rubros encaminados a la atención de 
esta problemática y una vez ejecutadas estas obras se debe 
establecer mecanismos que nos permita medir el impacto de 
las mismas. 
 
Si bien es cierto, según informe de Plan de Acción de la 
Secretaria de Interior del año 2011, se realizaron 50 
jornadas de capacitación en normas técnicas, no se efectuó 
medición alguna al impacto en la comunidad, ni se buscó 
generar campañas de sensibilización para evitar que se 
continúe con las construcciones ilegales en las zonas de 
escarpa, que inciden directamente en la calidad de vida de 
la población afectada que habita en Bucaramanga y que en la 
mayoría de los casos son las causantes del debilitamiento de 
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las tierras y que ha generado los deslizamientos en las 
afueras de la ciudad. 
 
Ambiental 
 
El crecimiento de la población asentada en la ciudad, el 
crecimiento  indiscriminado del parque automotor, una malla 
vial deficiente ha producido altos índices de contaminación 
que ameritan acciones  inmediatas. El nivel de la calidad 
del aire medida por la Corporación Autónoma Regional para la 
Defensa para la Meseta de Bucaramanga - CDMB, está entre 
2,51 y 7,50 en una gama de medición de 0 a 10 (Ver Tabla 30) 
cuando lo normal debe ser  de 0 a 1,25 para que sea 
saludable y no produzca enfermedades. 
 
Los últimos informes sobre contaminación visual y auditiva 
no nos dejan muy bien parados y en nuestro caso debemos 
trabajar para mejorar la calidad del aire y  bajar los 
niveles de ruido en nuestras principales vías. Para la CDMB, 
en su informe “El aire que respiraron los bumangueses y los 
florideños el año pasado “no era bueno”. Y fueron las 
fuentes móviles tales como buses, los camiones, las motos 
y  los carros los que más aportaron al problema. De hecho, a 
los aproximadamente 150 mil vehículos que a diario rodaron 
por la ciudad durante 2011, se les atribuyó el 80% de la 
polución. 
 
Según el informe,  en el caso de Cabecera, “la calidad del 
aire en el sector de la carrera 33 desmejoró debido a que se 
mantuvo la circulación de gran cantidad de buses antiguos, 
los cuales tienen procesos de combustión nocivos para el 
medio ambiente”. 
 
“El crecimiento exponencial del parque automotor en 
Bucaramanga, advirtió el informe, donde las motocicletas 
están aportando una gran cuota, implicó la presencia de más 
vehículos en las vías añadiendo más contaminación al aire 
que se respiró en 2011. Las 90 mil motos que aproximadamente 
circularon a diario por las calles representaron una seria 
amenaza para la sostenibilidad ambiental en la ciudad. Tal 
medio de transporte no posee el mismo sistema, ni la misma 
tecnología de control de emisión de gases que sí ofrecen los 
automotores. Por ejemplo, una moto emite 16 veces más 
hidrocarburos que un carro, tres veces más monóxido de 
carbono y una cantidad desproporcionadamente alta de otros 
contaminantes.” 
 
Vale la pena mencionar que la composición de la atmosfera 
está compuesta por 79% de nitrógeno, 20% oxigeno y el 1% 



ACTA 071  FOLIO 29 

 
 
 
 

   
 

restante por gases tales como SO2, NO2, CO, Argón y en mínima 
parte el CO2 (0,03%). 
 
 Tabla 30. Valores Contaminación del Aire 
 

ESCALA 
INDICADOR ESTADO COLOR CALIFICACION EPIDEMIOLOGICA 

0.0 – 1.25 BUENO Verde 

Se considera como satisfactoria y la 
afectación en la contaminación del aire 
es pequeña y no evidencia ningún efecto 
en la salud humana 

1.26 – 2.50 MODERADO Amarillo 
La calidad del aire es aceptable y no 
tiene ningún efecto sobre la población en 
general 

2.51  - 7.50 REGULAR Naranja 

Aumento de molestias en personas con 
padecimientos respiratorios y 
cardiovascular, aparición de ligeras 
molestias en la población en general 

7.51 – 10.0 MALO Rojo 

Agravamiento significativo de la salud en 
personas con enfermedades cardiacas o 
respiratorias, afectación de la población 
sana 

> 10.0 PELIGROSO Violeta Alto riesgo para la salud de la población, 
aparición de efectos a nivel de daño 

El indicador es dimensional y posee una escala de 0 a 10 que depende del grado 
de contaminación del aire. Este indicador está relacionado con la afectación que 
tiene la contaminación del aire sobre la salud humana  
Fuente: CDMB 
 
 
En lo relacionado con el manejo de los residuos sólidos, el 
barrido y la recolección y transporte de estos y el barrido 
en Bucaramanga se realiza por las diferentes empresas que 
operan en la ciudad y a pesar que las rutas abarcan el 100% 
de Bucaramanga, se evidencian puntos críticos o focos de 
contaminación por la aglomeración de residuos sólidos en 
lugares no destinados para la disposición.  
 
Actualmente la ciudad presenta grandes problemas de 
movilidad, lo cual impide que el servicio se preste en el 
horario establecido. 
 
El Municipio de Bucaramanga tiene un total de 132.079 
usuarios del Servicio de Aseo para el año 2011, atendidos 
por tres empresas prestadoras.  
 
Gráfico 18. Cobertura Usuarios Aseo 
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Fuente: EMAB 

 
Disposición Final  
 
Actualmente la disposición final de los residuos sólidos 
generados por el Municipio de Bucaramanga se realiza en el 
sitio denominado el Carrasco, bajo la tecnología de relleno 
sanitario, el cual está a cargo de la Empresa de Aseo de 
Bucaramanga EMAB S.A.ESP y opera a la fecha para atender la 
emergencia decretada en el año 2011 según Decreto 0234 de 
Octubre 1 de 2011 en el que se declaró la situación de 
emergencia sanitaria en el municipio de Bucaramanga por el 
termino de 6 meses. No obstante, a la fecha no se cuenta con 
la respectiva licencia ambiental para la operación del 
sitio. Actualmente el municipio no cuenta con un plan de 
aprovechamiento de los residuos sólidos con el fin de 
disminuir la cantidad de residuos a disponer. 
 
Bucaramanga dispuso un total de 175.971 toneladas en el año 
2011 del total dispuesto en el Carrasco de 301.059 
toneladas/año. 
 
Gráfico 19. Disposición de Basuras por Municipios 

107.265

125.389 128.897 132.079

101.715
108.353 110.966 113.738

5.550
17.036 17.931 18.341

2008 2009 2010 2011

COMPARATIVO COBERTURA DE USUARIOS

TOTAL USUARIOS EMAB S.A. E.S.P. OTRAS E.S.P.

2008 2009 2010 2011
TOTAL USUARIOS 107.265 125.389 128.897 132.079
EMAB S.A. E.S.P. 101.715 108.353 110.966 113.738
OTRAS E.S.P. 5.550 17.036 17.931 18.341
COBERTURA EMAB 95% 86% 86% 86%
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Fuente: EMAB 
 
La utilización del suelo no controlado para asentamientos 
humanos, según  estudios de la CDMB, 189.000 personas están 
viviendo en asentamientos, que corresponde al 35% de la 
población, en áreas no aptas para construcción de viviendas, 
lo cual no permiten un adecuado sistema de servicios 
públicos, contaminando cañadas, agua y aire con olores 
ofensivos. 
 
Agropecuario 
 
El área rural del Municipio de Bucaramanga tienen unas 
necesidades básicas insatisfechas del 35,5% este sector se 
caracteriza por ser quebrado, suelos que van desde fértiles 
hasta eriales, en donde prima el minifundio y algunos 
sectores sobreexplotados. Los sectores predominantes son el 
agrícola y el pecuario, conformado especialmente por 
explotación frutícola, algunos sectores con cultivos 
permanentes de cacao, café y aguacate, su población 
socioeconómica es de estratos 1 y 2, problemas de 
saneamiento básico y carencia de tecnología en la 
explotación agropecuaria, no existe mayor valor agregado 
para la explotación agropecuaria con problemas en la 
comercialización de los productos por la   ausencia del 
encadenamiento productivo. 
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TOTAL DISPUESTO Bucaramanga Floridablanca

Giron Piedecuesta Otros

2008 2009 2010 2011
TOTAL DISPUESTO 262.215 264.283 292.640 301.059
Bucaramanga 157.976 157.244 175.329 175.971
Floridablanca 51.583 52.490 56.236 60.317
Giron 26.546 26.725 29.036 31.301
Piedecuesta 19.524 19.380 21.383 23.435
Otros 6.586 8.444 10.656 10.035
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El sector rural, está compuesto por 3 corregimientos y 29 
veredas, con una población aproximadamente 7.000 personas, 
según el censo DANE proyectado al año 2.011, organizado 
comunitariamente en juntas de acción comunal y juntas 
administradoras locales.  El corregimiento I cuenta con una 
extensión territorial de 10.450 hectáreas. Las principales 
actividades productivas son: la agrícola y la pecuaria; 
cultivos tales como el café, el cacao, plátano, pitahaya, 
frutales cítricos. Su población es de 4.000 habitantes y 48 
kilómetros de vía aproximadamente, la cual se encuentra 
pavimentada en un 10% con un sistema de alcantarillado que 
cubre el 30%. Cuenta con dos colegios para educación 
secundaria y el resto de las veredas con escuelas básicas 
primaria, la universidad del pueblo tiene una sede en el 
colegio Vijagual. El servicio de electrificación tiene 
cubrimiento del 80%, el alumbrado público del 40%, el 
servicio de gas cubre el 20% y el 60% de los habitantes 
tienen Sisben. 
 
El corregimiento II,  se destaca por el cultivo de  
mandarina, naranja, café, apio, cebolla, entre sus 
principales problemas está el mal estado de las vías de 
acceso y falta de obras para la mitigación de la erosión que 
con la Ola Invernal recrudece este flagelo. En el 
corregimiento III su actividad económica se centra en el 
cultivo de café, plátano, cebolla junca y frutales. Entre 
sus necesidades se encuentra el arreglo de las vías debido 
al daño causado por la pasada Ola Invernal, de las escuelas 
rurales y el transporte de los niños y niñas para que puedan 
recibir sus clases. 
 
 
Agua 
 
Bucaramanga cuenta con un 98% de cobertura nominal de agua y 
saneamiento básico. La calidad del agua es de calificación 
positiva.  El total de los usuarios correspondientes a 
Bucaramanga es de aproximadamente 116.000. 
 
El proyecto de la Presa del Río Tona y sus Obras Anexas al 
Embalse de Bucaramanga, comprende la construcción de una 
presa de 103 metros de altura, que almacenará un volumen de 
17,6 millones de metros cúbicos y regulará un caudal de 
1.000 litros por segundo, adicionales al sistema de 
acueducto, equivalente a una reserva de Agua para tres meses 
de consumo, con lo cual se garantizará la distribución del 
preciado líquido a los bumangueses por los próximos 25 años. 
Así mismo, la obra está Conformada por una Planta de 
Tratamiento de 1.200 litros por segundo de capacidad, una 
línea de aducción de 3,8 kilómetros y una línea de 
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conducción en tubería de 1,2 metros de diámetro y de 15 
kilómetros de longitud hasta el Municipio de Girón.1 
 
El deterioro de la calidad del agua de las corrientes 
hídricas superficiales como consecuencia del vertimiento de 
residuos líquidos de origen doméstico, comercial e 
industrial, impone restricciones al uso y/o aprovechamiento 
del recurso, generando conflictos ambientales, sociales y 
económicos. 
 
Tomando estudios, muestreos y análisis de agua realizados en 
los ríos y quebradas localizadas en la Subcuenca Río de Oro, 
se realiza una breve descripción de la situación actual de 
la calidad de agua en las principales corrientes de la 
cuenca hidrográfica. Igualmente, se registran datos del año 
2000, lo que permite realizar un análisis multitemporal de 
la calidad del recurso agua para el periodo 2000-2010, se 
muestra la clasificación obtenida en el año 2011 para las 
corrientes de la red de monitoreo en el Área Metropolitana 
de Bucaramanga, en función del Índice de Calidad de Agua. 
 
 
Tabla 31. Índice De Calidad Del Agua (ICA) Corrientes Metropolitanas 

Intervalo 
CLASIFICACIÓN (ICA) 

Calidad Color de Referencia 
80 – 100 Optima  
52 – 79 Buena  
37 – 51 Dudosa  
20 – 36 Inadecuada  
0 -  19 Pésima  

Fuente: CDMB 
 
Para la principal corriente metropolitana, el Río De Oro, se 
establecieron seis (6) puntos de monitoreo, ubicados antes y 
después de los vertimientos de aguas residuales domésticas e 
industriales de los municipios de Piedecuesta, Girón y 
Bucaramanga. 
 
El punto RO-01, ha recibido las descargas provenientes de 
las aguas residuales domésticas de los siguientes 
municipios: Bucaramanga, Floridablanca y Girón e igualmente 
vertimientos de origen industrial del sector de Chimitá y el 
Parque Industrial; pues son puntos de confluencia con las 
Quebradas La Picha (Quebrada la Esperanza) y El Carrasco, 
las que sobresalen por sus aportes importantes en 

                                                        
1Acueducto Metropolitano de Bucaramanga 
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coliformes, sólidos totales y déficit de oxígeno disuelto 
(bajos niveles de Demanda Bioquímica de Oxigeno – DBO). 
 
Los puntos RO-02 ubicado en el Palenque y RO-01 en el sitio 
conocido como Puente Nariño presentaron al inicio de año 
calificaciones “Pésima” logrando recuperarse levemente a 
“Inadecuada” durante los siguientes meses, situación que no 
varió con respecto al año anterior 
 
 
 Tabla 32. Valores Promedio de los Parámetros de Calidad Fisicoquímicos - Río 
De Oro 

PUNTO DBO5 
(mgO2/I) 

DQO 
(mgO2/I) 

O.D 
(mgO2/I) 

SST 
(mg/I) 

pH 
Unidades 

*RO-01 22 91.26 4.7 385.14 7.7 
*RO-02 44.83 131.75 3.26 377.67 7.56 
*RO-04 7.27 37.03 5.1 338.17 7.55 
*RO-04A 4.83 31.34 6.75 259.43 7.64 
*RO-05 1.38 37.5 7.34 225.75 7.88 
*RO-06 1.38 37.5 7.34 225.75 7.88 

Promedio anual 2010  
Fuente: CDMB 
 
 
Puntos RO-06 y RO-05, ubicados aguas arriba del casco urbano 
de Piedecuesta conocidos como el Rasgón y el Conquistador 
respectivamente, presentaron una calidad “Buena” en la 
mayoría del año y no hubo ninguna discrepancia con lo 
obtenido el año pasado.  
 
Puntos RO-04 ubicado en Palogordo y RO-4A en Bahondo, 
evidencian un deterioro en la calidad del agua, debido a las 
descargas de aguas residuales provenientes de los municipios 
de Piedecuesta y Girón y de sus respectivas veredas, 
presentando en comparación con el año 2009 la misma calidad 
de “Dudosa”. 

 
 

POLITICA PÚBLICA 
 
Nuestro país ha sufrido la ocurrencia e impacto de los 
fenómenos naturales en casi la totalidad de su territorio y 
el impacto socioeconómico que han generado estos fenómenos 
han sido de tal magnitud que el gobierno se ha visto en la 
necesidad de implementar lineamientos y acciones respecto a 
la prevención y respuesta eventual a la ocurrencia de estos 
eventos y de cualquier amenaza de tipo antrópico. 
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El re-direccionamiento a las políticas en materia de gestión 
del riesgo, orientado a la prevención y reducción de la 
realidad actual y futura del mismo. El éxito de la gestión 
del riesgo se basa en un proceso fluido, dinámico y 
articulado de la recopilación histórica, la actualización y 
realización de estudios para el análisis cualitativo y 
cuantitativo de las vulnerabilidades físicas, ambientales, 
económicas, políticas, organizacionales, institucionales, 
educativas y culturales, en función de cada amenaza, para 
determinar y priorizar el riesgo e implementar sistemas 
tecnológicos para el monitoreo (piezómetros, inclinómetros, 
acelerógrafos, pluviómetros, estaciones hidroclimáticas 
telemétricas que articulen una red soportada por equipos de 
comunicaciones avanzadas que facilitarán el funcionamiento y 
desempeño de la sala de crisis), establecer e implementar 
los protocolos municipales para alertas tempranas y mediante 
la puesta en marcha de los planes sectoriales y los 
simulacros, reducir la vulnerabilidad aumentando la 
resiliencia en la comunidad, frente al riesgo de desastre, o 
controlarlo mediante la intervención correctiva donde se 
contemplen los procesos de reasentamientos o el amparo del 
inmueble ubicado en sitios considerados con riesgo no 
mitigable.  
 
Bomberos de Bucaramanga, contribuirá para que dentro de la 
Unidad de Gestión del Riesgo del Municipio de Bucaramanga 
gestione y coordine las políticas encaminadas a la 
Prevención y Atención de Desastres, para lograr que la 
ciudad goce de una mayor seguridad y de bienestar mediante 
la reducción de los desastres generados por la ocurrencia de 
eventos de origen natural y/o antrópicos, incorporando el 
concepto de Prevención y Mitigación de Riesgos en la 
planificación, educación y cultura de la ciudad, que 
conduzca a la disminución de la vulnerabilidad y los efectos 
catastróficos de los desastres naturales y los generados por 
el hombre, ampliando nuestra red de cobertura con la 
construcción de una subestación en el área de mayor 
vulnerabilidad especialmente en el sector norte de la 
ciudad, el mejoramiento tecnológico con la reposición de 
vehículos e implementos de combate de incendios, propender 
por la capacitación de nuestras unidades bomberiles que 
permitan la formación integral del bombero fundamentadas en 
salvaguardar los valores y principios éticos, por la 
capacidad de liderazgo y servicio comunitario, que lo 
fortalezcan para el eficiente cumplimiento de las funciones 
de prevención y atención de incendios, desastres y otras 
calamidades conexas, así como la educación social y 
comunitaria en gestión del riesgo mediante la conformación 
de brigadas comunitarias. 
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El comité Municipal de Emergencia de Bucaramanga y sus 
organizaciones forma parte del Sistema Nacional para la 
Prevención y Atención de Desastres según el numeral 6 del 
Art. 2 del Decreto 919 de 1989. En el año de 1998, se inicia 
la organización de prevención y atención de desastres, que 
actualmente es atendido por el programa que lleva su nombre 
y hace parte de la Secretaria del Interior, que tiene como 
objetivo primordial la evaluación de las características 
propias del sujeto o sistemas expuestos a una amenaza, 
relacionada con la incapacidad física, económica, política o 
social de anticipar, resistir, y recuperarse del daño 
sufrido cuando sucede una emergencia o desastre. 
 
Bucaramanga, ha cumplido a cabalidad con sus obligaciones 
legales y constitucionales, por cuanto ha suministrado ayuda 
humanitaria, subsidio de arriendo y ha iniciado acciones 
inmediatas del programa de prevención y atención de 
desastres de Bucaramanga, conjuntamente con el CLOPAD, 
dirigidas a Dimensionar, evaluar y analizar los daños 
producidos. La Administración Municipal continuará con 
dichas acciones e  implementando políticas de gestión del 
riesgo de desastres que incluya todos los ingredientes, como 
seria los riesgos materializados por la ola invernal que 
tanto han azotado nuestra ciudad y así dar cumplimiento a la 
nueva normatividad. 
 
Con el fin de disminuir los efectos del calentamiento 
global, el cambio climático y el efecto de los gases tipo 
invernadero, el municipio impulsará la utilización eficiente 
del agua y la energía a través la implementación de granjas 
integrales, la agricultura limpia, y la comercialización de 
especies propias de la región (biocomercio) en donde se 
utilice el uso de biodigestores (biogás), los paneles 
solares, la utilización de filtros para la potabilización 
del agua (tratamiento primario) y el manejo de los residuos 
sólidos por medio alternativas agrícolas sustentables y 
amigables con el medio ambiente. Además, se trabajará en la 
implementación de techos verdes en zonas y comunidades 
afectadas por las olas de calor.  
 
El municipio propenderá por la creación de una unidad de 
Gestión Integral del Riesgo, que permita asignar tareas 
específicas y verificar los impactos que cada una de ellas 
tiene en materia ambiental y de atención de desastres. Se 
dará impulso a los programas y proyectos de gestión 
ambiental para la prevención de desastres, de manera que se 
realicen coordinadamente con las entidades del Sistema 
Integral de Gestión  Ambiental Municipal y las del Sistema 
Nacional para la Prevención y Atención de Desastres, creado 
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por la Ley 46 de 1988 y reglamentado mediante el Decreto-Ley 
919 de 1989 y el COPLAD para  regular el uso y el 
aprovechamiento de los recursos naturales renovables a las 
que se refieren el Código Nacional de Recursos Naturales 
Renovables y de Protección al Medio Ambiente, Decreto-Ley 
2811 de 1974 
 
La política pública orientada a la SOSTENIBILIDAD AMBIENTAL, 
según la  Constitución Política de Colombia, Artículo 79 
todas las personas tienen derecho a gozar de un ambiente 
sano. Por lo que el municipio garantizará la participación 
de la comunidad en las decisiones que puedan afectarlo. 
Además, deberá prevenir y controlar los factores de 
deterioro ambiental, imponer las sanciones legales y exigir 
la reparación de los daños causados. 
 
Así mismo, cooperará con otros Municipios, especialmente con 
Tona y Floridablanca, en la formulación de proyectos 
regionales para la protección de los ecosistemas 
estratégicos situados en las zonas colindantes. La 
sostenibilidad ambiental es uno de los objetivos del milenio 
del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo - 
PNUD, mediante el uso responsable de los bienes y servicios 
ambientales como por ejemplo: manejo integral del agua, 
parques lineales asociados al ecoturismo, la protección y 
preservación de microcuencas, sistemas agroforestales, 
implementación de acciones de mitigación de riesgos, 
educación y sensibilización para la conservación, 
mejoramiento  y mantenimiento de zonas verdes e 
implementación y fortalecimiento del Sistema de Gestión 
Ambiental Municipal - SIGAM. 
 
Para esto se buscará promover la creación de la Secretaría 
de Ambiente, para liderar los programas de sostenibilidad 
ambiental y eliminar los sitios críticos de contaminación 
ambiental dirigiendo la inversión a la solución de esta 
problemática, mediante la promoción de la investigación 
aplicada al manejo responsable del recurso hídrico, el 
SIGAM, Plan de Gestión Integral de Residuos Sólidos - PGIRS, 
calidad del aire y el mejoramiento continuo de todos los 
procesos inherentes. Además promoverá en coordinación con la 
Secretaría del Interior y entidades competentes, el 
fortalecimiento del Comparendo Ambiental Ley 1259 de 2008, 
interactuando con las comunidades, las empresas responsables 
de prestar los servicios de agua, aseo y energía, la Policía 
Nacional Ambiental, la CDMB y demás instituciones y entes 
territoriales a través de alianzas público-privadas, según 
el acuerdo No 011 de diciembre de 2010. 
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Por otra parte, se fortalecerá las actividades que conlleven 
a la implementación del manejo integral de plagas – MIP 
tales como el control biológico en el sector rural y urbano 
del municipio, para esto se elaborarán plegables 
informativos o cartillas en donde se logre caracterizar 
biológicamente la diversidad urbana. 
 
El municipio de Bucaramanga tendrá en cuenta y apoyará la 
participación efectiva de la Sociedad Civil Organizada, 
representada en ONGs ambientales, comunidades religiosas, 
asociaciones en general y otros en lo relacionado con 
procesos que conlleven a limpieza y embellecimiento de la 
ciudad, ornato, amoblamiento urbano, entre otras de la mano 
de procesos de educación y cultura ambiental. 
 
Se promoverá la compra de predios en zonas estratégicas con 
el objetivo de la protección, conservación del recurso 
hídrico de acuerdo a los lineamientos de la ley 99 de 1993. 
 
La prestación del servicio público domiciliario de Aseo, en 
las actividades de Barrido, Recolección y Transporte, se 
realizarán bajo los lineamientos de eficacia y eficiencia en 
los procesos que las componen, manteniendo la calidad del 
servicio y su adecuada prestación, además de garantizar la 
cobertura total del servicio. Para esto se implementarán 
nuevos procedimientos en la prestación del servicio que 
ayuden a mejorar la calidad de vida de los habitantes del 
municipio y mitigar los impactos ambientales dentro de 
nuestro hábitat. 
 
Se implementarán técnicas en el manejo de los residuos 
sólidos en la actividad de Disposición Final, que involucren 
tecnologías de punta que aseguren su correcto tratamiento y 
conlleven a un mejoramiento del medio ambiente, evitando 
problemáticas y emergencias ambientales al municipio y su 
área metropolitana por incumplimiento en la ejecución de 
esta actividad. 
 
Complementado la  actividad de disposición final se 
realizará aprovechamiento de los residuos sólidos mediante 
la mejor alternativa tecnológica que generen el menor 
impacto ambiental del tratamiento de los residuos sólidos, 
al igual que un correcto manejo por parte de la comunidad en 
lo referente al Reciclaje, para lo que el municipio 
garantizará a través de las diferentes empresas recolectoras 
el cumplimiento de la ruta del reciclaje que redundará en la 
disminución del volumen de los residuos sólidos que llegará 
al sitio de disposición final. 
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El área rural del Municipio de Bucaramanga habitada por 
población campesina, pequeños y medianos propietarios, que 
labran la tierra para su subsistencia y que sus productos 
son utilizados en el autoconsumo y los excedentes ofertados 
en los centros urbanos; la administración Municipal, en aras 
de hacer una verdadera inversión social en este sector, 
ofrecerá una asistencia técnica  permanente como programas y 
proyectos de fomento, se instalarán granjas integrales, 
construidas con todos los estándares de calidad para que 
sirvan de modelo y se pueda mejorar los volúmenes de 
productos, la competitividad y en esta forma mejorar los 
ingresos y la calidad de vida en el campo. 
Se apoyarán las organizaciones existentes y se promoverán 
nuevas que tengan como prioridad el dar un valor agregado en 
la transformación  y  comercialización de los productos, 
asimismo, se apoyarán los mercados campesinos, las 
organizaciones comunitarias y sociales; se realizará 
intercambio de experiencias con otros comunidades que 
trabajen el campo y que tengan resultados frente a la 
productividad como los servicios que prestan las EPSAGROS 
(Empresa Prestadora de Servicios Agropecuarios), el talento 
humano que atenderá  la población campesina será altamente 
calificado y se proveerá de la investigación pecuaria y 
agropecuaria que se encuentre en el CORPOICA (Corporación 
Colombiana de Investigación Agropecuaria) y las 
universidades que tienen competencias en el sector 
agropecuario y ambiental. 
 
Por otra parte, se dará apoyo a propuestas de negocios de 
pequeños productores del sector agropecuario que atiendan la 
demanda de un mercado para su producto a través de una 
alianza con un aliado comercial con experiencia y 
penetración en ese mercado. Estas propuestas son para 
desarrollar un agro-negocio bajo condiciones que minimicen 
los riesgos técnicos, sociales, ambientales y de mercado, y 
que permitan suponer con relativa seguridad que la 
iniciativa de los pequeños productores será un negocio 
viable. 
 
Otro proyecto que apoyará el municipio es el programa del 
Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural denominado 
Oportunidades Rurales, este programa es desarrollado 
mediante un convenio de préstamo con el Fondo Internacional 
de Desarrollo Agrícola – FIDA. Que busca incrementar las 
posibilidades de acceso de las familias rurales más pobres y 
sus microempresas a recursos financieros, servicios 
técnicos, conocimientos e información, para que desarrollen 
sus iniciativas y su participación en la construcción de 
políticas públicas. 
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PROPÓSITOS 
 
 Fomentar la productividad y la sostenibilidad  del sector 

agropecuario 
 

 Recuperar la competitividad del aparato productivo rural 
y hacer extensivos todos los programas de población en 
situación de vulnerabilidad a la población campesina que 
habita los tres corregimientos del Municipio de 
Bucaramanga. 
 

 Gestionar  recursos y actividades para el mejoramiento de 
agua potable y saneamiento  básico. 
 

 Fomentar la agroindustria para el logro de un valor 
agregado de la producción agropecuaria. 
 

 Fortalecer la reserva campesina para asegurar el 
bienestar integral de la población rural. 
 

 Implementar acciones conducentes para lograr la seguridad 
alimentaria del sector rural. 
 

 Fomentar la asociatividad para acceder al crédito de las 
actividades agropecuarias. 
 

 Reducir el impacto de la contaminación ambiental en 
Bucaramanga, mediante  la inspección, vigilancia y 
control de emisión a fuentes móviles, en  coordinación 
con la Dirección de Tránsito de Bucaramanga. 
 

 Avanzar en la promoción de la cultura ciudadana y 
ambiental en coordinación con   las instituciones 
educativas culturales y sociales para lograr una ciudad 
sostenible. 
 

 Promover el saneamiento del rio Surata y el ordenamiento 
de cuencas hidrográficas POMCA. 
 

 Fortalecer la promoción, protección y conservación de los 
recursos naturales. 
 

 Desarrollar una cultura que promueva el respeto hacia el 
medio ambiente. 
 

 Implementar el Sistema Integral de Gestión Ambiental 
Municipal. 
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 Hacer seguimiento a los Programas de Gestión  Integral de 

Residuos Sólidos. 
 

 Facilitar la participación de las organizaciones 
comunitarias, ambientales y sociales en la conformación 
de comités. 
 

 Integrar la gestión ambiental y del riesgo como 
herramienta estratégica para la promoción del desarrollo 
sostenible de la ciudad. 
 

 Fortalecer financieramente los organismos de prevención y 
atención de emergencias y desastres, redes y sistemas de 
alertas tempranas para la disminución de riesgos, 
optimizando el talento humano acorde a las necesidades de 
la ciudad y exigido por la ley 322 de 1994 así como la 
renovación y mejoramiento tecnológico de maquinaria y en 
infraestructura. 
 

 Fomentar la cultura ciudadana en prevención y mitigación 
del riesgo a través de la vinculación de instituciones 
públicas y privadas, medios de comunicación y aliados 
estratégicos para invitar a los habitantes a fortalecer y 
mejorar actitudes y comportamientos que reduzcan la 
vulnerabilidad de las comunidades ante las amenazas 
latentes. 
 

 Actualizar el funcionamiento del Comité Local para la 
Prevención y Atención de Desastres CLOPAD y crear el 
Fondo local de Emergencias para la retención intencional 
del riesgo y la transferencia del riesgo.  
 

 Crear dentro de la estructura del Municipio la Oficina de 
Gestión del Riesgo de Desastre, con el fin de buscar que 
la reducción del riesgo sea una prioridad,  con sólida 
base institucional, legal y financiera para su 
funcionamiento.  
 

 Incorporación al sistema buses con tecnología limpia 
amigables con el medio ambiente. 
 

 Disminución del nivel de contaminación ambiental como 
consecuencia de la utilización de flota ambientalmente 
limpia y la salida de los buses del transporte 
convencional 
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PROGRAMAS 
 
 
PROGRAMA 1: BUCARAMANGA FRENTE A LA GESTION INTEGRAL DEL 
RIESGO 
OBJETIVO: Lograr el acervo del conocimiento, disminuir el 
posible impacto del riesgo, para alcanzar la resiliencia de 
la población frente al riesgo de desastre y ofrecer 
eficacia, eficiencia, y efectividad en los procesos. 
 
SUBPROGRAMA: CONOCIMIENTO, PREVENCION Y REDUCCION DEL RIESGO 
OBJETIVO: Definir el diseño y metodología del análisis de 
los aspectos que conforman cada vulnerabilidad en la 
interacción de las amenaza, a través de la celebración de 
convenios interadministrativos e interinstitucionales, con 
el fin de realizar el documento de evolución histórica del 
Municipio.     
 
SUBPROGRAMA: MANEJO DEL DESASTRE 
OBJETIVO: Reducir los riesgos en zonas vulnerables de la 
ciudad, mediante el fortalecimiento de capacidades locales e 
institucionales para preservación, respuesta y recuperación 
ante desastres. 
 
 
 
 
PROGRAMA 2: BUCARAMANGA, CIUDAD VERDE DE AMERICA LATINA   
OBJETIVO: Impulsar acciones concretas que conduzcan a la 
implementación de materiales, procesos y tecnología que 
hagan un uso eficiente de la energía, el agua, el aire y el 
suelo. 
 
SUPROGRAMA: REDUCCION DE EMISIONES GASES EFECTO INVERNADERO- 
GEI EN LA CIUDAD 
OBJETIVO: Diseñar estrategias e instrumentos ambientales 
factibles que permitan mitigar la generación de gases efecto 
invernadero en los sectores productivos. 
 
SUBPROGRAMA: GESTIÓN INTEGRAL DE RESIDUOS SÓLIDOS 
OBJETIVO: Disminuir los residuos enviados a disposición 
final para la preservación de la salud humana y la mejora de 
la calidad de vida de la población 
 
SUBPROGRAMA: IMPLEMENTACION DEL SISTEMA DE GESTIÓN AMBIETAL 
MUNICIPAL  
OBJETIVO: Mantener implementado  el Sistema de Gestión  
Ambiental Municipal para lograr una ciudad sostenible  que 
garantice calidad de vida para las generaciones actuales y 
futuras. 
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SUBPROGRAMA: ESPACIOS PUBLICOS SOSTENIBLES 
OBJETIVO: Desarrollar proyectos urbanos que incluyen y 
respeten la naturaleza a través de la incorporación, 
recuperación y gestión de espacios públicos con diseños 
integradores e incluyentes. 
 
SUBPROGRAMA: ORDENAMIENTO DEL TERRITORIO 
OBJETIVO: Encaminar la colocación de la población, 
actividades económicas e infraestructura física, acordando 
criterios de crecimiento económico, desarrollo social, 
seguridad y defensa y conservación del ambiente. 
 
 
PROGRAMA 3: EN BUCARAMANGA EL CAMPO CUENTA 
OBJETIVO: Desarrollar todas las actividades tendientes al 
mejoramiento de la calidad de vida de los habitantes del 
sector rural, articulando con todos los sectores del 
desarrollo rural acciones conducentes que permitan 
desarrollar este segmento de población de manera integral. 
 
SUBPROGRAMA: SEGURIDAD ALIMENTARIA Y EXTENSIÓN RURAL 
OBJETIVO: Asegurar que la población campesina mejore la 
productividad para asegurara el auto consumo y ofertar los 
excedentes del área urbana y desarrollar capacitaciones, 
talleres, giras, exaltaciones a la población del sector 
rural para darles un valor agregado en su integridad 
 
SUBPROGRAMA: CONSERVACIÓN DE LAS MICROCUENCAS Y AREAS 
PROTEGIDAS 
 
OBJETIVO: Conservar ecosistemas y procesos hidrológicos de 
los que depende la oferta de agua para el municipio. 
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ESTRUCTURA PROGRAMATICA 

 
 

PROGRAMA 1. INDICADOR DE RESULTADO LINEA 
BASE META 

BUCARAMANGA 
FRENTE A LA 
GESTION INTEGRAL 
DEL RIESGO 

Reducir el número de familias que se 
encuentran en condición de vulnerabilidad por 
erosión, remoción en masa o inundación 

131.000 127.0
00 

Disminuir el tiempo de respuesta a la 
ocurrencia de eventos o amenazas 17 10 

 
SUBPROGRA

MA 1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 
BASE 

MET
A 

CONOCIMIEN
TO, 
PREVENCION  
Y 
REDUCCION 
DEL RIESGO 

Políticas públicas de la gestión del riesgo 
formulada e implementada. ND 1 

Planes municipales de gestión de riesgo 
elaborados. ND 1 

Redes de gestión de desastre implementados y 
mantenidos en el municipio. ND 1 

Acciones de simulación y/o simulacros 
realizados en eventos que generen riesgo de 
desastre. 

ND 7 

Capacitaciones realizadas en planes 
sectoriales a la comunidad en general. ND 7 

Sectores identificados con riesgo de desastre 
intervenidos mediante dispositivos 
telemétricos. 

ND 50 

Estudios orientados a la mitigación de la 
amenaza. ND 12 

Obras de mitigación realizadas en comunas 
que presenten situación de riesgo de desastre. ND 8 

Estaciones de bomberos fortalecidas en su  4 

DIMENSIÓN EJES 
PROGRAMATICOS PROGRAMAS SUBPROGRAMAS 
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AL
 BUCARAMANGA 

FRENTE A LA 
GESTIÓN INTEGRAL 
DEL RIESGO 

Conocimiento, Prevención y 
Reducción del Riesgo 

Manejo de Desastres 

BUCARAMANGA, 
CIUDAD VERDE DE 
AMERICA LATINA 

Reducción de Emisiones en la 
Ciudad 
Gestión Integral de Residuos 
Implementación del Sistema de 
Gestión Ambiental 
Espacios Públicos Sostenibles 

EN BUCARAMANGA, 
EL CAMPO CUENTA 

Seguridad Alimentaria y 
Extensión Rural 
Conservación de Microcuencas 
y Áreas Protegidas 
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capacidad operativa. 
Personas sensibilizadas en el conocimiento de 
prevención y seguridad contra incendios. ND 320 

plan municipal de reducción del impacto de 
emergencias y desastres en salud ejecutado y 
evaluado 

ND 1 

SUBPROGRA
MA 2 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE 
MET

A 

MANEJO DEL 
DESASTRE 

Suministrar elementos básicos al 100% de las 
personas afectadas por los desastres. 100% 100% 

Evaluar los daños y análisis de las 
necesidades - EDAN al 100% de las 
emergencias ocurridas. 

100% 100% 

Crear el Fondo Local de Emergencias. ND 1 
 
PROGRAMA 

2. INDICADOR DE RESULTADO LINEA 
BASE 

MET
A 

BUCARAMAN
GA, CIUDAD 
VERDE DE 
AMERICA 
LATINA 

Reducir la huella de carbono en la ciudad ND 10% 
implementar el plan de gestión de residuos 
sólidos, especialmente en el componente de 
aprovechamiento, valorización y/o disposición 
final ambientalmente apropiada 

3000 
Ton/año 

12000
0 

Ton/a
ño 

Incrementar en 1 m2 por habitante las áreas 
publicas 4 5 

 
SUBPROGRA

MA 1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 
BASE 

MET
A 

REDUCCION 
DE 
EMISIONES 
GEI EN LA 
CIUDAD 

Evaluaciones ambientales y medición de 
huella de carbono en instituciones públicas 
realizadas 

ND 8 

 Mediciones y planes de reducción de huellas 
de carbono en instituciones privadas y 
comunidad en general promovidas y 
gestionadas 

ND 50 

Jornadas educativas a la ciudadanía (día sin 
carro, ciclo rutas, jornadas de reforestación, 
etc.) Realizadas 

ND 3 

Programas de reforestación como medida 
compensatoria desarrolladas ND 1000 

Has 

M3 de biogás en el relleno sanitario el Carrasco 
quemados  

21.00
0.000 
de M3 

Programas de eficiencia energética 
(alumbrado público, entre otros) puestos en 
marcha y evaluados 

ND 
2 

Progr
amas 

SUBPROGRA
MA 2. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE 
MET

A 
GESTION Hectáreas clausuradas en el sitio de 0 5,5 
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INTEGRAL 
DE 
RESIDUOS 
SOLIDOS 

disposición final 

Remoción de la Demanda Bioquímica de 
Oxigeno - DBO en el tratamiento de lixiviados 
generados. 

90% 90% 

Remoción de los Sólidos Suspendidos - SS en 
el tratamiento de lixiviados generados. 90% 90% 

Personas sensibilizadas en el manejo 
adecuado de residuos sólidos. 55.534 300.0

00 
Toneladas de residuos orgánicos tratadas en 
la planta de compostaje. 340 2.000 

Toneladas de abono orgánico generadas en la 
planta de compostaje. 0 400 

Toneladas recicladas mediante la ruta de 
reciclaje. 2.400 10.00

0 
SUBPROGRA

MA 3. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 
BASE 

MET
A 

IMPLEMENTA
CION DEL 
SISTEMA DE 
GESTION 
AMBIENTAL 
MUNICIPAL 

SIGAM en las 17 comunas y 3 corregimientos - 
sistema de información Aplicado y mantenido 1 1 

Jornadas de control de contaminación  del aire 
por fuentes móviles y fijas en asocio con la 
autoridad ambiental, desarrolladas. 

ND 40 

Acciones de seguimiento y control de agua 
potable y de uso recreativo, así como control 
de alimentos Desarrolladas 

ND 300 

Acciones de educación ambiental (AYUEDA, 
residuos sólidos, uso de energía, etc.) para 
líderes, estudiantes, docentes, empresarios, 
promotores, etc. Implementadas 

ND 5000 

Acciones que conlleven a la implementación 
del edificio verde de la Alcaldía ejecutadas 0 6 

sancionados con el comparendo ambiental 
capacitados 0 100% 

SUBPROGRA
MA 4 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE 
MET

A 

ESPACIOS 
PUBLICOS 
SOSTENIBLE
S 

parques en el municipio construidos 1 2 

 Zonas verdes Mantenidas 
1. 

418.000 
M2 

1. 
418.0
00 M2 

Plan Maestro de Espacio Público Formulado ND 100% 
Parques y zonas verdes Señalizados ND 80 

SUBPROGRA
MA 5 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE 
MET

A 
ORDENAMIE Expediente municipal actualizado 1 1 
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NTO DEL 
TERRITORIO 

Plan de Ordenamiento Territorial de segunda 
generación y sus fichas normativas formulado 0 1 

Cartografía básica del municipio actualizada. 0 1 
 Cumplimiento de las normas urbanísticas de 

las obras licenciadas por los curadores 100% 100% 

Instrumentos de planeamiento y/o operaciones 
estratégicas formuladas. ND 8 

instrumentos para financiar el desarrollo 
urbano adoptados ND 2 

Predios requeridos para la ejecución de obras 
necesarias en el Municipio comprados. 100% 100% 

 
 
PROGRAMA 

3. INDICADOR DE RESULTADO LINEA 
BASE 

MET
A 

EN 
BUCARAMAN
GA, EL 
CAMPO 
CUENTA 

NBI del sector rural reducidas 35,5 30% 

áreas de recarga hídrica del municipio 
mantenidas ND 100% 

 
SUBPROGRA

MA 1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 
BASE META 

SEGURIDAD 
ALIMENTARI
A Y 
EXTENSION 
RURAL 

Familias del sector rural beneficiadas con 
asistencia técnica 1.100 

1.100 
famili

as 

Usuarios del servicio de asistencia técnica  
capacitados mediante  actividades e 
infraestructura demostrativa. 

ND 
180 

activid
ades 

Ejemplares de especies mayores y menores  
inseminados para el mejoramiento genético. ND 

600ej
empla

res 

Hectáreas de cacao tradicional en las veredas 
cacaoteras y  hectáreas de café en las veredas 
caficultoras renovadas 

ND 

200 
Ha de 
cacao 
200 

Ha de 
café 

Microdistritos de riego en los corregimientos 
construidos ND 3 

Brigadas de sanidad pecuarias realizadas 1 7 
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Encuentros campesinos promovidos y 
apoyados para exaltar  logros de la población 
rural 

3 12 

Vacunación de ejemplares de especies 
mayores y menores contra fiebre AFTOSA y 
BRUSELOSIS. 

8.000 8000 

Análisis de suelo al sector rural. ND 300 

SUBPROGRA
MA 2. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA 

BASE META 

CONSERVACI
ON DE 
MICROCUEN
CAS Y 
AREAS 
PROTEGIDAS 

Hectáreas de reforestación productora 
protectora plantadas ND 200 

Ha 

Hectáreas de áreas de recarga de acuíferos y 
bosques de galería aisladas y enriquecidas ND 50 Ha 

Senderos ecológicos en los cerros orientales y 
la escarpa occidental de la ciudad delimitados 
y señalados 

ND 4 

Granjas demostrativas en los corregimientos 
de Bucaramanga implementadas ND 3 

Huertas caseras implementadas en el sector 
urbano del Municipio de Bucaramanga. ND 17 

 
 
 

2.3 DIMENSIÓN: 3 SOSTENIBILIDAD URBANA 
 
Las ciudades modernas se debaten entre dos alternativas en 
apariencia irreconciliables: desarrollo y sostenibilidad, 
esto es, crecimiento con armonía y compromiso con el 
componente ambiental. 
 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Secretario hemos leído ya hoy lo que 
corresponde al tema de deporte y cultura que nos una y 
adicionalmente también se hizo la lectura, también se hizo 
la lectura de sostenibilidad ambiental cambio climático y 
ordenamiento territorial con su eje programático: 
sostenibilidad ambiental y ordenamiento territorial, eso es 
significa que es lo del tema de hoy, entonces honorables 
concejales; vamos a abrir el debate en estos ejes 
programáticos y en estas dimensión, a través del mismo 
sistema que hemos venido llevando de las bancadas, están 
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inscritos hasta este momento: la bancada de cambio radical, 
el partido liberal colombiano, el partido de la u, 
obviamente que a cada uno le vamos a dar los minutos 
correspondientes que hemos hablado y la temática como se ha 
venido llevando y en el tema del arrobamiento del plan de 
desarrollo, entonces honorables concejales vamos a darle el 
uso a cada uno de las bancadas, pero haber tiene el uso de 
la palabra el honorable concejal diego Frank Ariza. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL DIEGO FRANK ARIZA PEREZ: 
Gracias señor presidente, señor presidente una moción de 
procedimiento quiero que hagamos claridad en lo siguiente: 
es que hoy se dio lectura a los cuadros correspondientes a 
las líneas bases del sector salud, se dio lectura al tema de 
cultura, se dio lectura al tema de deporte y se dio lectura 
al tema ambiental, entonces para que definamos si vamos a 
hablar por cada uno de los temas o vamos a hacer un 
conglomerado, que yo creo que lo mejor es que podamos hablar 
por cada uno de los temas y vamos cerrando capítulos y vamos 
cerrando el procedimiento adecuado, señor presidente eso es 
para que usted nos haga claridad de eso. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Si honorable concejal nosotros vamos a 
abrir el debate y cada uno de los temas que se dieron el día 
de hoy, el tema de salud se hizo el debate ayer, obviamente 
que falta hacer por parte de la administración y la comisión 
que se nombro para el concejo; las respectivas 
modificaciones que se hicieron al mismo fue de procedimiento 
únicamente que se leyeron en la mañana de hoy honorable 
concejal, sobre eso ya se hizo el debate, tiene el uso de la 
palabra la doctora Sandra pachón. 
 
INTERVENCION DE LA HONORABLE CONCEJALA SANDRA LUCIA PACHON 
MONCADA: 
Gracias señor presidente, estaba muy atenta a la lectura que 
hacemos haber frente a al tema referente a lo que tiene que 
ver con la parte de ambiente, sin embargo siento que es 
importante pues que hagamos este debate y posteriormente 
cuando terminemos se haga la lectura; para aprobar esas 
modificaciones que se hicieron a los temas que ayer se 
estudiaron que fue el tema de educación, gracias señor 
presidente. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Esa es la temática que se va a tocas en 
el día de hoy y además como la vamos al levar la plenaria, 
ahorita la doctora Carmen lucia estaba pidiendo el uso de la 
palabra, ok entonces vamos a arrancar hoy con las bancadas 
con el tiempo que hemos determinado, obviamente que si 
tenemos que hacer alguna extensión que por motivos de que es 
amplio el tema que se va debatir, pues la presidencia será 
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también amplia  en ese tema que se de la discusión de cada 
una de las bancadas y cada uno de los honorables concejales, 
en ese orden de ideas vamos a darle el uso de la palabra al 
director del partido cambio radical al doctor Édgar Suarez, 
para que arranquemos en la mañana de hoy, no sin antes 
informarle a los funcionarios que han sido invitados hoy, 
que deben estar muy atentos en cada una de las sugerencias 
que hacen los honorables concejales, por lo tanto estamos 
invitando a las personas y a nuestros invitados para que 
estén muy pendientes del mismo entonces ya con las reglas de 
juego que hemos planteado para el debate del día de hoy, 
tiene el uso de la palabra el doctor Édgar Suarez. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL EDGAR SUAREZ GUTIERREZ: 
Gracias presidente, presidente antes del saludo solicitarle 
que estén al frente los secretarios de cada uno de los ejes, 
por favor. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Secretaria por favor leer las personas 
que fueron invitadas el día de hoy si se encuentran aca en 
la plenaria del concejo municipal, mire aquí esta. 
 
LA SEÑORA SECRETARIA: Así se hará señor presidente, el 
doctor Henry Carrizales del instituto municipal del cultura 
y turismo el doctor Ariel Gómez de INDERBU, el doctor Wilson 
Téllez gerente de bomberos de Bucaramanga, la doctora. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Doctora Nubia por favor verificar de 
que están presentes en la plenaria. 
 
LA SEÑORA SECRETARIA: Señor presidente estos son los 
funcionarios que se encuentran presentes en el recinto el 
doctor Henry carrizales del instituto municipal de cultura y 
turismo, el doctor Ariel Gómez de INDERBU, el doctor Wilson 
Téllez gerente de bomberos la doctora consuelo Ordoñez del 
área metropolitana el doctor Santiago vera subgerente 
encargado de ventas, el doctor Ulises Osorio gerente de 
planeación y proyectos del acueducto metropolitano, la 
doctora Alejandra Serrano Rueda asesora jurídica de la 
personería, el doctor clemente león secretario de 
infraestructura, el doctor Oscar Uriel Arrieta Roa gerente 
de la empresa de aseo, también el teniente coronel alida 
torres lamus, viene en representación de la policía Fredy 
Ragua Casas, de prevención y desastres, señor presidente 
hasta el momento de la CDMB también se encuentran presentes 
señor presidente. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Si secretaria hay que hacer un 
precisión que es el doctor Eliseo Osorio y el doctor Ariel 
García, en esa temática que hemos plateado en la mañana de 
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hoy tiene el uso de la palabra el honorable concejal Edgar 
Suarez. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL EDGAR SUAREZ GUTIERREZ: 
Muchas gracias presidente, un saludo muy especial a la meza 
directiva, a los secretarios de despacho a los asesores y 
funcionarios de las diferentes dependencias de la fuerza 
publica y a todos los amigos concejales, que se encuentran 
presentes, presidente, la bancada de cambio radical en el 
día de ayer y en  lo que va de el día de hoy, nos hemos 
repartido las intervenciones la parte de deporte y cultura 
la voy a hacer, la va a hacer Edgar Suarez y la parte de 
medio ambiente, la va a hacer la doctora Sandra pachón, 
entonces el tema de cultura que es el el informe de pronto 
de mayores modificaciones y observaciones pues que vemos en 
cultura, vemos en cultura que en el tema de indicadores, en 
el tema de indicadores cuando los observamos vemos unos 
indicadores muy bien tratados y apropiados, eso yo en la 
corrección que yo hice, pero el tema de la problemática el 
diagnostico sectorial la política publica, los propósitos y 
los programas, hasta los propósitos, yo siento que me falta 
cuerpo para, como diríamos vulgarmente le falta pelo a ese 
moyo, ahí hay que trabajar y ahí que incluir temas muy 
importantes, mire dicen que la cultura en la parte 
presupuestal, las deficiencias del presupuesto no logran 
llegar a un, e a un e numero importante de habitantes en la 
ciudad, la inclusión de cultura es muy baja y es muy poca 
pero si nos ponemos a desglosar, nosotros vemos que en el 
tema del presupuesto esta, doctor Mauricio el tema de la 
plusvalía, el tema de la plusvalía vino a ver un 5% para el 
tema de patrimonio cultural y así quedo por que acá fue la 
proposición de John claro y avalada aquí pedimos la cultura 
de la ciudad, ahí va a haber platica, también esta el tema 
de la ley de espectáculos públicos, la ley de espectáculos 
públicos en su recaudo esta diciendo que el valor recaudado 
por ley de espectáculos públicos, va para escenarios 
culturales, ahí muy seguramente va a haber otro recurso que 
yo se doctor Mauricio que ustedes lo tuvieron contemplado y 
lo normal que el sistema general de participaciones, la 
transferencia de los recursos iva y aquí esta el asesor 
pacho centeno, le pedimos el favor que ya que conocemos como 
se orientan los recursos, nos colaboren para que los bienes 
de la ciudad de Bucaramanga, tengan la posibilidad de los 
recursos iva; ahí muy seguramente va a haber otra platica, 
la estampilla pro cultura que sabemos que es la que soporta 
la cultura el en Bucaramanga, las alianzas publico privadas 
es un tema muy descuidado en el tema cultual, es un factor 
importante acá en las alianzas publico privadas para la 
consecución de recursos tiene que ser un factor importante 
en estos cuatro años y hay adicional esta la ley de cine que 
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tiene un fondo especial, esta hay entidades desde el orden 
nacional de Colombia como el banco de la republica, que 
también tienen recursos y que haciendo diferentes entidades 
con el orden nacional, se puede conseguir recursos, entonces 
eso en el tema de recursos, mire la constitución es muy 
amplia en el tema de la cultura, de casi 10 artículos toca 
de forma expresa la de necesidad de invertir, fomentar y 
estimular la cultura en nuestro país, a nosotros nos tiene 
que doler la cultura por que si la constitución política de 
forma expresa, en casi 10 artículos nos toca en invertir en 
ciudad cultural, que hay que invertir en el fomento de la 
cultura que hay que invertir en el estimulo a los gestores y 
diferentes áreas de la cultura, entonces tenemos argumento 
suficientes existe en el país un plan nacional de cultura, 
existen planes nacionales de música, existen planes 
nacionales de artes, existen planes nacionales en casi todas 
las áreas de la cultura, es tan importante la cultura en el 
país, que tiene casi cada año tiene un plan especial, donde 
hay recursos donde es la posibilidad de gestión, yo creo que 
aquí en la ciudad el aparato publico tiene que trabajar muy 
fuerte, el tema de gestión muy fuerte porque la cultura hoy 
tiene recursos para cada región tiene un plan a nivel 
nacional, el tema acá cuando empieza la problemática donde 
dice que la oferta de bienes y servicios culturales en 
Bucaramanga es importante, yo creo que acá estamos siendo 
demasiado generosos, porque para ser sinceros la el tema de 
la oferta de bienes y de servicios culturales en Bucaramanga 
no es tan importante el tema cultural, por qué porque no ha 
habido inversión, porque no habido alianzas, porque no ha 
habido gestión, el tema la oferta cultural, a mi si me 
parece que debe ser una cooperación y una articulación 
incluido la intersectorialidad incluido 
internacionalización, el tema de los bienes y servicios 
culturales y los productos culturales, debemos 
identificarlos nosotros debemos saber que bienes culturales 
que productos culturales, que ofertas culturales tiene 
Bucaramanga, eso nunca lo hemos hecho, nosotros no tenemos 
un inventario claro de la oferta cultural de Bucaramanga un 
tema muy importante doctor carrizales es un reto muy grande 
que yo lo cambiaria de cuatro años, o sea si existe una base 
importante en el tema de la oferta cultural, pero hay que 
seguir trabajando que escenarios culturales tenemos en 
Bucaramanga, que espacios culturales tenemos en Bucaramanga, 
que ofertas real cultural tiene Bucaramanga, pero que oferta 
cultural social tenemos, nosotros tenemos que ser muy 
reiterativos que la cultura debe ir hasta las poblaciones 
pobres y vulnerables en Bucaramanga cultural social y hay 
que hacer una oferta cultural importante, importante que acá 
el tema de oblaciones y vulnerables en el momento que la 
cultura esta casi, casi vacío, mire, yo pensaría mire Bogotá 
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lleva desde 1900 como 87, 90 invirtiendo en cultura, será 
tanto la inversión en cultura que hoy día Bogotá, en un 
lapso de 10 años logro junto con Berlín en Alemania ser las 
ciudades de mayor transformación cultural, como hicieron 
metiéndole platica a la cultura y esas ciudades hoy día, 
mire a nivel de Latinoamérica cuantas ciudades del mundo son 
las que mas invierten en cultura, buenos aires tiene un 
68.48 dólares por habitante, Medellín es la segunda ciudad 
de Latinoamérica que mas invierte en cultura 21.16 dólares 
por habitante, Bogotá 8.70 dólares por habitante le sigue 
rio de janeiro y le sigue México, un dato importante que 
ojala lo podamos tener en el tiempo, es nosotros cuanta 
plata le invertimos a la cultura por habitante, esa si es la 
suma que no es tan complicado porque es un tema de 
matemáticas y lo que sumamos y restamos, están complicado 
saber cuanto coloca lo publico y cuanto coloca lo privado y 
dividir por el numero de habitantes de Bucaramanga, 
deberíamos saber y arrancar un plan de desarrollo diciendo 
la inversion de la cultura en la ciudad tantos, el valor de  
es tantos dólares por habitante para tener un indicador 
importante para poder arrancar, mire en el país, en el tema 
de la cultura Bogotá empezó, le siguió Medellín y ya lo dejo 
lejos y quienes van a la pata de Medellín? toda la costa 
toda la costa pacifica y la costa caribe hoy día están 
invirtiendo en la cultura y solamente esos planes de 
desarrollo, yo estuve mirando los planes de desarrollo de 
barranquilla de Cartagena, de Bogotá, de Medellín en el tema 
cultural y la inducción tan fuerte que le hacen a la cultura 
y la forma tan recursiva para tratar de invertir en cultura, 
eso es un tema que es un tema terrible la cultura no es un 
tema de relleno, para mi la cultura es uno de los temas mas 
importantes que deben ser tenidos en cuenta en el plan de 
desarrollo, por eso yo pensaría que en esta primera parte de 
el plan de desarrollo ahí que tener temas importantes como 
la identidad, mire el debate de la feria John, que hicimos 
acá, de que hablo todo el mundo carencia de identidad 
nosotros en Bucaramanga tenemos todo menos identidad tenemos 
todo menos memoria, desmemoria y en el país normalmente 
ellos van  que tienen identidad,  que tienen memoria, pero 
nosotros acá somos los mas desmemoriados que se imaginan, el 
tema de identidad el tema de memoria son dos temas que deben 
ser muy fuertes en el tema cultural, el patrimonio el tema 
del patrimonio que acá lo debatimos ya en días pasados en 
material y el material, nosotros con la doctora Carmen lucia 
hicimos un proyecto de acuerdo, yo se lo voy a regalar 
doctor carrizales, lo miro también Carmen lucia Agredo 
cuando estábamos ella en las mayoría y yo en las minorías o 
era al revés y con la doctora Carmen lucia presentamos un 
acuerdo que es el patrimonio cultural de la riqueza 
inmaterial, un acuerdo que es de ella y mio, le he dado 
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mucho tiempo formulándolo el 049 del 2009, este proyecto de 
acuerdo acá recoge todo lo que debe ser patrimonio 
inmaterial de la ciudad; es construirlo es reglamentarlo, le 
dimos con la doctora Carmen lucia un plazo de 6 meses para 
que lo reglamentara junto con planeación y ahí esta ese 
trabajito por hacer, para que nos bajen la cara la 
reglamentación de patrimonio cultural y material, es un tema 
importante porque hoy día en el turismo cultural en el 
turismo cultural hoy día, la gente viaja ni siquiera por ver 
los, el centro histórico, ni siquiera algunas veces colocan 
la parte del patrimonio cultural materia y lo cargan con el 
inmaterial, mucha gente va a el valle de San José; a comerse 
un chorizo donde Eustaquia y de paso va  visita la iglesia, 
recorre la ciudad, el pueblo, pero es la inmaterialidad lo 
que hoy día esta mandando en el mundo, entonces la 
inmaterialidad el patrimonio inmaterial por que inmaterial 
nos queda muy poco, entonces en el tema de, de la memoria, 
mire el tema de los museos nosotros somos una ciudad, con un 
área metropolitana de un millón de habitantes que carece de 
museos, tan solo uno como dos y normalmente permanecen 
cerrados, yo si solicitaría que el tema de la casa Luis Perú 
de la cua y que el tema del centro cultural del oriente, le 
den la oportunidad para que estos cuatro años, tengamos uno 
o dos o tres museos, exhibamos algo de la ciudad algo de 
identidad el museo del calzado el museo de la arepa, el 
museo de identidad, un museo del mute, algo que sea nuestro 
pero la identidad tenemos que rescatarla el museo de las 
confesiones o sea debe haber la posibilidad de por lo menos 
hacer un museo temático nuestro de identidad, de acá pero no 
tenemos ni siquiera la oportunidad de que llegue un amigo 
extranjero o que lleguen los que hoy ida están llegando del 
extranjero, por la necesidad de la migración y llegan 
después de semejante ciudad tan grande y digan cuales son 
los museos y digamos no ahí hay dos casas que tenemos 
guardadas, entonces el tema del centro cultural del oriente 
y el tema de la casa Luis Perú de la cua; son dos espacios 
de benes inmuebles importantes para impulsar una exhibición 
permanente de la identidad, de la identidad nuestra y 
tenemos como hacerlo esta la todos los, todas las obras 
precolombinas que encontraron una vez en la biblioteca que 
las tiene hoy día la UIS alla la podemos colocar de forma 
permanente, ahí hay grandes maestros los grandes maestros de 
la practica, en el país en un gran mayoría son 
santandereanos y ni siquiera los conocemos, ni siquiera 
sabemos cuales han sido los grandes maestros de la practica 
en la ciudad, entonces el tema aisa avanzar en un museo 
temático o en un museo de patrimonio o como lo planteen acá, 
un centro de memoria el centro de memoria es un tema que 
tiene que tener platica y que ojala tenga parte de los 
recursos de la plusvalía vayan para el centro de memoria, 
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mire las redes la cultura vive de redes ahí redes de teatro, 
hay redes de danza, esas redes que hoy día están por todo el 
mundo acá en Bucaramanga ni las conocemos, no sabemos 
nosotros cuando vienen el festival internacional del teatro 
viene 40 50 60 70 grupos y muy pocas veces vemos que en 
Bucaramanga traen a unos 50 grupos se construyen con las 
redes las redes hoy día de gestores, las redes hoy día de 
artistas y las redes hoy día de centros culturales, en el 
mundo hoy día la cultura esta en red y todo el mundo sabe 
como se mueven sus artistas por el mundo, nosotros somos los 
únicos que no aprovechamos que acá en nuestro país, lo mas 
costoso que es viajar, hay muchos eventos que deberíamos 
traer esa riqueza y esa la posibilidad que los artistas 
vengan, para poder hacer el intercambio cultural, el tema 
del emprendimiento y la industria cultural, mire doctor 
carrizales, yo lo he cayado muchas veces, la industria  la 
industria editorial del país empezó por Bucaramanga, la 
industria editorial del país empezó por Santander, eso la 
gente ni siquiera lo sabe, aquí podríamos tener un museo del 
tema de los de la de los recursos de impresión, si nos vamos 
nosotros, impresión por impresión, o todo el tema de  
impresión grafica recogemos una cantidad de maquinaria, que 
ya muchas veces esta es para chatarra y podríamos hacer un 
museo, porque las grandes maquinas de impresión en Colombia 
llegaron fue de Bucaramanga, mire el inventario editorial de 
libros la industria grafica la industria editorial, todo 
este tema editorial debe ser un tema de las empresas 
industriales culturales, nosotros acá ni siquiera tenemos un 
inventario del tema grafico, el tema audiovisual como 
estamos nosotros por la parte de producción y emprendimiento 
y lo sale en cine en televisión, fotografía, publicidad en 
la parte discográfica acá hay muchos estudios, de de músicos 
y de producción musical que ni siquiera los conocemos, todo 
eso lo tenemos que tener identificado, los teatros, las 
orquestas, los artesanos y llegando todo esto para 
centralizarlo en que en el turismo cultural, mientras que no 
aterricemos un inventario mientras que no aterricemos lo que 
tenemos, nosotros no podemos pensar en patrimonio cultural y 
material y patrimonio cultural material y no podemos pensar 
en un turismo cultural, presidente tenemos muchas 
reflexiones acá, para terminar en le tema de deporte, muy 
cortico ahí, es para que ojala quiten aca un a fin que 
colocaron en todo el plan de desarrollo no hay ni un solo a 
fin y lo colocaron fue en deporte, lo voy a leer: propósitos 
apoyar programas de interés públicos que tengan como fin 
promoción de deportes, entonces ojala que le cambien esa 
palabrita, porque tras de que quedaron los a fin tan 
curtidos acá en Bucaramanga para que lo cambien y esto era 
para terminar presidente el tema también de de  deporte, yo 
sugeriría que la parte de los recrear que beneficien a 
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poblaciones pobres y vulnerables lo coloquemos en un solo 
indicador, contestemos todas esas poblaciones pobres y 
vulnerables, poblaciones beneficiadas en el tema de los 
recrear porque hay 1 2 3 4 5; hay como 11 indicadores para 
cada población, en el tema acá de los arreglos de la matriz 
de los indicadores como lo dije esta muy bien, solamente de 
interés cultural rehabilitados nosotros no rehabilitamos 
bienes la ley manda salvaguardar, la ley manda a proteger a 
sostener pero no a rehabilitar es un tema, las personas 
beneficiadas si usted consulta cuando usted va a una obra de 
arte la participación del beneficio normalmente es cuando 
usted recibe beneficios y de aportes, por lo demás vincular 
muchísimo el tema de artistas creadores y gestores, 
agregarles las olimpiadas de arte cultura y conocimiento y 
también aumentarle mucho el tema de patrimonio material e 
inmaterial y el tema de los peg para terminar el tema de los 
peg este totalmente claro para lograr en todo el tema del 
patrimonio, presidente por lo demás ahí le estaremos 
haciendo llegar las modificaciones a la meza a nombre de la 
bancada de cambio radical. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Gracias honorable concejal tiene el uso 
de la palabra la doctora Sandra pachón. 
 
INTERVENCION DE LA HONORABLE CONCEJALA LA DOCTORA SANDRA 
LUCIA PACHON MONCADA: 
Gracias honorable presidente, un saludo especial a la mesa 
directiva a los honorables concejales a los secretarios de 
despacho asesores presentes también frente a esas dinámicas, 
sostenibilidad ambiental, cambio climático y ordenamiento 
territorial, e igualmente ala comunidad, medios de 
comunicación presente, la bancada del partido cambo radical 
en un ejercicio muy juicioso y responsable ha venido al 
igual que las otras dimensiones, trabajando digamos estos 
dos ejes importantes, este eje importante el caso de lo que 
llamamos la sostenibilidad ambiental y el ordenamiento 
territorial, es precisamente cuando hacemos una breve 
restricción digamos de algunas anotaciones realizadas al 
documento, entonces tenemos que partir diciendo, de que 
Bucaramanga de acuerdo a las condiciones geológicas, 
geográficas, pues esto presenta unos escenarios de riesgo 
que son muy dicientes en nuestra ciudad, en mi ciudad la 
erosión y remoción en masa y lo que tiene que ver con 
inundaciones, pero inicialmente a estos escenarios de riesgo 
aparecen también una serie de problemáticas que afectan la 
calidad de vida y el entorno en el cual nos desenvolvemos 
todos, que tiene que ver, y que tiene que ver con la 
contaminación atmosférica, que tiene que ver con el parque 
automotor, el tema de ruido el tema de la contaminación 
delas fuentes hídricas, muchas cañadas que atraviesan 
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diferentes sectores de la ciudad, con la disposición en 
muchos casos en los residuos inadecuados, en los residuos 
solidos, con la diferencia de la gente de no tener las 
actitudes y comportamientos acordes que nos lleven al 
respeto y la defensa de nuestro patrimonio natural y 
cultural, el tema que tiene que ver con los espacios 
públicos que físicamente los parques y las zonas verdes de 
Bucaramanga, donde se están haciendo esfuerzos que vemos que 
tiempos atrás vemos que como hoy en día tenemos que 
fortalecer el trabajo, frente a lograr unos espacios 
públicos acordes importantes para los habitantes que 
integran esta bonita ciudad, un tema muy importante que 
tiene que ver con la calidad del agua y todo este tipo de 
monitoreo; que se realizan por parte de identidades de la 
corporación autónoma regional para la defensa de la meseta 
de Bucaramanga  y que con la secretaria de salud que ayer lo 
hablaban también se requiere para poder mirar como este 
proceso del tratamiento del agua va a beneficiar a muchas 
familias, no solamente especialmente en los sectores rurales 
que requieren este apoyo digamos de estas instituciones, e 
igualmente  mirar en el tema ambiental, lo que respecta al 
tema del ordenamiento territorial, es precisamente como 
recae en este eje programático sostenibilidad ambiental y 
ordenamiento territorial, el tema de la gestión del riesgo 
en el que puedan en ese documento prácticamente, tengo que 
decirlo de acuerdo a lo que hablábamos con la bancada del 
partido cambio radical, se requiere fortalecerlo en el tema 
de la información, hay muchos estudios, hay muchos proyectos 
que se han realizado en el tema de control de erosión, en el 
documento es tener una línea de un indicador de productos 
que refleje realmente este tema tan diciente, tan natural y 
que en nuestra ciudad, como es el tema de la erosión, 
importante señalar también aspectos que tiene que ver con lo 
que plantean de crear la unidad de gestión de riesgos y 
desastres, que realmente no aparecen los indicadores de 
producto, se nombra la política publica, se nombra 
prácticamente el diagnostico ante la necesidad de fortalecer 
esta, el tema de lo que viene realizando el comité local de 
atención de desastres, pero generalmente en el indicador de 
producto no se refleja y esto implica pues algunos 
requerimientos en temas de recurso humano, logístico, es 
importante mirar que paso en el tema de indicadores de 
producto con esa creación de unidad de gestión de riesgo del 
desastre, a través de las sesiones que se hicieron pasadas 
con los honorables concejales, se aprobó el proyecto de 
acuerdo creación del observatorio del habitad urbano, es 
importante señalarlas en el tema de gestión de riesgo, 
porque este observatorio le apunta precisamente a hacer un 
seguimiento y un control frente a los asentamientos 
precarios que vienen generándose en la ciudad de 
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Bucaramanga, específicamente es un 146 que implican 131 
digamos personas y que representa el 25% de la población de 
Bucaramanga, es así como el indicador de producto es 
importante revisar, cuando habla de reducir el numero de 
familias que se encuentran en condición de vulnerabilidad 
por erosio, remoción en masa o inundación y habla de 131000, 
esto son personas, había que mirar que esta línea base 
determine es las familias, porque estamos hablando en el 
indicador de productos y la reducción pues mirar si 
realmente que implica y esa pregunta se la haría a la 
dependencia que tiene que ver con gestión de riesgos ¿como 
va a ser ese proceso de reducir esas familias; que se 
encuentran en riesgo y vulnerabilidad y son muchas y se 
requiere unos recursos importantes para poder atenderlas, el 
caso del control urbano que es algo muy importante que 
también debe estar reflejado, vemos como muchas 
urbanizaciones piratas, como los asentamientos precarios 
para que no sigan creciendo, ahí hay que tener autoridad y 
por eso debe haber un indicador importante que nos lleve a 
tener un control urbano al 100% de lo que existe y evitar 
que se siga digamos implementando este tema de la 
urbanización pirata, que realmente genera problemas de orden 
social económico ambiental, en este mismo aspecto de gestión 
de riesgo, realza mucho el tema del cuerpo oficial de 
bomberos, en el tema de atención a eventos desastres y es 
así como proponen la creación de una subestación en el norte 
de la ciudad; por ser por el tema de vulnerabilidad 
presentarse en mayor proporción allí, sin embargo en los 
indicadores de producto habla de fortalecer las 4 estaciones 
que están en el norte, en el centro en el nororiente y 
noroccidente pero no hay tampoco digamos un indicador que 
rescate el teme de crear esas subestación del norte, que 
plantea en la política publica, es importante una 
recomendación que hizo la empresa de alcantarillado de 
Santander para poder tener algunos recursos del orden 
nacional, se deben incorporar y tener en cuenta en el plan 
de desarrollo, la gestión de recursos para la construcción 
de colectores y sistemas de tratamiento de aguas residuales, 
para el sistema del rio de oro y el sistema de la meseta, 
mire lo importante cuando decía en la descripción de la 
gestión del riesgo señalar los estudios de prevención de 
riesgo de la comuna 14, la comuna 9, la 10, la 11, donde ya 
hay un apalancamiento, para poder llevar a cabo obras de 
mitigación en estos sectores que representan bastante 
amenaza y riesgo, hablamos también de 41 puntos críticos 
identificados de acuerdo a unos estudios realizados por la 
corporación de defensa, entonces hay que tenerlos en cuenta, 
donde también se debe clarificar que el municipio acorto 
recursos y que las líneas bases deben también tener en 
cuenta esos elementos, los temas tan importantes de mirar 



ACTA 071  FOLIO 59 

 
 
 
 

   
 

esa reducción de familias en que se encuentran en estas 
vulnerabilidades es precisamente, porque digamos hablamos de 
muchas de ellas donde tendrán que ser reubicadas, otras 
tendrán que ser receptadas porque están en zonas de riesgo 
no mitigables, entonces hoy día hay que pensar en un ingreso 
presupuestal y es importante señalar cuanta va a hacer la 
cantidad de presupuesto para poder atender este tema tan 
importante, tan critico, como es la gestión de riesgo, en 
los temas de la parte ambiental que toca el documento, 
básicamente es importante señalar que menciona la creación 
de la secretaria de ambiente, yo diría que existe una 
secretaria de salud y ambiente y el doctor Cleomedes también 
nos hablaba de la secretaria, que es importante 
comprometerla es importante también mirar como logramos que 
realmente el sistema de gestión ambiental que fue aprobado 
en el concejo, se lleve a cabo y se actualicen algunos 
aspectos, pero realmente que se ponga en practica lo 
propuesto en este documento en coordinación con la autoridad 
ambiental y las demás autoridades que también son digamos 
interactúan o articulan esfuerzos en los programas y 
proyectos que aquí se plantean, no se describe en el 
documento aspecto importantes relacionados con estudios que 
tienen que ver con el ruido, con el trafico y con el 
comercio ilegal de la fauna silvestre, que en Bucaramanga es 
bastante significativa el tema de los residuos solidos es 
importante señalar; que el documento no presenta un digamos 
una línea importante, digamos que repliegue el tema de lo 
del reciclaje dentro de la parte restrictiva, así como lo 
señala la disposición final en el Carrasco y en el decreto 
que fue prácticamente sancionado por el señor alcalde en el 
año 2011, es importante incorporar la información reciente 
que es el decreto donde se amplia emergencia sanitaria en 
los  18 próximos meses y que realmente tiene que también 
mirar el tema relacionado con la tecnología de punta, que 
debe ser incorporadas también en la parte registraba y las 
rutas del reciclaje, vuelvo y señalo como alrededor de este 
lo había manifestado en el primer debate, deben estar ahí 
escritas para que realmente el ciudadano que lea el 
documento conozca cuales son esas rutas y también de revisar 
los temas de indicador de productos cuando hablan de 2000 
toneladas de residuos orgánicos tratados en la planta de 
compostaje, la unidad de medida son toneladas mensuales 
anuales y realmente tan también mirar si realmente esa es 
prácticamente 120000 toneladas que van a entrar al año y que 
realmente cuando hablamos de 2000 tratadas y que van a 
generar este abono orgánico, realmente es muy deberían 
tratar de revisar el tema de lo que tienen que ver con la 
los abonos post orgánicos generados, el tema de espacio 
publico; importante no solamente tener en cuenta lo que 
tiene que ver con la parte de los parques, construir los 
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parques, es importante revisar que el indicador de productos 
contemple lo que es la política publica de los parques y las 
zonas verdes de Bucaramanga, porque ya hay unos proyectos de 
acuerdo que fueron aprobados por anteriores por ejes 
municipales, donde generalmente se habla del plan maestro, 
de zonas verdes el tema de la civil cultura urbana y también 
lo que tiene que ver con el tema de la política publica de 
los parques y las zonas verdes que es muy importante, en el 
tema del parque lineal quebrada la iglesia, donde ya existen 
los estudios donde realmente se requiere que la 
administración municipal ayude a gestionar y apalancar 
recursos para poder lograr este parque tan importante, 
incluyendo otros estudios que también tiene un avance 
relevante como es el tema de la quebrada el refugio que 
ubica entre los barrios san miguel, candiles, balconcitos y 
la ciudadela real de minas, en los temas de propósitos, a 
bueno algo importante que se me pasaba es el tema de 
actualizar el plan de gestión integral de residuos solidos, 
no solamente es de llegar y decir vamos a hacer estas 
actividades, sino que en los indicadores de producto deben 
quedar actualizaciones a definir, señor presidente ya dos 
minuticos termino en el tema que tiene que ver con 
propósitos, en los propósitos es importante hacer una 
anotación, con respecto al orden cronológico que le dan a la 
estricción de la problemática  y el diagnostico, si estamos 
hablando de prevención de riesgo, empecemos en propósitos 
hablando de gestión de riesgos, luego los coplad y 
finalizando con el tema agropecuario y no al revés dejamos 
todo en agropecuario, metemos lo de ambiental y finalmente 
queda lo del tema de gestión de riesgo y en lo que tiene que 
ver doctor Carlitos muy bueno que tiene que ver con los 
temas de la zona rural, es importante señalar que el 
documento describe en el tema agropecuario, pero es 
importante darles un realce en el tema de saneamiento básico 
y la compra o adquisición de predios y que ese uno porciento  
de los sectores corrientes se lleven para precisamente la 
adquisición de áreas de recarga hídrica, para hacer estos 
acueductos vereda les, que son tan importantes, entonces la 
meta hay que ampliarla, mirando también que existen áreas 
boscosas en lo que es también la micro cuenca de albedrio 
entonces ahí en esos temas, agrego en áreas las cadenas de 
valor, el tema de la especialización agropecuaria, el tema 
de tan importante que iremos a incorporar dentro del pliego 
de modificaciones, que aremos entrega a la secretaria de 
planeación, por lo demás quiero contarles que esto es una 
dimensión bastante importante relevante, para la 
administración municipal por la trasversalidad, inter 
institucionalidad inter sectorialidad para lo cual requiere 
el apoyo de todos, la administración, la autoridad 
ambiental, las empresas prestadoras de servicios públicos  
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la comunidad en general y la empresa privada donde tan 
importante como lo señala el documento tener en cuenta los 
temas de la plusvalía y la valorización que se incluyen en 
este documento, señor presidente gracias. 
 
EL SEÑOR RPESIDENTE: A usted honorable concejal tiene el uso 
de la palabra la bancada del partido liberal, empieza 
entonces el doctor Henry gamboa meza. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL HENRY GAMBOA MEZA: 
Nuestro vocero, bueno, muy amble señor presidente, un saludo 
especial a la la meza directiva, a los honorables 
concejales, a nuestros secretarios de despacho nuestro 
gerentes de institutos descentralizados, directores, 
igualmente jefes de oficina y demás personal que se 
encuentra en este recinto, importantísimo estos tres temas, 
ya que están separados los tres porque es que, tal vez 
cuando los juntan es por que les dan mas poquita plata 
presidente, yo creo que estas dimensiones deberían estar 
separadas, son 3 componentes importantes, 3 ejes 
programáticos deporte cultura y nuestra sostenibilidad 
ambiental y cambio climático, son 3 ejes importantísimo que 
debemos separarlos, pero mire presidente y en eso yo creo 
que todos somos responsables, si nos podemos a mirar la 
descripción de la problemática, usted mira lo que son los 
ejes programáticos de deporte y cultura, o sea son muy 
exiguos pareciera que no hay problemática, yo pienso que al 
documento hay que ampliar un poco la descripción de la 
problemática, porque fíjese que por ejemplo para cultura es 
una descripción y la describen 2 o 3 renglones, porque de 
pronto tiene mas trasfondo, INDERBU no transcribió 
problemática, o sea quiere decir que no tenemos problemas, 
nosotros si tenemos problemas con nuestra infancia, los 
niños salen ala calle y que pasa con ello, pues lo primero 
que hacen es diversas cosas y entre esos tenemos el trabajo 
infantil, tenemos la mendicidad, el hurto, tenemos la 
drogadicción, que permite que el niño se deteriore física y 
psicológica, porque si no y eso lo sabemos aqui hemos hecho 
muchos debates con la secretaria de educación, con todos los 
instituciones donde se requieren instrumentos de ocupar bien 
el tiempo libre y yo considero yo creo que INDERBU debe ser 
la institución que debe tener los instrumentos, mirábamos 
con los colegios, cuales son las conductas mas comunes de 
los niños una actitud violenta de forma permanente vandálica 
hostigamiento, robo, impertinencia, acoso sexual con sus 
compañeras o compañeros, actitudes desafiantes, 
incumplimiento de los deberes y otras cosas, como se 
solucionan estas cosas? tiene que haber un acompañamiento 
psicosocial, pero también en lo que tiene que ver con la 
ocupación del tiempo, yo pienso que estos deberes deben 
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formar parte de la problemática doctor Ariel; que las 
escribamos ustedes las conocen y por eso tal ves lo miren 
cundo los señores de planeación; si ese presupuesto va a 
dedicar plata, entonces ellos dicen que eso alla no hay 
problemas que los no hay problemas en la niñez en la 
adolescencia en la juventud entonces para que le metemos 
plata, de acuerdo en la medida es el problema, de acuerdo al 
diagnostico que tengamos de esa problemática, de acuerdo a 
los propósitos que tengamos para resolver esa problemática,  
en esa proporción debemos que dedicar recursos, quizás este 
de acuerdo que vayan de la mano estos dos componentes del 
plan de desarrollo, porque obviamente están dedicadas las 
actividades lúdico recreativas y eso mucho tiene que ver 
cultura, entonces importantísimo que ampliemos un poquito en 
la parte de la problemática, para que el documento quede un 
poco mas completo, el otro tema yo revisando sigo hablando 
del contenido del plan de desarrollo, porque por eso lo 
piden, en el diagnostico sectorial el INDERBU define tres 
componentes la formación deportiva las olimpiadas y los 
escenarios deportivos, pero yo me puse a mirar el ultimo 
informe que me pasaron y resulta que este diagnostico tiene 
otros componentes importantísimos que no se encuentran ni en 
el diagnostico, ni en la estructura programática que se ha 
defiendo esta plan de desarrollo, como estamos en un  
proceso bien definido bien concertado con todos los 
concejales, que este documentos tenemos 24 horas para 
corregirlo y después aprobarlo, yo creo que debemos trabajar 
esta tarde un poquito y mirar nuestros componentes y revisar 
que nos quede una buena estrategia, nosotros anticipamos 
porque, porque a veces se es irresponsable cuando se habla 
del plan, hay un marco fiscal de mediano plazo; donde 
determina que hay una cantidad de recursos para cada 
dimensión y para cada eje programático, pues la idea es que 
en el trascurso de los 4 años, en el trascurso de la 
aprobación de los diferentes presupuestos de acuerdo a las 
propuestas y las metas que tengan cada secretaria, cada 
instituto y que responde para cada eje programático se 
destinan los recursos respectivos y bien podríamos decir que 
les vamos a dar mas plata o no les vamos a dar, hay de 
verdad el interés de los concejales de que estas dos 
instituciones tanto el instituto municipal de cultura como 
el INDERBU; tenga mas recursos, mas recursos porque es que 
aquí esta el desarrollo físico e integral de nuestras 
juventudes y si nosotros no le metemos plata a eso, pa que 
le metemos plata a otras cosas, entonces presidente ya hay 
un compromiso, aquí tenemos 4 miembros de la comisión de 
hacienda que nos quedamos comprometidos a ayudar a estos 
sectores, prosigo en la disertación para que podamos mejorar 
un poquito la parte programática de la parte de deporte, 
mire dice áreas de recreación actividad física y logística 
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habla de la recreo vía calles vivas todo esta en la parte 
programática, cuadras recreativas no nos aparecen, 
festivales recreativas y deportivas comunitarias, ese es 
inscribirlos si ustedes lo tienen es plasmarlo en el plan de 
desarrollo, vacaciones recreativas, son instrumentos 
importantes que permiten decirle a los jefes de planeación a 
los secretarios que manejan las finanzas que porque hacen la 
actividad, a pues tienen tres componentes pues la plata que 
tiene es suficiente, producción y logística de los eventos, 
bastante plata se gasta en eso, otra área a rea de formación 
deportiva; los juegos y festivales escolares, no los 
menciona en el diagnostico pero no lo menciona en la parte 
de estructura programática, los juegos intercolegiados, 
escuela de formación deportiva, programa de capacitación a 
dirigentes lideres deportivos, en el área de deportes: 
olimpiadas juveniles intercomunales, importantísimo todas 
estas actividades, olimpiadas carcelarias, festival de la 
tercera edad, apoyo al sector discapacitado, las campesinas 
inter veredales; allá nuestro amigo que es importantísimo 
esta integración de los sectores, olimpiadas 
interempresariales, en eso si no deberíamos de gastar plata, 
debemos es gastarle plata a nuestros jóvenes, otro programa 
doctor Ariel, programa de atención promoción y capacitación 
integral de jóvenes de Bucaramanga, fortalecimiento de 
espacios estructurales y mecanismos; en la estructura 
programática no esta eso, escribámoslo ahí pongámoslo ahí 
doctor, mejoramiento participación ciudadana, capacitación 
organizaciones juveniles; ahí un poquito que quedo en la 
parte de población vulnerable; entonces revisemos esa 
trasverzalizacion ahí, pero de verdad que estos componentes, 
estos proyectos porque estos son proyectos, deben quedar 
para mi en la estructura programática del deporte, la 
atención a la población vulnerable ahí hay unos aspectos que 
debemos revisar, prevención y formación, capacitación 
integral para jóvenes de Bucaramanga, las granjas integrales 
quedaron en tema de desarrollo social, bueno, esa es una 
parte que yo quiero que manejemos, que el partido liberal 
partido de las transformaciones sociales incluyan en el plan 
de desarrollo; sobre todo en esta dimensión de lo social que 
quede plasmado, fíjese que todos los indicadores que tenia 
desarrollo social en  lo que tiene que ver con nuestra 
población vulnerable, que es familias en acción niños y 
niñas, adolescente, jóvenes personas en situación de 
discapacidad, minorías étnicas, mujeres adultos mayores 
bueno se les quedo por fuera del tratado victimas del 
conflicto y habitantes de calle; estos proyectos programas 
los pasaron a INDERBU y ustedes si los plasmaron, pero 
ustedes lo mas importante porque la entrada de recrear es 
pagarle a recrear es firmar un convenio no es mas, pero lo 
que son las olimpiadas; todas estas actividades todo esto 
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que les acabe de hablar; si es la actividad misional del 
INDERBU; yo le pido el favor doctor nuevamente que esta 
parte se incluya y que realmente revisemos un poquito los 
indicadores que hay para las entradas, porque es que las 
metas están muy despasadas, demasiado despasadas, yo tengo 
un documento de propuestas para que lo revisemos e comparado 
con lo que viene en los informes con lo que se propuso hace 
4 años y las diferencias siempre son considerables, pero hay 
otro tema; cambio radical hablo muy bien de cultura, muy 
amplio yo creo que ese tema ahí esta ya resuelto en el 
debate, quiero dedicarle un poquito a INDERBU porque me 
interesa INDERBU; que salga adelante en este plan de 
desarrollo, mire doctor el tema de los beneficiarios de los 
proyectos formativos y estudiantiles, yo quiero que nos 
explique un poquito; porque no especifica a que tema se 
refiere, los grupos de iniciación de formación deportiva 
aumentados; me imagino que esto se refiere a formando 
talentos, me imagino que eso se refiere a las escuelas de 
formación deportiva, resulta que mirando el diagnostico 
sectorial; nos habla usted que tiene 35 grupos 
interdisciplinarios en los cuales están 1200 participantes 
pero en la meta que usted tiene es a bien solo hay tres, 
entonces si tenemos 35 la idea es que por lo menos subamos a 
50; por favor doctor Carlos es que estamos hablando con el 
doctor Ariel en otro tema. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Concejal vamos a pedirle a las personas 
que están asistiendo a la sesión del concejo; guardar 
silencio para poder escucharle la opinión de los honorables 
concejales, tiene el uso de la palabra el concejal Henry 
gamboa. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL HENRY GAMBOA MEZA: 
Entonces importantísimo este componente de los grupos de 
iniciación y formación deportiva, que yo creo que en la meta 
esta mal o hay una inconsistencia mas bien, hay una 
inconsistencia mas bien porque cuando uno esta laborando un 
documento se presenta muchos errores de transcripción, no 
revisemos eso supuestamente en el diagnostico sectorial son 
35 y el numero de personas son participantes son 2200; pero 
usted mira el informe el ultimo informe que nos mandaron 
habla de solo 800 niños, que están en estas escuelas de 
formación, entonces miremos estos tres componentes yo se que 
no es fácil cuando uno llega a una secretaria pues tiene que 
articular toda la información, entonces yo tengo una 
propuesta que es incrementar los profesores e instructores 
de las diferentes disciplinas de deporte, los instructores 
que no lo veo tampoco que es que de acuerdo al numero de 
instructores que tenga INDERBU; puede igualmente patrocinar 
escuelas de formación deportiva, si no hay instructores no 
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hay manera porque es lo que vale, a veces lo de la camiseta 
lo de la pantaloneta el papa le da al profesor para que la 
compre nos la compra, pero si no hay el instructor; yo 
pienso que este componente de incrementar lo de los riesgos 
la verdad pido a los concejales que hay que darle una plata 
adicional a los de INDERBU para que haga esta contratación, 
es muy fácil 10 meses conseguir 50 profesores, 100 
profesores que valen no se 100 millones por 10 seria mil 
millones de pesos que hay que darle al INDERBU o 
trasversalizar los recursos de atención a la niñez a la 
adolescencia, a través de la secretaria de educación o a 
través de la secretaria de desarrollo social, ahí que 
revisar este tema porque si o atacamos la problemática de la 
niñez de la juventud, no vamos hacer hombres de bien, otro 
tema importante,¡ cuanto queda¡ hay otro tema importante que 
tiene que ver doctor Ariel y ese tema ya se lo he insistido  
es el tema de los escenarios deportivos, o porque no 
funcionan las escuelas de formación deportiva, porque es que 
los escenarios están ocupados con programación de partidos, 
de veteranos lo que produce la venta de cerveza, licor yo 
pienso que hay que hacer una gran cruzada, para recuperarlos 
escenarios deportivos, yo no entendería que aquí usted tiene 
una estrategia, un programa un proyecto, que es darle 
mantenimiento a 151 escenarios y campos deportivos, yo 
pienso que arreglando las canchas, estos escenarios para que 
los señores de la acción comunal lo exploten, si les vamos a 
dar plata para arreglar los escenario, obligamos obligamos a 
los señores que administran estos escenarios deportivos a 
que monte al menos una escuela de formación deportiva, 
llámese de  futbol, llamase de basquetbol llámese la que sea 
de voley ball, pero busquemos hacer convenio con esa 
administración que hacen los lideres y las acciones 
comunales; es importante la recuperación para los niños de 
los escenarios sábados y domingos, viernes sábados y 
domingos no hay un escenario libre para los niños, los niños 
tiene que hacer el sacrificio de las noches para poder usar 
estos escenarios, yo creo que aquí nos toca con 
infraestructura con la oficina de jurídica; empezar a 
buscarle salida a estos temas y retomar la propiedad, aquí 
hay otro tema que me habla de 7 escenarios deportivos 
mantenidos; creo que estos 7 escenarios son escenarios que 
producen plata, que es la cancha de tenis del parque de los 
niños, el parque de ciudad bolívar son escenarios 
importantísimos que deben producir dinero para fomentar 
estas escuelas de formación deportiva, es importantísimo 
hacer ejercicio doctor; son sugerencias esto son sugerencias 
para que se puedan tener en cuenta, si se pueden en este 
documento de una vez las tengamos en cuenta; en ele tema de 
cultura, me gustaría que se tuviera en cuenta lo siguiente: 
que definitivamente, mire hace 4 años nos comprometimos a 
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implementar el centro de alimentación y memoria, yo creo que 
es prioritario que ya los amigos de cambio radical 
expresaron la necesidad de tener esta memoria de la parte 
cultural de Bucaramanga, otro tema importante que debe ser 
prioritario para los próximos 4 años, el censo y 
conformación de la base de  datos del sector artístico y 
cultural o sea es un trabajo que ya iniciaron y ya lo 
indicaron pues complementarlos, si no se tiene que hacer ese 
centro, la implementación de rutas de patrimonio cultural de 
la ciudad, para se que quisieron aprobar un ejercicio con el 
bicentenario pero no se si eso quedo institucionalizado o 
no, me gustaría que sea una tarea prioritaria del instituto 
municipal y definitivamente la puesta funcionamiento de la 
escuela de artes y oficios de un proyecto de creo de unos de 
los factores importantes de la doctora Carmen lucia agredo, 
eso en el tema de este estos dos ejes programáticos y un 
tema aquí importante que resulta es como muy enredado: es el 
tema de sostenibilidad ambiental y cambio climático, mire 
señor presidente este tema si es bien complejo, este tema 
debió haber necesitado un día de debate, hoy le estamos 
sacando como corriendo; pero aquí me preocupa varios temas, 
me preocupa sobre el tema de la determinación del riesgo, 
que hablamos de gestión del riesgo, luego los instrumentos 
claros para resolverlos no están o sea yo quiero que la 
administración ha venido aportando recursos, nosotros desde 
el concejo, desde la,  el presupuesto hemos venido dando 
recursos importantes para hacer los estudios de amenaza y 
riesgo de remoción en masa e inundación  y esta plata la han 
dilapidado en otras cosas, los últimos dos años se 
apropiaron  mas de 1500 millones tal vigencia, o sea 3000 
millones ya hubiéramos echo esos estudios, hoy día 
hubiéramos un beneficio de las obras de mitigación que 
necesita Bucaramanga y sobre todo los sectores subnormales, 
entonces es una tarea importante y mas que queda aquí 
estudios orientados orientados, yo no sabría si nos pasa 
como el estudio que nos hizo la corporación hace 10 años y 
nos dejo unas manchas en la ciudad, que usted lo puede 
construir doctor, entonces ya en cualquier parte si nos 
quedamos con esas manchas y nos quedamos esperando los 
estudios complementarios y no se han hecho, no se han hecho, 
cada persona si quiere construir tiene que aceptar los 
presupuestos para hacer estos estudios, como tiene un 
componente esta esta estrategia; que tiene la parte del la 
parte ambiental tiene la parte, bueno es un componente del 
agua, yo quiero tocar dos temas sobre el tratamiento de 
aguas, sabemos que Bucaramanga tiene una cobertura del 98% 
de cobertura en aguas, sabemos honorables concejales señor 
presidente, presente una solicitud de una información a el 
acueducto que me entregara la relación de cuales eran las 
pilas publicas que hay en Bucaramanga, y me entregaron la 
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relación de cuales eran las  pilas publicas que hay en 
Bucaramanga y me entrego un listado creo que son 128 pilas, 
que mas o menos viven  alrededor de unas 18 mil familias que  
viven en esta 128 asentamientos, donde el agua les llega 
cada tres o cuatro días dependiendo del grifo, entonces 
señor no podemos hablar de cobertura del 98% honorables 
concejales, entonces hay que cambiarle el diagnostico 
sectorial a lo del agua creo que este diagnostico se 
confunde también, en la siguiente dimensión, creo que habla 
también de servicios políticos que van con mas profundidad, 
pero no les demos cubrimiento del 98% de agua para los 
habitantes de Bucaramanga, si a esta gente les llegara el 
agua todos los días estoy de acuerdo, pero no llega todos 
los días pues toca ampliar, les toca además de las pilas 
publicas tener otra pila para ellos tener su agua para el 
diario, yo que hago con tanta acá, no se menciona honorables 
concejales; el tema de el tratamiento de las aguas 
residuales, todas las aguas residuales la estamos votando en 
el rio de oro, al rio surata a la quebrada de la iglesia, 
todos y no nos están hablando aquí de las 3 plantas de 
tratamiento doctora Sandra; que hemos venido hablando desde 
hace 6 años, la de la marino, la del norte, la que se va a 
construir en la parte del margen izquierdo del rio de oro, 
tampoco nos hablan del diagnostico aquí de este tema y menos 
de la problemática, yo creo que esto debe quedar muy claro 
aquí tampoco nos hablan honorables conejales que lastima que 
no haya tiempo, pero es que todo este tema solo requiere  un 
día de debate, aquí no nos hablan de plan maestro de 
apelación de cobertura de el acueducto, si vamos a tener la 
represa del rio tona; la planta de tratamiento de agua 
potable de los angelinos para donde va esa plata? esa agua, 
el plan maestro de reposición de redes aquí hay redes que 
tienen 30 40 años que ya requieren personal, no nos hablan 
del plan de reposición de redes de alcantarillado, eso esta 
contribuyendo también a los procesos de remoción en masa 
porque si  no a echo un trabajo tenemos mas de 700 
kilómetros de redes de alcantarillado, no hemos repuesto ni 
el 10 % de esas redes de lo que quiere, debe quedar la 
problemática o en el diagnostico sectorial de este 
importante proyecto, entonces les sugiero para la siguiente 
dimensión tocar estos temas; por lo demás le agradezco al 
acompañamiento que me ha hecho el equipo del partido 
liberal; sobre todo a mis dos arcones aquí que me ayudan y  
los aportes que hacen cada uno de los concejales; en tratar 
profundamente y con buen criterio esto temas con aporte para 
el plan de desarrollo 2012 -2015 muy amable presidente. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted honorable concejal 
vamos a decretar un receso de 10 minutos, están todos los 
medios de comunicación que quieren abordar a los honorables 
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concejales y los funcionarios entonces decretamos un receso 
de 10 minutos. 
 
EL SEÑOR SECRETARIO: Verificación del quorum honorables 
concejales: 
 
    
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO     PRESENTE 
JHAN CARLOS ALVENIA VERJEL      PRESENTE  
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA         PRESENTE 
CRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ PRESENTE 
DIEGO FRAN ARIZA PEREZ          PRESENTE 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ    
CLEOMEDES BELLO VILLABONA       PRESENTE 
DIONICIO CARRERO CORREA         PRESENTE 
JHON JAIRO CLARO AREVALO        PRESENTE 
HENRY GAMBOA MEZA                
NANCY ELVIRA LORA               PRESENTE 
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ  PRESENTE 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS        PRESENTE 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ              
URIEL ORTIZ RUIZ                 
RAUL OVIEDO TORRA                
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA     PRESENTE 
WILSON RAMIREZ GONZALEZ         PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIÉRREZ          PRESENTE 
 
 
EL SEÑOR SECRETARIO: Señor presidente le informo que han 
contestado alista 14 (catorce) honorables concejales, por lo 
tanto hay quorum decisorio. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Continuamos señores concejales con el 
debate de estos 3 ejes programáticos que se están haciendo 
en cada una de las áreas en el día de hoy, tiene el uso de 
la palabra el vocero del partido liberal el doctor Dionicio 
carrero. 
 
INTERVENCION DEL HONRABLE CONCEJAL DIONICIO CARRERO CORREA: 
Muchas gracias señor presidente, doctor Wilson Ramírez 
Gonzales, saludar al doctor Christian, al doctor Uriel 
Ortiz, doctor Mauricio Mejía y funcionarios de la 
administración; honorables concejales y publico presente, 
agradezco la amplia aclaración que ha hecho nuestro 
compañero el doctor Henry gamboa, esta todo expuesto las 
teorías del partido liberal en esta plenaria, pero 
honorables concejales se hace un cambio importante, yo 
quiero reforzarlo en esta mañana y es el aspecto de la parte 
de las campañas deportivas Doctor Wilson Ramírez; en los 
eventos deportivos y campañas deportivas no están 
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registrados el campesino de Bucaramanga doctor Wilson 
Ramírez, pues  aparece a mi manera de ver como en el pasado 
plan de desarrollo se incluían las mingas veredales y que 
eso expresa doctor que debemos incluir  que solamente en la 
mesa lleva a 10 mil personas, cuando ni siquiera el uno 
porciento honorables concejales de la población de la ciudad 
de Bucaramanga, entonces aquí debemos incluir la meta a 
mucha mas amplitud que no sean 10 mil y que reconozcamos al 
campesino de Bucaramanga; que hace falta que lo tomemos en 
cuenta para estas mingas veredales doctor Mauricio Mejía, el 
plan de desarrollo arranca con 6700 cambios de 
sostenibilidad es una pagina 115 van 7000 en un proceso 
nacieron unos mas entonces doctor Mauricio Mejía, y para 
habla de lo de deporte doctor Ariel, ayer hablábamos de la 
salud en salud hablábamos de la comida, lo de la obesidad lo 
de la comida chatarra el daño de la obesidad aquí vamos a 
aplicar la ley 355 del 2009 que va a contrarrestar este 
problema y hablábamos con la secretaria de salud principal y 
le preguntábamos del programa del alcalde y manifestaban que 
se iba a hacer precisamente con INDERBU, tenemos que 
articular  desarrollo social INDERBU y la secretaria de 
salud no que mañana coja uno por un lado y el otro por el 
otro, para mantener una sola unidad de criterio y de 
funcionamiento y seguramente se va a mejorar con los 
recursos del municipio y para el señor director del 
instituto municipal de cultura doctor carrizales; unámonos 
con INDERBU, lo ha hecho anteriormente estos 4 años hablando 
del deporte y de las campañas las caminatas ecológicas, que 
presente yo este acuerdo municipal y se ha hecho efectivo en 
Bucaramanga, pero que se promocione y que diga que campañas 
se van a hacer, no solamente en este tema sino en todos los 
temas deportivos, hay que ponerle tenis al corazón y que lo 
necesita la ciudad de Bucaramanga, en la línea doctor 
Mauricio Mejía; muévete Bucaramanga el partido liberal hemos 
pasado unas propuestas, no podemos dejar en 10 mil 10 mil 
que son? Cuantas cuantas? Mujeres y hombres de la tercera 
edad o adultos mayores hay? cuantos jóvenes que no están, o 
pasaron la etapa escolar o su bachillerato y ya no están en 
la universidad y es una población quieta ahí que pasa con 
esta población? si hay mas de 60 mil jóvenes esperando 
también que les abran los escenarios deportivos y que la 
administración represente propuestas para salir del vicio 
del licor, yo los invito a que revisemos este tema 
honorables concejales, entonces los invito a que articulemos 
la secretaria de salud, el instituto municipal de cultura 
INDERBU, y desarrollo social en el tema deportivo porque 
todos están trabajando este tema; pero que no coja cada uno 
por su lado que nos unifiquemos en estos criterios, yo 
quería tocar eso de los campesinos doctor Ariel; que o 
dejemos esto que nos sintonicemos con este grupo de 
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ciudadanos, que los incluyamos en este tema a parecen 6700 
7000 en la ciudad de Bucaramanga y no aparece esa línea 
estratégica para esto, muchas gracias señor presidente. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: A usted honorable concejal por el poder 
de síntesis, tiene el uso de la palabra el honorable 
concejal Jaime Beltrán. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRES BELTRAN:  
Gracias señor presidente, un saludo para todos los 
secretarios de despacho y directores de institutos y me 
alegra mucho poder ser parte de este debate y sobre todo 
después de escuchar el análisis que hace el doctor Henry y 
el doctor Dionisio, pero sobre todo entrarme en dos temas 
importantes uno todo esto es bonito pero sin presupuesto no 
se hace nada y segundo si no trabajamos la articulación el 
tema de cultura se nos sigue quedando como actividades 
culturales, entonces yo quiero plasmar dos cosas partamos de 
las problemáticas serias de nuestra ciudad y todo vierte en 
una solución, hemos hecho sin hablar mentiras unos treinta y 
pico de debates en el concejo, donde la gran composicion se 
llama cultura ciudadana y el tema de cultura ciudadana esta 
abordado como Bucaramanga cultura y tolerante y laboratorios 
de cultura ciudadana, pero cuando yo miro el tema de cultura 
no puede ser simplemente un subprograma, sino tiene que ser 
un eje que realmente genere una trasversalizacion, porque no 
podemos pensar en cultura ciudadana como un evento para 10 
mil niños, si no tenemos que pensar en una cultura ciudadana 
como un programa que apalanque, que unifique o que de una u 
otra manera articule toda las secretarias y se puedan 
desarrollar campañas o programas que todas y cada una de las 
secretarias, de acuerdo a la población, de acuerdo a cada 
una de las gestiones que ellos hacen les puedan unificar a 
esto, el tema de cultura ciudadana no es un evento, no es 
una actividad sola; como lo dice la contralora es crear 
cultura y es crear identidad  y es importante, que miremos 
temas tan delicados que competen a la secretaria de  salud, 
a la secretaria de desarrollo a la secretaria de gobierno, 
al instituto municipal de cultura y de deportes, temas como 
la intolerancia, intolerancia es lo que esta acabando 
nuestra ciudad, tema vial, tema familiar, tema laboral, 
segundo tema delicado en la parte de la cultura ciudadana es 
la vivencia social; lo que estamos viendo en el colegio como 
en el uli, el acoso sexual y sobre todo los embarazos antes 
de tiempo y cuando uno empieza a mirar todos estos temas 
culturales son temas de sentido de pertenencia y cuidado con 
lo personal, en todas las discusiones que hemos venido a 
diario, he visto una serie de actividades de campañas y todo 
por practicado uno de una manera aislado de tratando de 
trabajar jóvenes del tema de drogadicción salud tiene algo, 
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jóvenes de problema de drogadicción desarrollo tiene algo, 
INDERBU plantea algo y todos con un mismo fin pero nadie 
articula, para poder realmente tener una cultura ciudadana 
tenemos que articular las mismas iniciaciones en cada una de 
estas formas y esto es un compromiso que no solamente tiene 
que quedar en el plan de desarrollo, si no que tiene que 
quedar como un compromiso de todos, las campañas de cultura 
ciudadana debe ser un compromiso articulados por todo y 
segundo el tema presupuestal, se habla del 2% 
aproximadamente unos 2000 millones; pero antes muy difícil 
que se puedan desarrollar todo lo que el instituto de 
cultura tiene en torno a desarrollo cultural desarrollo del 
patrimonio y al mismo tiempo generar un proyecto de cultura 
ciudadana lateral yo hoy recomiendo y hoy frente a los 
compañeros y a los secretarios que nos acompañan, que si en 
los siguientes 3 años y medio vamos a volver a nombrar la 
palabra cultura ciudadana, tenemos que hoy dejar definido 
algo claro, o sea no podemos seguir hablando de cultura 
ciudadana y debatiendo que falta cultura que es que nos 
falta cultura ciudadana y que es que la intolerancia, no 
podemos seguir hablando de eso o no vamos a tener tener 
autoridad para hablar de esto si a partir de este debate no 
queda planteada que realmente se generen recursos y que 
desde el instituto se lidere y se vuelva un eje para 
articular cada uno de los proyectos y planes, si queremos 
una ciudad tolerante no simplemente debe ser una campaña del 
instituto con 500 afiches, cuatro eventos en 4 parques mire 
nosotros tenemos algo tan valioso como la emisora y la 
emisora es un medio tan importante, pero tan mal usado en 
estos temas, tenemos el sistema municipal de información 
cultural, proyectos aprobados por la red nacional de medios 
de comunicación y que estamos haciendo en el tema de cultura 
ciudadana que las herramientas están dadas no nos estamos 
inventando nada nuevo, simplemente que el instituto de 
cultura se vuelva eje junto con INDERBU, secretaria de 
gobierno, mire que cuando rene nos hablaba nos mostraba una 
cifra alarmante  y todo radica en el tema de cultura 
ciudadana, entonces necesitamos articular y necesitamos 
urgentemente, que hoy quede esto claro y después no vengamos 
a los debates a decir que es que el problema de cultura 
ciudadana en Bucaramanga es terrible, yo quiero solo tocar 
esto ya que mis otros compañeros abordaron los otros temas 
que también son importantes, pero por favor doctor mejía 
echémosle otro poquito aquí, echémosle otro poquito de apoyo 
financiero al tema financiero que necesitamos, pero con el 
compromiso del instituto realmente; que lideremos esta 
campaña el tema de cultura ciudadana que tanto hemos peleado 
con el doctor Christian; no se nos quede simplemente en el 
doctor Christian limpiando la ciudad nosotros recuperando 
jóvenes, pero en realidad la ciudad no se compromete, si la 
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ciudad no se compromete, de nada vale que cada uno de 
nosotros hagamos lo que estamos haciendo, necesitamos 
compromiso de cultura ciudadana no simplemente como un 
programa o un subprograma  si no como un eje transversal que 
pueda liberar a muchos programas, muchas gracias a ustedes 
queridos compañeros. 
 
EL SEÑOR RPESIDENTE: A usted honorable concejal ahora tiene 
el uso de la palabra la bancada del partido de la u vamos a 
darle el uso de la palabra al docto Jhan Carlos Alvernia. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL JAHN CARLOS ALVERNIA 
VERGEL:  
Mil gracias presidente; buen dia para usted para la meza 
directiva, para todos los secretarios que se encuentran 
presentes, a todos los directores de institutos, a los 
honorables concejales y un saludo especial también a todas 
las personas que se encuentran presentes en el día de hoy, 
bueno con el animo de seguir construyendo el plan; doctor 
Henry pues le traigo una propuesta que es el tema de incluir 
un tema que es muy interesante me parece a mi, pero lo que 
mas me gusta es que me parece que es fácil de hacerlo y es 
el tema de las escuelas musicales municipales; resulta que 
el ministerio de cultura tiene un manual que se llama manual 
para la creación y gestión de las escuelas musicales 
municipales o departamentales y lo mas interesante de todo 
es que en este manual le dicen paso a paso como gestionar 
como dotar la escuela como crearla, como organizarla y le 
dicen hasta como formar a los directores, en ese manual para 
la creación de estas escuelas, dicen por ejemplo que el 
ministerio de cultura tiene un convenio con la universidad 
de caldas; para que en su llegado momento ese director de 
esa escuela musical haga una capacitación gratuita en esta 
universidad para que tenga las, tenga las competencias 
necesaria para ser ese director de escuela, dice por ejemplo 
que el ministerio de cultura esta dispuesto a dotar esas 
escuelas musicales, que la universidad de calda esta 
dispuesto a formarla, que el fondo de inversiones para la 
paz de un presupuesto cuando los municipios presenta este 
tipo de proyectos, que hay un programa nacional de 
concertación que también tiene unos recursos para este tipo 
de proyectos, que hay un programa nacional de estímulos a 
nivel nacional, que hay un plan nacional de música para la 
convivencia, entonces yo pienso que los recursos para crear 
esta escuela musical municipal; están en el orden nacional y 
que pienso pues que con unos pequeños recursos que podamos 
aportar aquí particularmente con la estampilla pro cultura; 
podemos sacar adelante este proyecto, los argumentos y la 
justificación para que haya una escuela musical en el 
municipio son miles, podemos empezar según lo que llevo 
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visto aquí en este manual en los ejemplos de otros 
municipios y departamentos mas o menos con unos 150 a 200 
niños; que empiecen a aprender o a ser semilleros para 
aprender a tocar los instrumentos, solo para empezar o sea 
que a lo largo de muchos años son creo que miles y miles de 
niños que los podemos colocar a tocar instrumentos y que lo 
podemos de alguna manera recatar de esas cosas malas que la 
sociedad actual de pronto los puede involucrar, es el 
principal argumento tal ves pero pero resulta la verdad muy 
interesante, crear esas escuelas musicales municipales y 
simplemente hay que hacer gestión, simplemente hay que 
delegar una persona que presente este proyecto a estos 
diferentes identidades, es mas este manual que ya 
inmediatamente se lo hago llegar a su correo describe cuales 
son las instituciones de cooperación internacional que 
también están dispuestas a cooperar en la dotación de la 
escuela musical, el manual dice que las escuelas pueden 
funcionar en las casas de cultura o en los mismos colegios 
públicos, es mas mire este manual es tan completo y lo 
describe todo todo al tal detalle que al final del manual 
hay un formato de proyecto de acuerdo ya echo, para que los 
concejales presenten un proyecto de acuerdo ya lo describe 
acá, es un manual mas o menos de 150 hojas que vale la pena 
leerlo y que vale la pena incluir en el plan de desarrollo 
la creación de por lo menos una escuela municipal de música, 
muchas gracias por su atención doctor Henry muy amable. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: A usted honorable concejal tiene el uso 
de la palabra el doctor Cleomedes Bello. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES BELLO 
VILLABONA: Gracias presidente quiero saludar a todos los 
concejales a los funcionario presentes y publico en general 
presidente yo voy a tocar un tema que ya el compañero del 
partido de la u lo toco, voy a tocar temas que tiene que ver 
con la prevención Bucaramanga frente a la gestión integral 
del riesgo, ese es un tema que honorables concejales y 
funcionarios; que tienen que ver con esta situación veo que 
en el plan de desarrollo no mira la importancia y la 
necesidad y sobre todo la agresividad que debe tener un plan 
de desarrollo, sobre todo en Bucaramanga sobre esa situación 
tan delicada que es el riesgo, a sabiendas de que 
Bucaramanga esta en el lote mas delicado que hay en la 
meseta sobre todo en la meseta de Bucaramanga; gracias a 
unas entidades que en otra época hicieron una un control de 
la erosión y todo lo que tiene que ver con la situación de 
la meseta de Bucaramanga, pero mire para tocar un solo tema, 
en lo que tiene que ver con la línea base; personas 
sensibilizadas en conocimiento  prevención y seguridad 
contra incendios se habla de 320 personas de 600000 
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habitantes sabe hasta donde estamos llegando al 0.05% en la 
ciudad de Bucaramanga, eso es lo que pretendemos nosotros 
hacer en una meta durante cuatro años, muy difícil o sea yo 
creo que aquí falta mas agresividad y un replanteamiento 
total en lo que tiene que ver con la prevención del riesgo, 
vea aquí un solo tema por calcular en lo que tiene que ver, 
no llegamos ni al 0.1% si quiera en la ciudad de 
Bucaramanga; en  lo que tiene que ver con temas tan 
delicados sobre todo en lo que tiene que ver la ciudad de 
Bucaramanga y aquí hemos venido nosotros escuchando al jefe 
de la oficina de desastres a Fredy Ragua, cada vez que viene 
y  trae un informe o nos traía un informe aquí al concejo de 
Bucaramanga y donde pedía lo que necesita la oficina de 
desastres, lo que se necesita sobre todo la prevención del 
riesgo, hoy mas que nunca es la oportunidad en el plan de 
desarrollo de que las líneas bases, sean unas líneas bases 
agresivas y sobre todo unas metas que verdaderamente cumplan 
con la necesidad de lo que para  Bucaramanga se necesita en 
este tema, es en el plan de desarrollo para el cuatrienio; 
donde esa entidad debe ser muy fortalecida, pero mire lo que 
se pide aquí de tal manera que doctor Mauricio y los que 
tienen que ver con esta situación deben replantear porque 
esto es para cuatro años, esto no es para mañana ni para 
pasado mañana  y pareciera que no quieren absolutamente 
sobre todo con la prevención doctor Mauricio y analice cada 
una de las metas y cada una de las líneas bases y toda la 
cantidad de dinero que se ha implementado en lo que tiene 
que ver con la prevención de riesgos y solamente aquí no se 
plantea en absoluto nada de lo que se hizo en el anterior 
cuatrienio de tal manera que este es un tema de revisar y 
sobre todo que es muy delicado para la ciudad de Bucaramanga 
y lo que tiene que ver con estas líneas, con estas líneas 
bases que prácticamente no deja ni dice absolutamente nada 
en lo que tiene que ver con la prevención de la ciudad de 
Bucaramanga. En la gestión de residuos solidos, mire en la 
gestión de residuos solidos ahí en la parte de que se habla 
por ejemplo toneladas de abono orgánico generadas en la 
planta, compostaje cero, toneladas recicladas mediante la 
ruta del reciclaje 2400; mire yo tengo honorables concejales 
doctor Mauricio y los que tiene que ver algo simplemente 
implementar a grandes rasgos, hay unos convenios 
administrativos entre el área metropolitana y la gobernación 
de Santander, esos convenios tiene el uno vale 589 millones 
de pesos, otro que vale aproximadamente 468 millones de 
pesos, otro que vale 351 millones de pesos, sumemos cuanto 
valen estos convenios de los cuales, parte de ese dinero que 
se manejo con unas empresas y que aquí esta todo, como se 
invirtieron esos dineros parte de esos dineros habla por 
ejemplo: al mantenimiento y automatización de motores de la 
planta de compostajes 32 millones de pesos, adecuación de la 
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planta de compostajes 45 millones, 12 millones de pesos, 
adquisición de maquinaria para la planta de compostajes 93 
millones de pesos, optimización de montaje de retro 
alimentadora de energía de la planta de compostajes 11 
millones de pesos, ampliación de la zona de tratamiento del 
vio compostajes 24 millones de pesos, yo hasta donde tengo 
entendido esta planta debe de producir el vio compostajes 
debe ser el abono o que produce, si aquí dice que cero no 
tiene datos todas   las toneladas de abono orgánico 
generadas por, no tiene absolutamente nada y aqui esta la 
plata que se invirtió en eso si sumamos es una buena 
cantidad de dinero que esta y es de unos convenios que 
vienen y esto es de unos convenios que hay por la 
gobernación  con la del área metropolitana y la plata que se 
hace a través del municipio a través de la misma, de la 
misma que de la misma de la misma que de la misma, donde 
funciona la planta del compostaje de la misma empresa de 
aseo de la EMAB son dineros aparte porque esto si es de la 
gobernación presidente, entonces si hay aquí un tema que 
debemos analizar y que debe haber una línea base, debe haber 
una línea clara y sobre todo en el tema presidente que tiene 
que ver con esto que es tan importante, que es la gestión 
integral de residuos solidos, sobre todo la problemática que 
se ha venido presentando en la ciudad de Bucaramanga; con  
el echo que es atender una emergencia sanitaria, dineros que 
hemos nosotros aprobado aquí para esta situación que se a 
presentado en la ciudad, otro tema que es el sistema 
integrado de gestión ambiental el SIGAM, aquí en el concejo 
de Bucaramanga a probamos el SIGAM y ese sistema debe estar 
planteado en cada una de esas líneas, ahí clarito esta el 
acuerdo municipal debe estar prácticamente basado cada 
indicador de producto, referente a cada línea base con el 
plan con el SIGAM que esta aprobado esto es una herramienta 
que tiene fácilmente tiene una política ambiental, tiene 
tiene una política ambiental, tiene una agenda ambiental, 
tiene unos observatorio ambiental, tiene un concejo 
ambiental, todo esto esta prácticamente fragmentado tiene 
también una participación, tiene una planeación, un 
presupuesto participativo del municipio, todo esta ahí en 
este acuerdo municipal que es el que se debe prácticamente 
plasmar aquí, donde se hala implementación del sistema 
ambiental, es prácticamente haber este proyecto de acuerdo 
es implementarlo y les dará a ustedes una alternativa seria 
y sobre todo que es para cuatro año y es hoy y aquí esta un 
acuerdo que se implemento y que prácticamente la 
administración anterior tenia seis meses para sacarlo y 
llevarlo a acuerdo, pero prácticamente no se hizo 
absolutamente nada, pero hoy que queda en el plan de 
desarrollo hagámoslo tal como viene tal como esta el 
proyecto de acuerdo, porque no es cosa diferente si no  
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copiar lo que esta creado es prácticamente implementar y nos 
daría a nosotros una solución y para terminar señor 
presidente si me inquieta un tema importante que tiene que 
ver con en Bucaramanga el campo cuenta, en Bucaramanga el 
campo cuenta mire presidente, en la anterior administración 
por año se invirtieron si no estoy mal y aquí debe estar el 
doctor Malaber y me deja mentir el año que menos se invirtió 
se invirtió creo que 400 millones de pesos para el sector 
agropecuario y mire lo que viene y plantean acá doctor 
Mauricio; no se quien será el asesor pero mire, habla por 
decir algo brigadas de sanidad agropecuarias una, y se van a 
hacer 7 brigadas en 4 años, eso es mentira que se haya echo 
una brigada eso no es cierto, que no haya usuarios del 
servicio asistencia técnica capacitado mediante entidades de 
infraestructura demostrativas; tampoco es cierto que no haya 
esa información, aquí había un ESAGRO  contraba en la 
secretaria de desarrollo social un ESAGRO contrataba por 
licitación y que se hizo, porque ahí esta el contrato y si 
no tendríamos que mirar que paso con esos recursos en ese 
esagro aquí se hizo y debe estar un plan agropecuario 
municipal aprobado por el instituto colombiano agropecuario 
ica y por corpoica allá esta el plan agropecuario donde 
tiene cada uno las líneas bases y cada una de las metas y 
aquí se habla,  mire que no tiene los datos, especies 
menores inseminadas, que no hay datos, todo eso existe en un 
plan agropecuario o si no fue que nos trajeron aquí y nos 
dijeron mentiras aquí o si no fue que el ica lo aprobó 
porque eso pasa por el ica, eso no es una cosa que nosotros 
queramos por ley de la asistencia técnica agropecuaria y 
todo lo que dice acá mire, encuentros campesinos promovidos 
y aceptados para resaltar los logros de la población rural; 
eso del encuentro no es de exaltarlos y darles allá una pala 
y un martillo el dia del campesino, es llevarles asistencia 
técnicas es hacerlos competitivos es hacerlos que 
verdaderamente produzcan y eso es lo que hemos discutido 
nosotros acá, estamos aquí el mas lejos el de el centro de 
acoplo mas importante colombiano esta a una o dos horas y 
resulta que esta el campesino mas interesado que aquel que 
esta por allá a 10 horas de aquí del centro de acopio, eso 
es lo que nosotros tenemos que tener en la líneas bases algo 
claro proyecto para el sector agropecuario, esto pareciera 
que el sector agropecuario no existe en Bucaramanga; 
prácticamente esta borrado con este plan para el sector 
agropecuario presidente es mejor no incluirlo, es mejor no 
tenerlo para que esto da vergüenza con esta pobre gente del 
sector agropecuario, tenerlo en el plan de desarrollo un 
plan de desarrollo para 4 años es que mire analicémoslo, 
grandes demostrativas en los corregimientos de Bucaramanga, 
como que no existen aquí se hicieron granjas granjas de los 
informes que nos trajeron granjas cacaoteras, cafeteras aquí 
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se presentaron aquí hay o si no fue que nos dijeron 
mentiras, huertas caseras implementadas por el sector urbano 
el sector rural, aquí a través de la secretaria de salud 
inclusive el instituto municipal del deporte. 
 
EL SEÑOR RPESIDENTE: Le quedan 5 minutos a la bancada. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES BELLO 
VILLABONA: 
Hubieron granjas integrales y aquí no existe mire en lo 
absoluto que no hay reforestación y como no va a haber 
reforestación si se habla de  zona cafetera y zona 
cacaotera, como no va a ver reforestación, entonces ahí si 
de verdad que, a mire otro tema presidente para terminar 
análisis de suelo rural que no hay,  ahí me tome el 
atrevimiento de llamar al laboratorio de la UIS valla a ver 
cuantas muestras de suelo se han hecho en Bucaramanga, que 
ahí existen en el laboratorio de la UIS desafortunadamente 
ahí si doctor Mauricio yo si le pediría el favor de que hay 
un plan agropecuario aprobado en corpoica y en el ica 
desafortunadamente, yo creo que a usted la información que 
le dieron no es la real y esto si es vergonzoso para el 
sector campesino; que se apruebe el plan de desarrollo de 
esa manera gracias presidente. 
 
EL SEÑROR PRESIDENTE: A usted honorable concejal y termina 
la intervención la bancada del partido de la u el concejal 
Christian Niño. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL CHRISTIAN NIÑO RUIZ: 
Gracias presidente, saludo para la meza directiva, los 
secretarios a todas las personas de la administración, mis 
compañeros del concejo, presidente muy rápidamente esto, 
entonces respecto a lo que tiene que ver con al cultura; 
nosotros sabemos que tanto salud como educación reciben el 
65% de todo el plan de desarrollo lo ocupan lo que es salud 
y educación por eso viene por el plan nacional de general de 
participaciones; sabemos que por cultura entran 600 millones 
de pesos al año, doctor Mauricio seria muy interesante mirar 
de que forma se pudiera apalancar o usar una estrategia ya 
sea acompañando el sector privado; doctor Henry para mirar 
como y de que manera podemos nosotros tomar nuevamente la 
cultura ciudadana en nuestra ciudad y que esa vuelva a ser 
un estandarte de cultura como lo teníamos antes cuando 
éramos la ciudad mas amable la ciudad mas culta la ciudad 
mas culta la ciudad mas bonita, todos estos nombres que se 
le dieron a la ciudad entonces yo lo invito doctor Henry que 
por favor junto con el doctor Mauricio mirar haber como se 
hace para generar unos mejores ingresos y lo otro respecto 
doctor Uriel; es importantísimo poder que nosotros debemos 
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asumir todos y sobre todo nosotros como concejales; una 
corresponsabilidad en el problema que tenemos con los 
jóvenes en Bucaramanga, como motivarlos como cambiarles la 
motivación que tienen de la tendencia al mal como lo decía 
el doctor Henry gamboa; entonces debemos trabajar o sea yo 
pienso que hay nos pusieron a los dos cultura y deporte, yo  
pienso que doctor Henry doctor Uriel usted tiene que 
trabajar de una manera muy unida, porque esta problemática 
de las sustancias psicoactivas están y tienden cada vez mas 
a ponerse mas criticas, entonces doctor Uriel yo lo animo a 
que miremos a ver que estrategias, yo lo animo a ver que 
estrategias doctor podemos implementar para la creación de 
las escuelas de deportes, esto es muy importante doctor 
porque? porque cada una de las comunas donde esta 
problemática se hace mas extensa y mas grave, adolece de 
escuelas de deportes usted mismo me lo decía, al contrario 
que le han quitado ingresos que le han quitado aportes a su 
al instituto de recreación pero doctor trabajemos acá en el 
concejo podemos mirar lo que usted nos decía de la forma de 
poder crear inclusive una  estampilla para nosotros aprobar 
el deporte en Bucaramanga, doctor nosotros tenemos una 
obligación en que nuestros jóvenes tengan esa participación 
en todos los deportes y que ellos no tengan otra cosa 
diferente que irse a consumir drogas o irse a hacer cosas 
indebidas y por otra parte doctor respecto a la juventud; 
nosotros tenemos en Bucaramanga en casi todas las 
universidades las de cine, de televisión, de programación de 
formación de publicidad, doctor yo lo animo a que nosotros 
podamos hacer en Bucaramanga un festival de cine juvenil, 
donde ellos puedan tener una motivación a desarrollar sus 
carreras y sus estudios que están haciendo y nosotros 
presentar un festival de cine juvenil y promoverlo en 
Bucaramanga para que Bucaramanga pueda encontrar a través de 
estas iniciativas y otras iniciativas como la que presento 
el doctor jhan Carlos espacio y asidero para que los jóvenes 
en Bucaramanga puedan ser mejor, entonces respecto a lo 
demás pues ya se me acabo el tiempo importantísimo lo de el 
sector campesino, que todos tocaban trabajar yo pienso que 
doctor Carlos trabajar con el IMEBU, haber de que manera 
podemos nosotros aprobar los proyectos agropecuarios 
teniendo en cuenta que nosotros somos, por la misma 
condición de nosotros manejamos mucho las cosechas se puede 
trabajar lo de las granjas autosostenibles; una serie de 
cosas que no necesitan tanto presupuesto que necesitan es la 
voluntad de la alcaldía y de la gobernación para sacarla 
adelante, por el momento dejo hasta ahí presidente, gracias. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: 
A usted muy amable y a la bancada del partido de la u tiene 
la palabra el conejal diego Frank Ariza. 
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INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL DIEGO FRANK ARIZA PEREZ: 
 
Gracias señor presidente, darle un cordial saludo a los 
honorables concejales, a los amigos de la administración 
municipal y a todas las personas que nos acompañan, señor 
presidente yo quiero hacer claridad básicamente, sobre 
cuatro temas específicos del día de hoy, dejar constancia de 
una solicitud de modificaciones con referencia a la pagina 
11 a la pagina 114 que fueron leídos hoy los indicadores las 
líneas base y las metas con referencia al tema de educación 
del día de ayer entonces dejar claridad sobre un documento 
del pliego de modificaciones, referirme en el tema 
especifico de un tema tan importante como lo es la cultura y 
como lo es el deporte en Bucaramanga, para hacer claridad en 
la pagina numero 85; del documento inicial se dice que es 
“mayor la celebridad en la demolición que la gestión del 
concejo departamental de patrimonio” refiriéndose honorables 
concejales; al tema de 140 bienes fruto de una consultoría 
adelantada en el cuatrienio anterior de los arquitectos 
Antonio José Díaz y Gilberto Camargo Amorocho, porque traigo 
esto a colación, porque yo creo que hay que revisar en esa 
pagina 85 como se contemplan la información ya que lo único 
que hace falta doctor carrizales y doctor Ariel, es que se 
expida el decreto por parte de la administración municipal 
el decreto de la declaratoria de bienes cultural y municipal 
si avanzo en este tema de una manera importante en esta 
anterior administración pero lógicamente no es coherente el 
párrafo con lo que tiene que ver a la expedición de esta 
decreto, entonces hay que revisar muy bien, yo si quiero en 
la pagina 85 que miremos para el pliego de modificaciones, 
otro tema importante y aquí lo mencionábamos en la comisión 
conjunta; este tema del teatro Santander; nosotros hemos 
venido honorables concejales revisando con referencia al 
desarrollo urbanístico de la ciudad de Bucaramanga, se 
requiere en esta administración llevar honorables concejales 
a feliz termino; la compra y la adquisición; yo lo he venido 
mencionando de esa casa aledaña al teatro Santander; que 
creo que tiene un presupuesto de 850 millones de pesos y que 
es muy importante que quede incorporado en el plan de 
desarrollo; para que garantize realmente en buen términos 
este proyecto como lo es el teatro Santander y asi mismo 
revisar por temas de movilidades de desarrollo urbanístico 
como quedan contemplando en el plan de desarrollo; los 
parqueaderos de la plaza bicentenario que se venia 
contemplando desde hace años, si realmente por parte de la 
administración no se van a tener en cuenta estos objetivos, 
pero hay que hacer claridad en que si existen unos diseños 
que ya están completos doctor carrizales que podamos mirar 
desde la plaza bicentenario, si no para saber  y como lo 
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dicen por ahí  y no hacer fiesta donde no la hay si no se va 
a llevar acabo realmente esta inversión  importante, yo me 
quiero referir a la pagina 86 en la pagina 86 estamos 
hablando de unas olimpiadas juveniles y en esas olimpiadas 
juveniles se presenta el pliego de modificaciones para una 
corrección de números, ahí habla de 41% y creo que es otra 
cifra totalmente diferente; pero también hay que revisarse 
lo decía aquí un honorable concejal el indicador  que maneja 
las cifras; para unas cifras que se dieron en un informe al 
31 de diciembre, sobre como se debe establecer la línea base 
de la meta del cuatrienio pagina 86; también yo creo doctor 
Ariel que hay que revisar esto en la pagina 86 dice que hay 
36 grupos de formación deportiva y si nosotros venimos y lo 
comparamos con el documento original en la pagina 115; habla 
de 3 únicamente entonces seria bueno para tener una mayor 
claridad de la situación real, que esta organizaciones de 
formación deportiva que tanto reclaman los honorables 
concejales de Bucaramanga, en la pagina 88 ahí hay que hacer 
claridad en un tema importante honorables concejales con 
referencia al centro cultural del oriente, el centro 
cultural del oriente pues es un bien de interés cultural 
municipal, pero la realidad del centro cultural del oriente 
y bajo la luz y bajo la ley y bajo la norma es un documento 
nacional el centro cultural del oriente, tiene esta 
caracterización y que yo creo que tiene que quedar de esta 
misma manera para su protección en el documento del plan de 
desarrollo, es un documento nacional el centro cultural del 
oriente, bueno hay otro tema importante en la pagina 114;  
el tema del indicador que hay que revisar de muévete 
Bucaramanga aquí lo decían unos honorables concejales; 
inclusive decían que estos cuatro mil eran muy pocos hay que 
revisar este informe final al 31 de diciembre; doctor Ariel 
se hablaba de atención a 21500 personas, entonces hay que 
pues revisar de que manera podemos ajustar el documento y 
ajustar esos indicadores, es muy importante también en la 
parte cultural y lo decían aquí algunos honorables 
concejales dentro de esos el doctor Henry gamboa y el doctor 
cleomedes existe una escuela filarmónica; que fue 
constituida y que se le invirtieron unos recursos en ese 
tema de que hablamos de ese informe de las paginas 41 y la 
45 yo si los invito a que revisemos ese informe porque hay 
una escuela y una inversión en la parte de escuela 
filarmónica que no esta inclusive contemplada en el plan de 
desarrollo, entonces hay que mirar si se le va a dar 
continuidad o no al proceso que creo que debe dársele 
continuidad eso en el tema de deporte y de cultura, en el 
tema de la dimensión 2 que es sostenibilidad ambiental, 
cambio climático y ordenamiento territorial; yo si quisiera 
que nos dieran una respuesta con referencia a la revisión 
del plan de ordenamiento territorial, se hizo un análisis 



ACTA 071  FOLIO 81 

 
 
 
 

   
 

del sector rural pues sin embargo es importante preguntar 
doctor Carlos que hay una meta de 300 que significa que van 
a hacer 300 estudios se va hacer por cada uno de los 
corregimientos, cual es el análisis del suelo que se va a 
hacer en esta pagina 138 para hablar con claridad, así mismo 
se observa que en la secretaria de salud se hicieron unas 
brigadas anuales en ese sector rural; entonces hay que mirar 
esas líneas bases con referencia a esa pagina y otro tema 
importante doctor Henry usted lo tocaba aquí en el concejo 
de Bucaramanga el tema de las fichas normativas y de la 
cartografía, en la comisión conjunta que se dio tocamos este 
tema una inversión de 1500 millones de pesos con referencia 
a las fichas normativas y cartografías, no las encontramos 
reflejadas en el plan de desarrollo, en materia de planes 
especiales de manejo que también lo tocamos en la comisión 
conjunta y que es importante que quede incorporado en el 
plan de desarrollo; como una meta estos dos fallos de las 
acciones populares que hay sobre la estación del café Madrid 
y la casa natal custodio García Rovira; nosotros no podemos 
pasar por encima de estos fallos de acciones populares y si 
no queda esto contemplado en el plan de desarrollo; nos 
vamos a ver en serios problemas en la administración 
municipal por el desacato a la autoridad competente, eso es 
muy importante y ya para terminar en el tema de la micro 
solificaion sísmica; debe existir una meta en este plan de 
desarrollo para la realización de este estudio que creo 
tiene estar acorde con una inversión de la defensa de la 
meseta de Bucaramanga y en el tema de los 1200 millones 
doctor Henry que usted comentaba; usted tiene absolutamente 
la razón aquí se invirtieron 1200 millones de pesos en el 
tema de vulnerabilidad de riesgo, en las comunas 14 en la 
comuna 9 10 y 11 en algunos sectores y fueron invertidos 
1200 millones para el tema inclusive de esa mitigación y de 
esas obras de baja intensidad que tenían que hacerse en esos 
sectores inclusive en la comuna 14, entonces yo quiero dejar 
constancia señor presidente y lógicamente ya que esta la 
administración, que empecemos estos temas puntuales que son 
importantes que queden incorporados en estos momentos del 
plan de desarrollo, muchas gracias señor presidente. 
 
EL SEÑOR RPESIDENTE: A usted honorable concejal, tiene la 
palabra el  concejal Jahn Carlos para una moción. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL JAHN CARLOS ALVERNIA 
VERGEL: Para pedirle por favor que declare sesión permanente 
ya que se van a cumplir las 4 horas reglamentarias de la 
sesión ordinaria. 
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EL SEÑOR RPESIDENTE: 
En consideración la sesión permanente la aprueban los 
honorables concejales?   
 
EL SEÑOR SECRETARIO: Ha sido aprobada. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Continua con el uso de la palabra la 
concejala Carmen lucia agredo. 
 
INTERVENCION DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCIA AGREDO 
ACEVEDO: 
Muy amable señor presidente; ya varios compañeros han tocado 
tema muy importante que tenia para profundizar, pero si 
quiero hacer alusión al contenido del plan de desarrollo, 
especialmente el programa de cultura, es bastante fuerte y 
siente lo que ha manifestado o manifiestan aquí en el sector 
de cultura; cuando señalan que las pocas y débiles fuentes 
de financiación unido con su baja capacidad de gestión la 
ausencia de su planta de personal de profesionales idóneos y 
el efecto bipolar; que ha causado la parte cultural, si me 
deja a mi sorprendida todas estas afirmaciones, porque nos 
han dicho entonces en los informes de gestión anteriores 
cosas que no se ajustan a la realidad, voy a los indicadores 
de productos y a los programas cuando habla fortalecimiento 
de la biblioteca publica municipal Gabriel Turbay; cuando 
hacia 20 años no se hacia ningún tipo de inversión y de 
gestión en esta biblioteca publica y se hizo y aquí nos 
informaron al finalizar le año pasado, que había ganado el 
primer periodo de patrimonio bibliográfico a nivel nacional, 
entonces si se ha hecho gestión, si se hizo gestión, yo creo 
que si se debe ajustar a la realidad y no entrar a a 
manifestar como lo dice aquí la línea base; bibliotecas 
publicas y dotadas condiciones físicas mejoradas cero y que 
se van a mejorar 4, pero aquí otra cosa es lo que nos 
manifiestan y nos manifestaron los informes de gestión que 
siempre estuvimos muy atentos de ellos por lo que quiero 
aclarar y que nos digan cual es la realidad en este tema, e 
con relación a la creación de la red municipal de 
bibliotecas, hacen necesario crearse la red municipal de 
bibliotecas la ley 1369 del 2010 señala que deben crearse, 
deben crearse unos comités y no se ha implementado eso si 
llamo la atención de la administración para que se haga y se 
cree esta red municipal de bibliotecas, igualmente con el 
tema que habla el concejal diego Frank con relación al plan 
de desarrollo debe constar de un estudios económicos con 
fortalecimiento estructural, máxime ahora, primero porque 
hay una acción popular que obliga a hacerlo y segundo por el 
intercambiador de la carrera 27 para suplir la biblioteca 
publica y queda plasmado si no se hace ese estudio del plan 
de desarrollo, se que los recursos no los tiene el instituto 
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de cultura debe salir del municipio de Bucaramanga por lo 
tanto debe quedar inmerso esto como una meta clara porque de 
lo contrario va a verse afectada la estructura de la 
biblioteca publica igualmente con la emisora Luis Carlos 
galán sarmiento se recupero la licencia no tenia licencia de 
funcionamiento iba para sanción iba  eso de la licencia fue 
una gestión que hizo el doctor Fernando Vargas en la 
administración, y aquí no se dice ahí que continuar con esa 
labor, hay que mirar también los pro y los contra eso se 
recupero y se logro porque no habían retomado la licencia de 
funcionamiento de la emisora Luis Carlos galán sarmiento, 
entonces por lo tanto es posicionarla, como usted  bien lo 
ha dicho posicionarla en el ámbito de las emisoras cultural, 
pero que se ha hecho si se hizo especialmente y sobre todo 
que se disminuyeron los recursos y la sanción a lo que 
estaba expuesto la emisora Luis Carlos galán, porque ya esta 
para suspender esta licencia y le recuerdo que ya esta 
licencia, esta renovación se vence en el 2013 hay que 
renovarla para que no pase lo que paso en el pasado, e la 
implementación de la biblioteca publica digital, que es ente 
con conexiones de valor histórico, invitarlos a que se 
incluya la implementación de biblioteca publicas digitales, 
habla en la pagina, bueno cuando se habla de puesta en 
funcionamiento centro cultural del oriente teatro Santander; 
la casa Luis Perú de la, como una de las metas yo pienso que 
no es una de las metas, porque ni siquiera el instituto 
municipal de cultura hace parte el instituto de cultura de 
la junta del acceso cultural y del teatro Santander, mas 
bien la casa Luis Perú de la crouch que si  requiere una 
inversión grande y un apoyo internacional para poder 
recuperar esa casa, pero creo que aquí debemos se debe 
modificar esta meta porque solamente la casa Luis Perú de la 
crouch, porque de lo contrario tendríamos que entrar a 
modificar los estatutos y el acuerdo municipal del centro 
cultural del oriente y del teatro Santander, con relación a 
los bienes de interés cultural, se hicieron 3 declaratorias 
de bienes de interés cultural, tengo entendido que esto no 
es nada fácil; el doctor centeno sabe muy bien lo complicado 
que es esto y lo difícil; se consiguió que la cas Luis Perú 
la biblioteca y la casa donde funciona la universidad 
Antonio Nariño; fuera declarada patrimonio cultural, aquí ha 
dicho el concejal diego Frank con relación a la casa 
custodio García Rovira y la casa y a la estación de 
ferrocarriles en el café Madrid, debe incluirse dentro de 
una línea de acción porque haya   un fallo, ahí el instituto 
creo que tiene presupuestado 100 millones de pesos; yo creo 
que va a aumentar esa cifra lo mismo el ministerio pero 
falta el municipio ahí el municipio es el que necesita 
destinar los recursos, por eso no se ha podido hacer por lo 
tanto requerimos que planeación municipal incluya en los 
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recursos porque de lo contrario como lo dijo bien claro el 
concejal diego, puede venir un desacato y seria cosa del 
municipio porque de lo contrario  el instituto los tiene los 
tiene el ministerio pero falta el municipio de Bucaramanga, 
una propuesta que hemos vamos a presentar con el concejal 
jhon claro, hay bienes de interés, bienes inmuebles 
declarados de interés cultural, pero que salen del comercio 
prácticamente y se limitan su dominio y queremos pedirle de 
manera muy especial a los compañeros del concejo y 
especialmente a la administración municipal e se catalogan 
como de estrato uno, si nosotros colocamos un bien inmueble 
declarados bienes de interés cultural bienes culturales, se 
van a bajar los servicios públicos de la biblioteca publica, 
de la casa Luis Perú, de la casa de todos los bienes 
declarados patrimonio cultural y esto ayudaría a incentivar 
el patrimonio cultural, en Bucaramanga yo creo que la 
propuesta que hacemos con el concejal Jon claro y esperamos 
que la administración municipal no lo avale, primero porque 
tanto cumplimiento de la ley 338 del 97 y además porque hay 
unas sentencias del concejo de estado y de la corte 
constitucional que coordinan a los concejos y a las 
asambleas a cogernos y a darnos un tratamiento preferencial 
a estos bienes de interés cultural para la estratificación 
estrato uno y poder ayudar a su mantenimiento, porque 
realmente la limitación del domino que sufre esto ayudaría a 
compensar de una manera directa la adecuación de estos 
bienes de interés cultural y además a promover la cultura de 
nuestro municipio, e igualmente con relación a los artistas 
e los recursos que hay y hablaba el día sábado con relación 
a los dineros que hay allí, ojala se pueda direccionar esos 
recursos para la casa de los artistas; hay mas de 2000 
millones de pesos que el instituto de cultura con su 
rendimiento financiero que son intocables y aquí el concejal 
Edgar Suarez ha sido uno de los abanderados de este tema 
pero desafortunadamente ni el instituto de cultura ni la 
secretaria de salud se ha podido poner de acuerdo para mirar 
que hacemos con que se hace con esos recursos hay un censo 
pero los artistas son como los gitanos son muy rotativos, 
además esta la hay otra entidad que los patrocina los amigos 
del concejal Edgar que son los de sayco y asimpro ahí les 
pagan o tiene que pagar la salud y la pensión y los acoge y 
no deja que el instituto de cultura pueda ayudarle con este 
tema, pero ojala se pudiera hacer algo y especialmente con 
los artistas de estrato 1 y 2; esto no es para ningún 
estrato e específicamente es para todos los artistas, la 
escuela municipal de artes y oficio, especialmente fui la 
autora de este acuerdo y este acuerdo municipal y allí esta 
inmersa la escuela de música ya esta plasmado el conejal 
jhan Carlos esa escuela municipal de artes y oficios, pero 
para implementarla se requiere una restructuración y una 
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voluntad política, para restructurar el instituto de cultura 
y de la planta del funcionamiento, porque el ministerio 
exige unos requisitos para los profesores que deben dictar 
las clases de música, deben a bueno, aquí lo tiene usted el 
acuerdo 046 del 2010, entonces es buscar la voluntad 
política y restructurar el instituto de cultura y de paso 
nivelar el salario a los funcionarios que son tan bajos en 
el municipio de Bucaramanga, aquí varios lo han dicho la 
cultura rural, hay que fortalecerla aquí yo se que mi 
compañero Carlos va a implementar este tema, hay necesidad 
de crear el departamento de artes y oficios incluido allá en 
el instituto de cultura con relación a las escuelas de 
formación deportiva las hacemos en  los diferentes barrios 
de Bucaramanga, los niños haciendo parte de las escuelas de 
formación deportiva y si me pone cuidado el la escuela el 
INDERBU, ellos tienen que estar pidiendo y poniendo la 
totuma y pidiendo la totuma a todos los padres de familia 
pidiendo para poder fortalecer pidiendo uniformes pidiendo 
apoyo para participar en campeonatos intermunicipales 
entonces hay que fortalecer hay que fortalecerlas y que no 
se dediquen en el pasado a hacer cursos de bisutería artes 
cosas que les corresponden a desarrollo social y al 
instituto de cultura, entonces zapatero a sus zapatos, las 
canchas publicas cuando las remodelan y las arreglan se 
vuelven privadas entonces pedirle el favor que esas canchas 
publicas por favor las dejen publicas realmente y que no les 
cobren a la gente cuando vallan a utilizarlas existen la 
escuela de las canchas de futbol de campo hermoso que es un 
hibrido, allí es de particulares pero tiene que estar al 
servicio de la comunidad los impuestos los pagan los dueños 
pero tiene que prestarle el servicio a la comunidad, ojala 
pueda se va a hacer una buena cancha deportiva allí se 
pongan de acuerdo con los, con los dueños de este de este 
lote en el colegio, en el colegio cooperativo campo hermoso 
en el colegio cooperativo campo hermoso. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Perdón se le termino el tiempo. 
 
INTERVENCION DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCIA AGREDO 
ACEVEDO: Es que es tan extenso el tema presidente, que en el 
tema de eje de sostenibilidad ambiental; habla de una 
política publica que el municipio garantizara a través de 
las diferentes empresas recolectoras en el cumplimiento de 
al ruta del reciclaje, yo si quisiera saber como se va a 
implementar e va a aumentar los costos cuando las empresas 
privadas que estan obligadas a recoger las basuras la ruta 
del reciclaje, que va a pasar con la con los recicladores de 
Bucaramanga y por ultimo presidente para pedirle a la 
ofician de desastres ojala con la ley 1523 del 2012; que 
contempla adoptar el plan de política publica de gestión de 
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riesgos se implemente, porque es que aquí hablan de 
actualizar el funcionamiento del comité local de emergencias 
y el fondo local de emergencias, eso no es lo que habla la 
ley, la ley habla de crear los concejos territoriales de 
gestión de riesgos e busca atender crear la unidad de 
gestión de riesgo de desastre y crearla como una dependencia 
inscrita al despacho del alcalde; como autonomía 
presupuestal y administrativa y financiera, eso era todo 
señor presidente. 
 
EL SERÑOR PRESIDENTE: Le agradezco su intervención, tiene la 
palabra el concejal Carlos moreno. 
 
INTERVENCION DEL HONRABLE CONCEJAL CARLOS ARTURA MORENO 
HERNANDEZ: Gracias señor presidente, saludarlos a ustedes y 
a todos los de la meza directiva y a los compañeros 
concejales a los secretarios de despacho y a los institutos 
descentralizado cultura y deporte que están con nosotros 
hoy, yo hoy si quiero hablar del tema mas importante para mi 
que es el sector rural, creo que encajo en este, lo del 
sector rural y ahí vemos como los índices nos dicen que el 
el 35 % de la población rural estamos en déficits de los 
recursos básicos; de las señalamiento básico para nuestra 
población rural, si nosotros le estamos una miradita a como 
esta señor; solamente el 20 % tiene que tener natural y eso 
es mentira, solo se ha hecho las redes pero aun no hay 
servicio de gas natural luego es el 100 por ciento de gas 
natural que estamos sin gas natural, también dicen que son 
29 veredas y somos 39 veredas en el sector rural de 
Bucaramanga ¡no son 29 son 39 veredas, si miramos la 
población en Bucaramanga no alcanzamos a hacer el 2 % de la 
población del municipio de Bucaramanga y decimos que el 35% 
estamos en déficits de los servicios públicos saneamiento 
básico eso es cierto, entonces hay que ver el sector rural 
el déficits tan grande que tienen ellos producen y nos trae 
las los cultivos a la ciudad, para que nosotros nos 
beneficiemos de ellos pero nosotros no somos retroactivos 
con el sector rural, no le devolvemos ni siquiera la 
infraestructura para la educación, que yo quisiera que ojala 
estuviera el secretario de infraestructura el doctor 
clemente, para que escuchara esto ni siquiera la 
infraestructura en educación y menos la infraestructura vial 
para que ellos se movilicen, si ellos cosechan asi en pleno 
invierno pues se les pierde la cosecha porque por un solo 
derrumbe se les tapan las vías de 6  8 veredas y quedan 
bloqueados y aquí hablamos del mejoramiento productivo pero 
tenemos, que hablar primero de como mejorar las vías para 
que no caiga en un impedimento productivo y tenemos que 
mirar como fortalecer las asociaciones que hay en el sector 
rural y como vamos a crear otras para que podamos seguir 
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esas cadenas productivas y podamos desde allá desde donde se 
cultivan traer esos venderlos a los centros comerciales de 
cadena, que de verdad se pueda hacer un trabajo grande, yo 
se que esta administración a designado tres personajes que 
saben del campo y que van a estar metidos en el cuento de lo 
del campo; doctor Jesús zapata que usted esta al frente de 
eso, que vamos a mirar como verdad se hacen las tales 
granjas demostrativas; porque yo no las conozco, dicen aquí 
en el libro del cuatrienio pasado que se hicieron 450 
granjas y no conozco la primera que sea demostrativa y que 
de verdad tenga ese carácter de que el campesino vea de que 
de acuerdo a esa granja hay que implementar los demás fincas 
no lo hay, nosotros tenemos que mirar como desde la cultura 
y el deporte se le lleva esparcimiento al campo, se le 
ayudan a que ellos tengan otra jornada lúdica a los niños, 
doctor Henry a través de cultura doctor Ariel a través de 
deporte, como implementamos de llevarles música a las 
escuelas del campo, como implementamos a las escuelas 
deportivas en el campo; imagínese ustedes que siempre se ha 
hecho y se hace una sola jornada campesina, se la llama 
campesina porque la gente baja a jugar; pero le toca venirse 
a dos horas de una vereda a jugar en la uis en otro sitios 
porque no hay sitios deportivos en las veredas; para que de 
verdad sean interveredales que se juegue en santa Rita, se 
juegue en la pastora o se juegue en la capilla no lo hay, 
nosotros tenemos que buscar doctor Ariel como se consiguen 
terrenos, aquí se consiguen terrenos pero el municipio no ha 
hecho la tramitología para poder tener esos terrenos a 
nombre del municipio y poder hacer centros deportivos en las 
veredas y lo tenemos que hacer, el instituto de cultura en 
el cuatrenio pasado  los llevo las mingas veredales y sirvió 
de esparcimiento de recogimiento al campo, nosotros 
necesitamos que eso se vuelva una ayuda permanente o que se 
institucionalice esa esa esa programa de la minga  y que 
también se vinculen e programa de las escuelas deportivas en 
el campo, que vayan allá los instructores en la jornada 
contraria de los estudiantes y de verdad se les de ese apoyo 
para que de verdad estemos contribuyendo en algo deportivo y 
de cultura con la gente, nos faltaría mirar como llevamos 
las bibliotecas virtuales a las veredas, porque  de nada nos 
sirve nosotros capacitar a la gente pero si o tiene ese 
apoyo, pues no estamos contribuyendo con nada, si nosotros 
venos allí los campesinos tienen las fincas que los papas 
ocuparon hace 40 o 60 años, pero no tiene los títulos de 
propiedad, hay familias por herencia que tienen mi abuelo mi 
tío mi hermano y viven 40 60 familias en una finca de 500 
hectáreas como es capilla alta y ellos no figuran en la 
tierra no son dueños de la tierra solo como parte atraves de 
una mejora, nosotros tenemos que mirar a través del 
municipio como se mejora para que esa gente tenga sus sitios 
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de propiedad, no se si sea a través de o sea a través de 
otra dependencia; de una jurídica pero tenemos que mirar 
como el doctor Mauricio; que es muy estudioso y es muy 
ocupado en esto, como se les ayuda para que ellos tengan 
estos títulos de propiedad y puedan ser dueños de la tierra 
porque ellos no son dueños de nada, yo si pido a la 
administración municipal que este cuatrienio se le asignen 
recursos suficientes al sector rural, porque si no hay 
recursos pues no hay desarrollo y seguimos en lo mismo y 
apenas somos ni apenas el 2% de la población en Bucaramanga,  
hay que mirar como se le asignan recursos para que hayan 
resurgimiento de empresas de asociaciones que se agrupen y 
produzcan y traigan a la ciudad y nos llevemos una buena 
imagen de que el campo tenga desarrollo, porque aunque 
seamos poquitos pero no nos ayudamos van a seguir 
engruesando las listas de asentamientos humanos van a seguir 
siendo las vendedoras en los semáforos y van a seguir siendo 
la gente que prácticamente están en la miseria, porque en el 
campo tienen para comer y viven, pero si les toca venir a la 
ciudad pues se vuelven mendigos o se vuelven invasores 
porque no hay de otra manera para ellos poder sobrevivir, 
hay miramos el indicador del gas natural y dice que se van a 
beneficiar 1322 familias y yo si pienso que hay estamos 
corticos; el doctor clemente no esta para que me escuchara, 
estamos muy corticos en eso porque no alcanzamos a decir que 
que vamos a cubrir un porcentaje del gas natural porque 
apenas tenemos un indicador de que vamos a llevar ya 1300, 
familias, pues no si son 7000 9000 habitantes del campo 
deben ser mínimo unas 3000 o 4000 familias que se les lleve 
el gas natural y eso sin contar los asentamientos humanos 
que hacen parte de los 3 corregimientos, todos los 3 
corregimientos tienen asentamientos humanos y no tienen el 
servicio de gas natural tampoco tienen el servicio de agua 
individual, son puras `pilas publicas, la mayoría no no 
cuentan con el canaleamineto básico de alcantarillado, 
entonces hay que ver eso ni siquiera estos asentamientos 
humanos tienen una sola cancha para que se recree la gente, 
hay que mirar como le buscamos disponibilidad a eso y menos 
un centro de salud mi doctor no hay el primer centro de 
salud que se diga en el corregimiento uno o en el dos, o en 
el tres hay un centro de salud para este corregimiento, no 
lo hay, entonces que estamos nosotros haciendo un olvido del 
sector rural y deberíamos de que fuera lo importante, porque 
es pequeñito ni si quiera es el 2% de la población de 
Bucaramanga, yo pienso que debemos de incluir en el plan de 
desarrollo; que cada año se debe un informe aquí en el 
concejo de los secretarios de despacho, haber en que hemos 
superado las etapas en el sector rural de todos los 
programas en educación, en salud, en vías, en vivienda, cada 
año se rinda un informe aquí y se diga como hemos avanzado 
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en eso para ver si tenemos objetivos claros o seguimos con 
lo mismo mero cuento y no aportamos nada para que el sector 
rural tenga una proyección de productividad y de 
mejoramiento, muchas gracias señor presidente. 
 
EL SEÑOR RESIDENTE: A usted honorable concejal tiene la 
palabra el concejal John Jairo claro. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL JHON JAIRO CLARO 
AREVALO: Gracias señor presidente secretario de despacho 
presentes, mmmmm honorables concejales; bueno yo voy a ser 
preciso doctor Mauricio Mejía, doctor Henry carrizales, 
doctor Ariel y diferentes asesores especializados en cada 
tema pues inicialmente tenemos un documento con uno líneas 
bases, con unos metas de resultados con unos indicadores de 
resultados; yo tengo otros, la idea es como aterrizar un 
poquito para ser mas mas consecuente con la realización de 
estas metas, que  sean viables y que no queden propuestas 
digamos con metas negativas o con sueños irrealizables, e 
hiendonos a la pagina en el documento 116;  dice programa 
plan municipal para el desarrollo de las artes y la cultura, 
cuando se habla de, como ya tenemos una línea base precisa 
aca tengo imprimida en el documento, yo considero que cuando 
se dice la línea base 480 y dice capacidad 400 es una meta 
negativa, yo pensaría que deberían subir esa meta por lo 
menos mil personas en capacitación de áreas artisiticas y 
culturales en el municipio; fundamentado que inicialmente 
esas líneas bases estaban no habían datos o estaban en cero, 
igualmente en el, lo que tiene que ver en los estímulos 
aclararios de productores, becas, gestores culturales del 
municipio; estaban 463 y el documento que tengo a la mano 
dice 400; también es una meta negativa, considero que no 
estuvo bien el tema mantenerla negativa y sugeriría que se 
elevara a 600 porque los estímulos no solamente están dados 
los creadores y productores; si no también aquí también 
personas o grupos o artistas que de alguna manera ofrecen 
sus servicios musicales, aquí en el subprograma del 
fortalecimiento de la biblioteca publica Gabriel Turbay; 
dice implementar y mantener un plan municipal de lectura lea 
Bucaramanga ciudad lectora, quiero hacer referencia a la ley 
1369 del 2010; que es la que define la política de la red 
nacional de bibliotecas y al documento compes 3222; que da 
los lineamientos claves o básicos importantes del plan 
nacional de lecturas y biblioteca, que no habla de 
implementar un plan; si no de implementar el plan como tal, 
si me entiende para hacer mas precisión frente a estas metas 
del producto que quede mas concreta mas especifica, en el 
subprograma doctor Mauricio, doctor Henry; de formación 
artística y cultural, ustedes mocionan de apoyar 4 escuelas 
de artes y oficios de Bucaramanga para niños y niñas y 
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jóvenes del municipio, yo sugeriría que para darle vía al 
acuerdo 039 del 2009 y al 046 de ese año que cree las 
escuelas de artes y oficios y las escuelas de música que se 
implementara la escuela municipal de artes y oficios para 
niños y niñas y jóvenes del municipio, pues en convenios tal 
vez con el sena; también están realizando importantes 
acuerdos para llevar a cabo estos acuerdos en el cual hice 
mención, por otro lado yo había preescrito estas 
observaciones para que puedan tener en cuenta y finalmente 
aquí en el tema que tiene que ver con el programa segundo 
programa de cultura, que es Bucaramanga culta y tolerante yo 
sugeriría que el nombre fuera mas preciso, que fuera que el 
programa que se llame cultura ciudadana y sugeriría también 
que se generaran mas metas de resultado doctor Henry, doctor 
Mauricio, que se llamase así crear e implementar el 
observatorio de cultura ciudadana; con una línea base cero 
con un indicador de resultado numero de observatorios de 
cultura ciudadana creados, haciendo referencia a  lo que 
comentaba el concejal Jaime Beltrán; acerca que debería 
haber claridad en el concepto de cultura ciudadana se podría 
definir la cultura ciudadana como el conjunto de costumbres 
acciones y reglas mínimas compartidas que generan sentido de 
pertenencia y facilita la convivencia urbana y conducen a 
los respetos del patrimonio común y al reconocimiento de los 
derechos y deberes ciudadanos, estos son documentos que en 
Bogotá se han establecido desde hace muchísimos años a 
través de digamos, como el padre de la cultura ciudadana que 
es el doctor paul ramber y cultura ciudadana no solamente se 
le hace referencia lo que son las bellas artes, ahí existen 
dimensiones muy importantes el doctor Jaime Beltrán que 
tiene que ver la cultura de la legalidad los acuerdos, la 
cultura de la solidaridad, la tolerancia, la confianza, la 
cultura política y la seguridad ciudadana, entonces 
considero que es importante, importante implementar el 
observatorio en el área de cultura en el municipio de 
Bucaramanga, por otro lado aquí en con tuberrio con la 
concejal Carmen lucia agredo, importantísimo importantísimo 
que el demos un tratamiento preferencial; para estimular los 
observatorios de aquellas casas que podrían ser mas adelante 
fines de interés cultural y por no decir los patrimonio 
inmuebles de nuestro municipio; por eso con ellas vamos a 
pasar una proposición que ojala sea tenida en cuenta y que 
ojala se pueda desarrollar mas adelante en un proyecto de 
acuerdo; para darles viabilidad a este importante propósito, 
por otro lado quisiera hacer mención un poquito cuando se 
habla de cultura ciudadana debemos aclarecer muchas cosas, 
todas las secretarias de despacho, todos los programas han 
mencionado que lo de cultura ciudadana por eso es bastante 
como siempre lo menciona el honorable concejal Henry gamboa 
para eso se requieren platica, platica para hacer las cosas 
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se requiere platica, yo pensaría que ojala mas adelante 
hacer una proposición y quizás un proyecto de acuerdo; donde 
se pueda implementar la base gravable de todos los 
contratos, para que se le aplique la estampilla pro cultura 
que actualmente esta en 15 salarios mínimos legales 
vigentes; que mas o menos son unos 107.500.000, pues para 
tener mas recursos que permiten desarrollar los diferentes 
programas del instituto municipal de cultura y turismo y con 
el apéndice que tiene de cultura ciudadana, bueno señor 
presidente eso es todo muy amable. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: A usted muy amable le voy a dar la 
palabra al doctor Ariel García director de, a perdón antes 
tiene la palabra el concejal Raúl Oviedo. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL RAUL OVIEDO TORRA: 
Gracias presidente, si saludando a la comunidad indígena 
saludando primero que todo a toda la meza directiva a todos 
los secretarios de despacho a los honorables concejales a 
todos los asistentes a la policía nacional. Bueno lo que es 
la cultura y el deporte son inherentes al ser humano, yo 
pienso que nosotros no nos podemos olvidar de eso pero le 
seguimos quitando espacios al deporte, mire yo me acordaba 
en la formación de niño, cuando el recrear de las Américas 
era abierto ahí salieron jugadores, estrellas que jugaron en 
la selección Colombia y se proyectaron a ir a Italia a ir a 
estados unidos y air a otras partes del mundo e inclusive 
tuvimos gente que jugo en argentina, que tuvo la oportunidad 
de tener estos espacios y hoy por hoy ve uno acá en el 
programa 16 Bucaramanga dinámica y saludable, el índice de 
satisfacción de la población bumanguesa en relación al uso 
de los derechos deportivos, yo pregunto estos derechos 
deportivos nosotros tenemos los escenario para acceder a 
ellos? No los tenemos hay que mirar como estos escenarios 
deportivos de verdad son para el publico, porque aquí se 
habla claramente de las entradas suministradas a familias 
inscritas, en el programa de familias en acción hablan de 
llegar a48 mil familias, hoy les quiero decir 48 mil 
multiplicado por 4 o por 5 esas 48 mil se convierten en 
250000 personas entonces yo si me pregunto como van a hacer 
esto de lo que son las familias en acción, cuando el sisben 
prácticamente los esta aislando y los esta bajando será que 
esas 480000 que dije antes hacíamos un cubrimiento de 1160 
personas,  hoy vamos a cubrir 48000 multiplicadas por 5 nos 
irían a dar un índice de mas o menos 250.000 personas cuando 
el sisben no les permite, entonces seria primero mirar que 
sucede con el sisben, como pueden acceder esas familias de 
verdad a estos centro de recreación de recrear, en cuanto a 
lo que tiene que ver con los discapacitados, primero también 
se habla de tener 12000 discapacitados, yo quisiera 
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preguntarles a ustedes como acceden al campo deportivo las 
Américas si son puras gradas, nos toca hacerles rampas mirar 
como adecuamos estos escenarios para que estas personas 
puedan acceder de verdad a hacer deporte ya sea en básquet 
ball o en vóley ball, porque futbol no pueden jugar no 
americano de pronto no como dijo acá el doctor el doctor 
jhon claros de todas maneras es importante que miremos 
porque esto nos da un índice de 25000 y 300000, que es la 
sumatoria de todo, estamos hablando de 500000 personas será 
que si es verdad? Yo quiero preguntarme, porque esto es 
importantísimo que nosotros pudiéramos acceder a estos 
escenarios como recrear, pero ojala que no tuviéramos las 
limitantes del sisben, porque es que cuando terminemos estas 
limitantes se vuelve corto y alquilar una cancha en 
cualquier recrear para jugar hora y media vale 72000 pesos, 
entonces yo me pregunto será que mucha gente tiene como 
pagarlos, por eso es que hoy los semilleros en el deporte en 
Bucaramanga se acabaron, la gente habla del atlético 
Bucaramanga y el atlético Bucaramanga no sale de la b y que 
posiblemente vamos para la c, pero porque porque no hay 
formación real en campos deportivos donde puedan acceder y 
se puedan sacar talentos deportivos de Bucaramanga y 
nosotros tenemos que preocuparnos por el atlético 
Bucaramanga y como dándole escenarios a la gente que los 
necesita a los niños, porque hoy en día de los campos 
deportivos se apoderaron unas cuantas personas que dan la 
oportunidad de jugar a sus amigos y lamentable hoy todos los 
que practican futbol en todos los diferentes escenarios 
deportivos son gente de la tercera edad, gente que pasa de 
los 50 años y esos tienen la prioridad, yo  pienso que la 
prioridad tiene que tenerla la juventud, la prioridad tiene 
que tenerla los niños hay que mirar como desarrollamos estos 
campos deportivos como volvemos a retomar estos campos 
deportivos, yo creo aquí con el doctor Ariel que se 
sintoniza en este tema y que tenemos que mirarlo y hacerlo 
viable para el manejo de los bumangueses que es lo que mas 
desea Bucaramanga, si se deben dejar entrar claro los indios 
ahí los tiene las minorias étnicas vamos a tener sus 
espacios, vamos a darle la posibilidad a 3500 y vamos a 
pasar a 12000, cuando en minorías étnicas se habla de que no 
hay un índice para decir de cuanto arrancamos, entonces como 
podemos llegar a 12000, es la pregunta que yo les hago a 
ustedes y cortamente quisiera decir esto; en cuanto a lo que 
tiene que ver con la cultura, a uno le preocupa como los 
espacios la casa de la cultura custodio García Rovira esta 
en un abandono total que pasa con la casa Luis Perú de la 
crouch, esta en un abandono total le salió una ceiba en el 
techo y la gente no se ha dado cuenta le cayo una ceiba en 
el techo y que va a tumbar la cas y que hoy por hoy tenemos 
que tirar porque si nosotros no tenemos el espacio para la 
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cultura no podemos generar esta cultura que tanto le hace 
falta a Bucaramanga y que hoy tenemos que desarrollar y por 
eso es importante que lo miremos el centro cultural del 
oriente, ojala que no nos venga a pasar como la sociedad de 
mejoras publicas, que prácticamente se creo aquí en 1937 y 
hoy vende los parques el problema bioclimático que tenemos 
los esta vendiendo y los esta vendiendo por pedazos, allá 
hicieron una taberna nos quitaron una cancha ese era el 
centro de recreación de Bucaramanga de la cultura cuando 
media torta de la concha acústica se hacían todos los 
eventos culturales de Bucaramanga, hoy en día se apodero 
mejoras publicas y yo no se si fue creada aquí por el 
acuerdo municipal numero 2 en 1937 en febrero siendo alcalde 
el doctor o el señor Luis Antonio pineda, entonces decirle a 
ustedes que eso es importante que nosotros no nos dejemos 
quitar los espacios, que son de nosotros porque nos están 
quitando la cultura que es de los santandereanos, la cultura 
que es de los bumangueses y nos están quitando un pulmon de 
Bucaramanga, porque aquí estamos hablando de lo que necesita 
Bucaramanga, antiguamente no dejaron ahí hacer el 
planetario, porque necesitaban parquear mas o menos unos 
1500 carros no lo dejaron hacer porque la corporación de la 
meseta de Bucaramanga en ese tiempo vio que habían arboles 
que no se podían recambiar, que no se podían quitar 
desaparecer entonces en este momento le estoy diciendo a 
ustedes mejoras la sociedad de mejoras publicas esta 
vendiendo el parque de la concha acústica a pedacitos 
tumbaron el teatro soto mayor; que yo no sabia pero se había 
gestionado que era un monumento nacional, no se que paso 
pero eso venia dándose en Bucaramanga, lo tumbaron y van a 
hacer un edificio de 38 pisos; cuando quiero decirles algo 
ese parque fue donado por el señor pedro Nolasco Ramírez en 
1930 y en el bogotazo la sociedad de mejoras publicas se 
apodero de ese parque, se lo robo por el bogotazo, que fue 
en 1948 o 49 cambiando los papeles que habían en Bogotá 
porque se incendiaron esos papeles en aquella época y se 
aprovecharon y fue creada la sociedad de mejoras publicas 
para tomar a su cargo la la asistencia de los parque y 
avenidas y sitios de recreo, entonces mejorarlos de acuerdo 
a una institución que era la administración municipal, que 
era la gestora de ese acuerdo municipal y yo no se se 
volvieron propietarios, se volvieron propietarios vendiendo 
los parque de Bucaramanga acabando con el problema 
bioclimático que tenemos, hoy en día nos van a hacer ese 
primer edificio y van a hacer tres bares mas, allá hay un 
bar y van a hacer 3 bares mas, que nos presuntamente van a 
hacer 3 bares mas y nos acabaron la cancha de la concha 
acústica y nos la acabaron con el cuentico de que iban a 
mejorar y que iban a mantener un parque y hoy nos están 
cambiando las reglas del juego, entonces yo si quiero hacer 
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esta denuncia publica ya teniendo esta oportunidad y este 
escenario doctor clemente para que los revisemos y doctor 
Mauricio Mejía que esta pasando con el parque mejoras 
publicas, porque fue donado por esa época para que siguiera 
siendo un parque y hoy tenemos que velar, porque pasa con 
ese parque o lo vamos a volver la zona rosa de Bucaramanga, 
porque los parques no son de ningunos son de todos los 
bumangueses y de todos los santandereanos, entonces decirle 
a ustedes y a todos los colombianos, porque nosotros tenemos 
es que mantenerlos que vivan aseados, que se haga la mejoría 
lo mejor para el desarrollo de una Bucaramanga como se creía 
y se decía antes una Bucaramanga linda la Bucaramanga la 
ciudad de los parques, hoy no existe hoy no existe y mañana 
venden el parque Turbay venden todos los parques, porque la 
sociedad de mejoras publicas fue creada para mejorar los 
parques, pero ellos hicieron una sociedad y ahora disque son 
dueños cuando fue creada aquí en acuerdo municipal en 1937 
aquí esta el registro, entonces tenemos que decirle hoy a 
Bucaramanga que es importantísimo que nosotros respetemos lo 
cultural y lo ambiental, porque es la parte fundamental de 
los seres humanos, es importante tocar un tema 
importantísimo el coliseo peralta. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Se le termino el tiempo honorable 
concejal. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL RAUL OVIEDO TORRA: 
Como. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Se le termino el tiempo honorable 
concejal. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL RAUL OVIEDO TORRA: 
Que pena ya un minuto, coliseo peralta, hoy en dia tiene la 
oportunidad el municipio de adquirirlo le están cobrando al 
municipio por este coliseo 260 millones de pesos quiero 
decirle que es uno de los 12 escenarios que tiene 
Latinoamérica, entonces que miremos como implementamos y 
como nos apropiamos de esa plata para poder tener ese 
coliseo peralta que sea parte nuestra, que podamos 
restructurarlo, mejorarlo acondicionarlo, porque este es 
arte y esto es lo que mas le hace falta a los bumangueses, 
muchísimas gracias señor presidente. 
 
EL SEÑOR RPESIDENTE: 
A usted honorable concejal, le doy el uso de la palabra al 
doctor Ariel García el es el director del instituto de 
deporte y la juventud de Bucaramanga, bienvenido doctor. 
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INTERVENCION DEL DOCTOR ARIEL GARCIA DIRECTOR DEL INDERBU: 
Muy buena tarde a todos los concejales y concejalas señor 
presidente vicepresidente a los compañeros de la 
administración municipal y a todas las personas que nos 
acompañan, en días pasados ya habíamos venido al concejo y 
se tomaron las acotaciones pertinentes por parte de los 
honorables concejales sin embargo me voy a permitir hacer 
una aclaración, volvió y se tomo nota de lo que se hablo hoy 
para hacer las respectivas modificaciones en el mismo día de 
hoy, en cuan, lo voy a decir en general o no concejal por 
concejal, en cuanto a la acotación que hacían de cambiarle 
la palabra de interés publico; si con muchísimo gusto un 
programa de apoyo, no significa que yo vaya hacer un 
contrato de apoyo prueba de interés publico en esa parte, si 
no se pueda desde la parte institucional que es cambiarle 
una palabra, en lo que comentaban también de los ejes y los 
subprogramas lo que se sucedió es que con la persona que 
vino a asesorarnos también desde Bogotá en los subprogramas; 
ella dijo que no dejara todos los indicadores si o en los 4 
subprogramas cabía todo, por ejemplo en la parte de muévete 
Bucaramanga pueden estar cuadras recreativas, vacaciones 
recreativas, recreo vías, calles vivas, festivales escolar y 
para la tercera edad, entonces ahí quedaba que entonces en 
los planes de desarrollo tenían que ser muy concretos 5 10 
hojas y que por eso no debía dejar yo escrito todo lo del 
inderbu si no con los 4 ejes o los 4 subprogramas ahí 
recopilaba las actividades que se hace por parte del 
inderbu, en cuanto a los, a los recreares que he visto 
bastante  por las entradas desatadas el año pasado se 
contrato por el rededor de 7000,  si ustedes saben el 
desarrollo social contrata un numero de entradas a recrear, 
nosotros las vamos a triplicar debido a lo que comentan 
algunos concejales para poderle prestar un mejor servicio a 
los parques recrear y utilizar los diferentes canchas 
deportivas con los clubes deportivos, con las acción en 
situación de discapacidad, no puedo dejar a un lado 
principalmente lo que tiene que ver con juventud que es lo 
que se esta trabajando con el concejo municipal de juventud, 
y ahorita se esta haciendo una pequeña aclaración a ver si 
va a pasar a la secretaria del interior, los muchachos están 
trabajando de la mano, así mismo en cuanto a aumentar las 
escuelas de formación, ahí hay que hacer una aclaración que 
no son 3 a 10 si o que se van a aumentar en 10 de 25 a 35 
pero la idea es que se deja esto, sin embargo eso no es muy 
limite, como decía la doctora en este caso, si no es dejar 
un tope mínimo de ahí en forma ascendente se podrá aumentar 
las escuelas en formación deportiva, la idea es por lo menos 
tener una o dos por cada comuna, igualmente los programas 
que tienen que ver con los tres corregimientos en las 39 
veredas vamos a tener profesor, no solamente en la parte 
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recreación actividad física y escuelas deformación hay que 
buscar algunos terrenos, en eso estoy totalmente de acuerdo 
por el trabajo mancomunado con infraestructura y con espacio 
publico, en lo referente que han hablado con la canchas de 
algunas barrios desde el primer día nos tomamos la tarea en 
el INDERBU de hacer un inventario actualizado que es lo que 
pasa con esas canchas, porque es que llegan a veces un favor 
inderbu présteme la cancha del bueno présteme la cancha de 
campo hermoso, présteme la cancha de manzanares, hay canchas 
no mas por decirles la de sofball ya esta en una disputa ahí 
personal que no son del inderbu y hay un decreto en el 2005; 
que espacio publico decide como me las entrega para el 
manejo  y hasta ahora nosotros trabajamos en las que son de 
nosotros, pero hay canchas ya que hacen campeonatos de 
pájaros caídos y mucha gente dice no pero todo para programa 
de adultos y para los niños la idea es que las escuelas 
deportivas sean de inderbu y que en contra prestación cuando 
se invierta algún recurso los mismos clubes deportivos nos 
dejen tener gente totalmente gratis, lo mismo el trabajo que 
se esta haciendo con las diferentes ligas ahorita que nos 
están apoyando en los  inter colegiados y festivales 
escolares, es que nos tengan gente de nosotros inclusive en 
días pasados marta bayona la que gano dos oros en 
panamericanos en Guatemala juveniles es escuela de inderbu, 
la idea es seguir fomentando y que nos ayuden aunar 
esfuerzos o del ciclista del parque extremo de hace 8 días, 
en cuanto a las olimpiadas rurales bien decía el concejal 
Dionicio y el concejal don Carlos Moreno; que fueran un 
trabajo continuo y eso es lo que se quiere hacer si no que 
allá hay un tipo de apoyo y eso es lo que quiere hacer con 
la dotación que se va a trabajar en los próximos días, las 
caminatas ecológicas que también comentaba el honorable 
concejal Dionisio, la doctora Sandra me ha invitado a varias 
caminatas ecológicas y se esta tratando de coordinarse del 
coplad para que no suceda lo que paso en días pasados por 
allá en Medellín que salió toda la caminata ecológica y por 
el camino salieron los asaltantes, entonces la idea es 
ubicar unos en cierto puntos estratégicos del municipio de 
Bucaramanga, la semana pasada con el doctor chucho zapata 
estuvimos en la vereda de san José; allá hay un trayecto 
bonito para trabajar en eso y con deportistas de diferentes 
modalidades, la cultura ciudadana que bastante recalcaron se 
ha venido trabajando con cultura se que también hay que 
trabajar con la secretaria de desarrollo y con la secretaria 
de salud; con el mismo ISABU; para toda la promoción y 
prevención de enfermedades, a las actividades están 
invitados, me permito recalcar el próximo ciclo paseo 
nocturno que es el jueves 31 de mayo; para lo cual se 
termino acá con protocolo y les envio las invitaciones, en 
cuanto tiene que ver con el festival de cine juvenil si se 
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trabaja con cultura, nosotros tenemos u pequeño programa que 
estamos hiendo a los barrios puesto que apenas tenemos dos 
video b, para las películas de formación deportiva y de 
valores, la olimpiada se esta trabajando en la cárcel de 
hombres y de mujeres previa concertación, hay que aclarar 
que nosotros en este trayecto de los 4, 5 meses ya corridos 
del año, llevamos mas de 100 actividades superando las del 
año pasado siempre con la presencia de la comunidad, días 
pasados estuvimos en el poblado en el pablon en los 
corregimientos hemos estado a medida que nos va llegando el 
personal y a medida que se puede hacer, los terrenos ya lo 
dije si hay que trabajarlo con la parte de espacio publico y 
la secretaria de infraestructura, en cuanto a las ecuaciones 
se esta levantando el inventario no tengo ingenieros pero si 
se hace un trabajo del plan que se esta haciendo por parte 
del INDERBU pasarlo a la secretaria de infraestructura y 
tomar las decisiones respectivas, el coliseo bicentenario 
también esta en un tramite; ya para legalizar esto para 
poder mudarnos para este escenario deportivo que esta al 
servicio de todos los deportistas y bueno lo de los  
acondicionamiento de escenario en macro hay que reconocer ya 
que de pronto el INDERBU no tiene los recursos suficientes 
para adecuarlos a las nuevas leyes en cuanto tiene que ver 
el palíndromo, la pista de atletismo, la pista de ciclismo 
allá tenemos campeones pero siendo un trabajo mancomunado, 
eso es a groso modo se tomaron las sugerencias y en el día 
de hoy se tratan de coordinar los indicadores, muchísimas 
gracias presidente. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: A usted doctor Ariel García le damos la 
palabra al doctor Henry carrizales el es el director de 
cultura y turismo de Bucaramanga. 
 
INTERVENCION DEL DOCTOR HENRY CARRIZALES DIRECTOR DE CULTURA 
Y TURISMO DE BUCARAMANGA: 
Gracias señor presidente saludo cordial a los miembros de la 
mesa directiva a los honorables concejales y concejalas a 
los compañeros de equipo de gobierno, bien frente al 
problema o la inquietud que planteaba el concejal Edgar 
Suarez; referente al inventario de la oferta cultural, es un 
tema muy importante que tendremos en cuenta en el instituto 
municipal de cultura dentro de esta vigencia, pero también 
un componente adicional en ese tema y es la demanda que 
existe en materia de servicios culturales en la ciudad de 
Bucaramanga, es una falencia que no solamente se aplica en 
la ciudad de Bucaramanga si no a nivel nacional, teniendo en 
cuenta además que el DANE tiene datos frente a los servicios 
culturales del país desde el año 2010 y no especifico para 
cada región, pero trataremos en la medida de las 
posibilidades tratar de construir este inventario que usted 
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hablaba honorable concejal el tema de la oferta y la demanda 
de los servicios culturales para la ciudad de Bucaramanga 
respecto al acuerdo 049; que usted habla en materia 
patrimonial tendremos en cuenta la normatividad que esta 
establece para la aplicación en el desarrollo de las 
actividades que en esta materia las dará el instituto, otro 
tema que hablaba el honorable concejal Henry gamboa frente 
al tema de la escuela metropolitana de artes y oficios y que 
tiene que ver con algunas aspectos; que casi todos los 
honorables concejales dieron hacer referencia, es el que 
retomaremos los o aplicaremos lo definido en el acuerdo que 
se hizo en su momento para la aplicación de la escuela 
municipal de artes y oficios; que es además parte del 
esfuerzo que se ha venido haciendo con el SENA, centro 
cultural del oriente y el instituto y la secretaria de 
desarrollo y algunas universidades que nos van a ayudar a 
implementar esta escuela municipal de artes y oficios en el 
centro cultural del oriente; con un componente adicional que 
era el tema que tocaba el concejal Alvernia de las escuelas 
de música, para eso se desarrollaran algunos programas de 
bachillerato técnico con énfasis en artes en artes 
indudablemente la secretaria de educación jugara un papel 
importante en este tema, la tecnología en arte escénicas la 
formación artísticas para niños niñas y adolescentes y la 
vinculación de estudios culturales el tema del rendimiento 
cultural que es bien importante en esta área, el tema de las 
mingas veredales; que tocaba el concejal Carlos moreno y el 
concejal Dionicio carrero será parte importante de las 
actividades que estaremos desarrollando en el instituto; 
para este sector de los corregimientos de las veredas de la 
ciudad de Bucaramanga, otro tema importante que se ha tocado 
y no solamente en esta sesión si no en muchas de las 
sesiones que hemos estado acompañando en este proceso; es el 
tema de la cultura ciudadana, es una tema discutiblemente 
tal y como lo ha manifestado nuestro alcalde el doctor Luis 
Francisco Bohórquez que ataña a todas y cada una de las 
diferentes dependencias que hacemos parte de la 
administración, estaremos liberando este proceso que tiene 
que ver con este tema de cultura ciudadana para nuestra 
ciudad, el tema de patrimonio revisaremos lo que decía el 
concejal diego Frank de los bienes de interés cultural que 
adelantaron dos personas de la ciudad de Bucaramanga con el 
tema, la estación del café Madrid mencionaba la concejala 
Carmen lucia agredo efectivamente ya estamos dispuestos a 
cumplir con el fallo del concejo de estado; en lo referente 
a a la restauración de la estación del café Madrid, ya el 
instituto a expedido los correspondientes certificados con 
la unidad presupuestal, el ministerio de cultura a echo lo 
propio y a la espera de que la administración central defina 
también los recursos para que el tratamiento de esa planta, 
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el tema del censo y el de los artistas de la ciudad de 
Bucaramanga, se hizo un esfuerzo importante en el año 2011 
le estamos esperando que las entidades competentes 
desarrollen la manera en la forma en como debe hacerse 
llegar la seguridad social a los artistas, ahi un grupo de 
trabajo con el ministerio de cultura esperando desarrollar 
todos esta temática y poder cumplir con lo que le 
corresponde al instituto en la materia de la asignación de 
esos recursos para la seguridad social, e hay un tema 
importante que quiero que analicemos todos en su momento, 
pero que creo que es importante porque nos va a servir de 
alguna manera generar algunos mejores recursos a la cultura 
y es el tema musicales tanto los hechos generadores que san 
establecido para el pago de la estampilla pro cultura, toda 
vez que tienen unas limitantes  importante en el tema de la 
normatividad lo cual que considero que trataremos a 
discusión, traeremos a discusión del honorable concejo de la 
ciudad de Bucaramanga, en esos términos señor presidente 
queda resuelta en gran parte resuelta las inquietudes que 
tenia la honorable concejal. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Agradezco la intervención del doctor 
Henry carrizales le voy a dar la palabra al doctor Carlos 
Vargas; el es el sub secretario de salud y medio ambiente. 
 
INGERVENCION DEL DOCTOR CARLOS VARGAS SECRETARIO DE SALUD Y 
MEDIO AMBIENTE: Muy buenas tardes, señor presidente e demás 
miembros de la mesa directiva honorables concejalas y 
concejales, compañeros del despacho y publico asistente e 
tomado varias de las observaciones echas por los honorables 
concejales y obviamente el sistema integral de gestión 
ambiental municipal, de acuerdo a lo expuesto por el 
honorable concejal Bello lo que vamos a hacer es mantenerlo 
implementado, para tal fin se va a hacer la actualización 
del perfil ambiental de la ciudad y se va a convocar el 
comité ambiental de Bucaramanga, ya se hicieron de acuerdo a 
las directrices de la resolución emanada de este concejo, 
las respectivas cartas para que por parte del señor alcalde 
las ONG y las universidades nos designen un representante 
proceder precisamente a mantener implementado este sistema 
además de en cuanto a los temas relacionados con el la 
construcción de los senderos ecológicos, este es otro tema 
que esta contemplado dentro de nuestra programa y además de 
eso vamos dentro de programa dos; que es Bucaramanga ciudad 
verde de América latina, señalizar 80 parques de la ciudad 
lo mismo que a reforestar áreas que son vitales para 
nosotros conseguir que el metro cuadrado por habitante nos 
ayude a controlar todo el tema de la contaminación del aire, 
en cuanto a la conservación de la micro cuencas y áreas 
protegidas; también este tema nos compete directamente 
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dentro de la subsecretaria del medio ambiente en 
coordinación con el programa el campo cuenta, de manera tal 
que el sistema integral de gestión ambiental municipal; nos 
va a permitir tener unos indicadores ambientales bajo 
control, toda vez que dentro de la estrategia de cultura 
ciudadana y la implementación de educación en los colegios 
juntas de acción comunal, las juntas administradoras 
locales, vamos a llevar a cabo unos programas en cuanto a 
ahorro de energía y ahorro de agua; por lo tanto pensamos 
que este programa que se ha diseñado obedece a las 
necesidades del municipio de Bucaramanga y con el equipo de 
trabajo tanto de la secretaria de educación y de las otras 
secretarias como gobierno que queremos que este programa de 
Bucaramanga ciudad verde de América latina lo llevemos a 
cabo, hay un tema que a través de la secretaria de la 
inspección de salud y se a logrado manejar esa parte de lso 
comparendos el comando ambiental que realizo en la ciudad de 
Bucaramanga, pues nos ha permitido ver pues un cambio en lo 
que es la ciudad ese programa dirigido por un nuestro asesor 
en medio ambiente el doctor Fernando dueña, pues ha estado 
permanentemente y realizando actividades que le mejoren la 
imagen a nuestra ciudad, entonces e prácticamente estos son 
los temas que nos van a permitir una mejor calidad de vida 
en la ciudad. Muchas gracias. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: A usted le agradezco doctor Carlos le 
voy a dar la palabra al director de bomberos el doctor 
Wilson Téllez. 
 
INTERVECION DE DOCTOR WILSON TELLEZ DIRECTOR DE BOMBEROS: 
Señor presidente, honorables concejales, señores asistentes, 
colegas teniendo en cuenta las sugerencias realizadas por 
los concejales y la doctora Sandra pachón se tiene en cuenta 
las sugerencias para que exista la contaminación de la 
política publica y también se tenga en cuenta lo que fueron 
las cuatro estaciones, referentes a  lo que son el 
fortalecimiento de las mismas, ya esas sugerencias en días 
anteriores en la anterior reunión manifestaba con ustedes 
nosotros ya enviamos la comunicación a la oficina de 
planeación y ya están expresadas en el documento como tal es 
decir que estas sugerencias ya están previamente 
establecidas.  
   
EL SEÑOR RPESIDENTE: Agradezco la intervención del doctor 
Wilson Téllez le damos la palabra al doctor Oscar Uriel 
Arrieta director de la EMAB. 
 
INTERVENCION DEL DOCTOR OSCAR URIE ARRIETA DIRECTOR DE LA 
EMAB: Buenas tardes señor presidente, junta directiva 
honorables concejales, compañeros de gabinete y publico en 
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general, habían dos aspectos que fueron mencionados por el 
honorable concejal Cleomedes y por la doctora Carmen lucia 
agredo el primero de ellos es relacionado con que no había 
línea base para lo relacionado con la planta de compostaje, 
esto obedece a que el año pasado no tuvimos una continuidad 
en la producción y en el funcionamiento de esta planta sin 
embargo para el año que cursa hemos hecho  los esfuerzos 
necesarios para su puesta en cuestionamiento y poner unas 
meta de aproximadamente de 400 toneladas que van a generarse 
en el tema de compostaje, para el caso de la ruta del 
reciclaje que nombraba la honorable concejala Carmen lucia; 
al respecto es una obligación contractual que tiene el 
operador privado con la empresa en la implementación de esta 
ruta del reciclaje, en donde se van a vincular tanto las 
cooperativas de reciclajes debidamente constituidas que 
pertenecen a la ciudad de Bucaramanga, como también de 
manera posterior se busca la vinculación de los recicladores 
informales, de la misma manera se esta buscando que este 
modelo de ruta del reciclaje sea auto sostenible, para lo 
cual pudiera esperarse que los meses próximos, pudiera 
incluirse dentro de la tarifa del servicio de aseo esta 
actividad, señor presidente son estas dos observaciones que 
tenia los honorables concejales. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Le agradezco al doctor Oscar Uriel 
Arrieta director de la EMAB, doy la palabra a la doctora 
consuelo Ordoñez directora del área metropolitana para el 
tema ambiental. 
 
INTERVENCION DE LA DOCTORA CONSUELO ORDOÑEZ DIRECTORA DEL 
AREA METROPOLITANA: 
Muchas gracias señor presidente a los señores conejales muy 
buenas tardes y a todo el equipo de gobierno, simplemente 
para comentar que el tema ambiental es uno de los que 
definitivamente no entiende fronteras político 
administrativas, requiere de una acción integral y 
coordinada entre los 4 municipios del área, tal como la 
movilidad y el ordenamiento territorial, por esa razón hemos 
estado muy activos en la promoción de un elemento que no se 
discutió mucho hoy pero que quisiera resaltar y es el echo 
de haber aceptado en Bucaramanga, que es una de las 4 
ciudades que ha escogido como ciudad piloto, para el tema de 
ciudad sostenible y específicamente el tema de 
sostenibilidad ambiental y cambio climático; proponiendo que 
Bucaramanga genera su huella de carbono y hoy no sabemos 
cuales son las emisiones de gases de efecto invernadero que 
esta generando la ciudad y las metas que se proponen es 
reducirla en un 10 %; pero realmente si pudiéramos lograr 
medir las huellas de carbono de cada persona, de cada 
institución, de cada empresa y obviamente de la ciudad seria 
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motivo en América latina por lo menos en ser la ciudad 
carbono cero algún día, con esas metas carbono en la ciudad 
carbono cero algún día; nos puede dar unas preponderancia 
internacional impresionante va a ser quizás por lo único que 
Bucaramanga pueda quizás llegar  a ser piloto, tenemos un 
verdes maravilloso que rodea la ciudad que puede exaltar una 
parte de nuestros gases, que puede generar un impacto en 
términos de calidad de vida enorme y si logramos medir la 
huella mitigar las emisiones y compensar aquellas emisiones 
que no logramos mitigar sembrando arboles y fortaleciendo 
ese cordón verde, Bucaramanga va a tener una preponderancia 
internacional impresionante de manera que yo creo que este 
tema ambiental si logramos integrarlo metropolitanamente 
generar una verdadera cultura y una verdadera conciencia de 
la valoración del tema y de este plan de desarrollo a los 
primeros pasos en esos sentido, podremos encontrar aquí hay 
mucho en el cual Bucaramanga pueda ser una ciudad modelo y 
de ahí obligar muchos programas y proyectos de desarrollo 
para nuestra sociedad, muchas gracias señor presidente. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Le agradezco a la doctora consuelo 
Ordoñez le voy  a dar la palabra al doctor juan pablo vera 
el es el subdirector de EMPAS que tiene una acotación al 
tema del día de hoy. 
 
INTERVENCION DEL DOCTOR JUAN PABLO VERA: 
Buenas tardes tomando en cuenta las palabras de la doctora 
Sandra Pachón y del ingeniero Henry gamboa; es importante 
precisar que en el plan quede una línea donde podamos 
incluir con lectores del sistema de tratamiento de aguas 
residuales, para los diferentes sistemas y estructuras de 
vertimiento que tenemos en Bucaramanga, esto es necesario 
porque nosotros gestionar recursos con la alcaldía con la 
gobernación y especialmente a nivel nacional es un requisito 
importante que estén dentro del plan de desarrollo, entonces 
muchas gracias a los dos concejales que hicieron la 
acotación y para que presidente quede entonces en el plan 
como una línea especifica. 
 
EL SEÑOR RPESIDENTE: Le agradezco al doctor juan pablo vera 
su recomendación la tendremos en cuenta en el estudio tiene 
la palabra el concejal Cleomedes bellos por segunda ocasión. 
 
INTERVENCION DEL HONORBALE CONCEJAL CLEOMEDES BELLO 
VILLABONA: Presidente es simplemente para retomar el tema de 
la directora del área metropolitana en el sentido de, en el 
sentido de que, de el tema del área metropolitana en el 
sentido de hablar de tema metropolitanos doctora, me parece 
muy importante, pero de la misma manera de la misma manera 
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mire todos los planes de desarrollo de los municipios del 
área metropolitana no los tienen en cuenta. 
 
Si si los tienen en cuenta. 
 
INTERVENCION DEL HONOTRABLE CONEJAL CELOMEDES BELLO 
VILLAVONA: Perdón doctora. 
 
EL SEÑOR RPESIDENTE: Sugiero a los honorables concejales 
estamos tratando el tema ambiental tener, continúe en el uso 
de la palabra. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES BELLO 
VILLABONA: 
En que sentido en que si vamos a hablar del tema 
metropolitana y es que estamos aprobando el tema del plan de 
desarrollo de Bucaramanga, de la misma manera comprometer a 
los municipios para que integremos esa posibilidad de una 
manera seria, lo que no nos sucedió con el transporte 
masivo, porque mire las consecuencias que ha pasado sobre 
esa situación del tema que vamos a hablar el día de mañana, 
entonces es el momento de comprometer al alcalde a los 
compañeros concejales del área metropolitana, para que 
hablemos temas macros en ese sentido y así poder desarrollar 
de verdad lo que usted pretende y lo que usted quiere. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Gracias honorable concejal, tiene la 
palabra la concejala Sandra Pachón. 
 
INTERVENCION DE LA HONORABLE CONCEJAL SANDRA LUCIA PACHON 
MONCADA: 
Gracias presidente algo muy corto simplemente comentarle a 
los gerentes y algunos secretarios de despacho que están 
presentes y que es relacionado con alguna información que es 
complementar y además en la parte descriptiva frente a datos 
estadísticos y alguna información que es importante que la 
lleven hoy a la secretaria de planeación caso concreto en lo 
que tiene que ver con la EMAB es información relacionada 
vuelvo y repito con el tema de las rutas del reciclaje, con 
el tema de disposición final que es importante tenerlo en 
cuenta en el documento, de otra a parte lo del tema de la 
unidad de crear la unidad de gestión de nivel del riesgo que 
me parece muy importante tener en cuenta para poder mirar el 
tema de los indicadores de producto, como seria ese tema tan 
discutido en la prevención del riesgo también fortalecerlos 
en información, para lo cual pues es tratar de personar 
escrito la secretaria de planeación; poder hacer estos 
contactos con las entidades competentes, con el propósito de 
ampliar esta información y que nos quede realmente un 
documento bastante soportado estadísticamente y obviamente 
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que lo que ya esta presente ahí en el mismo realmente se le 
de como esa relevancia, muchas gracias. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Le agradezco a usted honorable 
concejala continuamos tiene la palabra el concejal Edgar 
Suarez. 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL EDGAR SUAREZ GUTIERREZ: 
Presidente es para solicitarle una moción de procedimiento 
de la sesión, para que su merced someta la votación para 
aplazar la sesión. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: En consideración aplazar la sesión del 
estudio del plan de desarrollo y continuar mañana a las 8 de 
la mañana, lo aprueban los honorables concejales? 
 
LA SEÑORA SECRETARIA: Ha sido aprobada señor presidente. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Quiero informarles a los honorables 
concejales que el día de mañana en el marco de la 
celebración del día del concejal; que por ley es el próximo 
jueves 24 mañana en la tarde los funcionarios del concejo de 
Bucaramanga nos tienen una jornada tanto en una jornada 
lúdica a partir de las 3 de la tarde, como jornada deportiva 
mañana a partir de las 3 de la tarde ya tienen contratado 
todo un show a partir de las 3 de la tarde para que nos 
hagamos presentes en el polideportivo de del barrio el 
bosque, parque de la salud en el bosque a partir de las 3 de 
la tarde, mañana es jornada lúdica y deportiva ir informal, 
los que van a jugar básquet ball, vóley balll, futbol, tejo 
bolo, entonces mañana a partir de las 3 y vamos a terminar 
con un asado que se esta ofreciendo los funcionarios y en 
una recolecta que se ha hecho de parte de todos los que van 
a participar, entonces mañana lleven los guayos los tennis y 
las pantalonetas y las tangas y el día jueves vamos a tener 
a las 8 de la mañana la misa con el cardenal de Bucaramanga 
ahí en san Laureano a las 8 de la mañana para que inviten a 
sus familias para que inviten a sus unidades de apoyo a 
todos las personas que ustedes quieran para celebrar le dia 
del concejal, una ves termine la misa a las 9 30, saltaremos 
a las instalaciones donde el señor alcalde nos tiene una 
condecoración a todos los honorable conejales y seguidamente 
un almuerzo por parte de la alcaldía, entonces para que 
mañana es una invitación que nos hacen los funcionarios de 
la alcaldía, estemos  a las 3 de la tarde en el parque de la 
salud en el barrio el bosque jornada lúdica y deportiva y el 
día jueves todos traigamos desempolvemos el flux 
desempolvemos la corbata porque es un acto soléenme que 
tenemos el día jueves, en el marco del día del concejal, 
continuamos secretaria con el orden del día. 
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LA SEÑORA SECRETARIA: A si será señor presidente continuamos 
con el sexto punto; lectura de comunicaciones no hay 
comunicaciones señor presidente, séptimo punto proposiciones 
y asuntos varios, señor presidente el orden del día se ha 
agotado. 
 
EL SEÑOR PRESIDENTE: Agotado el orden del día se levanta la 
sesión, se cita para mañana a las 8 de la mañana, los que no 
han dado la talla del uniforme con Henry Gamboa, se les 
recuerda a la comisión especial para que se reúna con la 
administración municipal ir sacando las ir sacando las 
modificaciones. 
 
 
 
Para constancia se firma, para su aprobación en plenaria 
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